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Михаил ДЕЛЯГИН, 
д.э.н., заместитель председателя 

Комитета Госдумы по экономической 
политике («Справедливая Россия»)

ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

МИХАИЛ 
СЕРГЕЕВИЧ 
ХАРРИС
«Вот это настоящая демократия! Человек, 

понимающий, что не тянет, отказывается от 
власти ради страны. Вот у нас такое невоз-
можно!» — запела либеральная оппозиция, 
когда появилось заявление о снятии Байдена 
с предвыборной гонки. Но, секундочку. А как 
же «я устал, я ухожу»? Было, все у нас было. И 
Демпартия США сейчас напоминает Политбюро 
ЦК КПСС на излете, когда от коммунистическо-
го там оставалось только название.

В самом деле, на наших глазах исполь-
зуются «лучшие» позднесоветские практики: 
прежде чем сообщить народу о кончине вождя, 
нужно поделить кресла. Чтобы, значит, избе-
жать кризиса и прочего разброда и шатаний.

Вот, пожалуйста. Снятый с гонки (сам 
снявшийся или нет — вопрос в Америке пока 
без ответа) Байден резко исчезает. Несколько 
дней его никто не видит. Пресса разгоняет 
слухи о том, что у президента то ли инсульт, 
то ли он вообще умер. Старшее поколение, 
кстати, помнит, что подобными слухами пол-
нились кухни при «исчезновении» генсеков. На 
этом фоне начинается дележка: пресс-служба 
Белого дома сообщает, что Байден передал 
главам минфина и госдепартамента некоторые 
свои полномочия в рамках закона о поддержке 
Украины, предусматривающего конфискацию 
замороженных российских активов.

Читайте 3-ю стр.

ДВА ДНЯ НА СПАСЕНИЕ 
Банковским переводам предписан 

«период охлаждения»

В вузах закончился 
прием на бюджет
25 июля — час икс для всех, кто 

в этом году поступает в вузы, ко-
нец изнурительного марафона. В 
«забеге» за бюджетом в этом году 
участвовало около миллиона аби-
туриентов. Теперь наконец можно 
расслабиться и дождаться публика-
ции конкурсных списков 27 июля и 
затем двух этапов зачислений. Для 
олимпиадников списки поступив-
ших в вуз вывесят 28–30 июля, для 
остальных момент истины наступит 
3–9 августа.

Читайте 3-ю стр.

С 25 июля российские банки обя-
заны приостанавливать на двое су-
ток денежные переводы физлиц, если 
усмотрят в них признаки мошенни-
чества. Соответствующая поправка 
к закону о национальной платежной 
системе вступила в силу. Нововве-
дение коснется только переводов на 

счета, которые внесены в базу данных 
ЦБ о подозрительных операциях. По 
словам экспертов, при всей своей не-
сомненной актуальности мера не дает 
человеку стопроцентной защиты от 
охотников за его деньгами. 

Читайте 2-ю стр.

Хочешь записать-
ся к своему любимому 
парикмахеру в салон 
у дома — а мастера-то 
и нет, сманили конку-
ренты. Смотришь на 
тех, кто сменил его, — 
и понимаешь, что свою 
голову им доверять 
рискованно. Нет, не го-
ловорезы — просто но-
вички в профессии, да 
еще по большей части 
свежеприехавшие из 
регионов. О том, что при 
этом цены не забывают 
расти, даже не говорим 
в силу очевидности. 
Похоже, что хорошая 
стрижка у привычного 
мастера снова, как в со-
ветские времена, может 
стать роскошью. Поче-
му — выяснял «МК».

Читайте 5-ю стр.

ДЕЛО БАРБЕРА БОИТСЯ
В Москве 
начал 
ощущаться 
дефицит 
парикмахеров

СТОП, КАМПАНИЯ

Серебрякова задержали не сразу, турецкие 
спецслужбы вели его машину еще 
50 километров, чтобы выйти на сообщников. 

В ПАРИЖЕ 
СТАРТУЮТ 
XXXIII ЛЕТНИЕ 
ОЛИМПИЙСКИЕ 
ИГРЫ 
Олимпиада пройдет без 
России, но с участием 
15 российских 
«нейтральных 
индивидуальных 
атлетов». Среди 
которых наша юная 
звезда тенниса 
Мирра Андреева
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48 ТОЧЕК ЧЕРЕПА
Какие технологии помогли 

задержать в турецком 
Бодруме террориста 

Серебрякова
Фееричная по скорости операция по за-

держанию Евгения Серебрякова, который 
после совершения теракта в Москве сбежал 
в турецкий Бодрум, была проведена нашими 
и турецкими спецслужбами. Эксперты «МК» 
рассказали, как задерживали преступника, 
почему страна НАТО отреагировала на просьбу 
России о помощи в поимке опасного терро-
риста, могли ли западные спецслужбы по-
влиять на задержанного, пока тот находился 
в их руках. Читайте 3-ю стр.

ОТРАВИТЕЛЬ ИЗ БАЛАШИХИ УБИЛ 
ДРУГА ЯДОВИТЫМ МОРСОМ 

Житель подмосковной 
Балашихи, задержанный 
за отравление своей ма-
тери и отчима, подозрева-
ется в серии аналогичных 
преступлений. По всей ви-
димости, на его совести 
несколько человеческих 
жизней.

Как уже рассказывал 
«МК» в номере за 22 июля, 
25-летнего парня задер-
жали в ходе проверки за-
явления его родителей, 
которые в течение долгого 
времени чувствовали себя 
плохо и в конце концов, 
предположив умышлен-
ное отравление, устано-
вили в квартире видео-
камеру. На записи было 
видно, как их ближайший 
родственник во время 
визитов к матери (он жил 
отдельно на съемной 
квартире) подсыпает яд 
в соль.

Теперь же обвиняемый 
дал признательные по-
казания, что 3 февраля в 
салоне машины угостил 
друга ягодным морсом, 
в который заранее до-
бавил химическое веще-
ство, содержащее яд. 5 
февраля молодой человек 
скончался от отравления 
в больнице. Погибший 
был сыном высокопо-
ставленного сотрудника 
ФСБ, никогда ничем не 
болел, и трагедия стала 
шоком для всех, кто его 
знал. Однако тогда никто 
не догадался заподозрить 
его лучшего друга. Кстати, 
несмотря на признания, 
отравитель так и не назвал 
мотив убийства. 

Кроме того, аресто-
ванный проверяется на 
причастность к еще пяти 
аналогичным эпизодам. 
Помимо друга в апреле 
скончалась бабушка, в 
самом начале года тяже-
лое отравление получила 
девушка злодея, а также 
недомогание чувствовали 
ее брат и родной дядя за-
держанного. 

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СКР по Московской 
области Ольга Врадий, 
проведены допросы, вы-
емки медицинских доку-
ментов предполагаемых 
пострадавших.

КАПИБАРА В ЗООПАРКЕ СТАЛА 
ЖЕРТВОЙ СЕМЕЙНЫХ ИГР

Необычную травму по-
лучила в  московском зо-
опарке мама-капибара: 
вероятно, ее укусил в шею 
во время игры кто-то из 
родственников. В рану по-
пала инфекция, и теперь ро-
дительница находится под 
контролем ветеринаров. 

Как стало известно «МК», 
непредвиденное обстоя-
тельство разлучило на 
некоторое время капиба-
ру Масю с малышами. За 
«старшего» в семействе 
остался отец. Судя по все-
му, маму кто-то нечаянно 
укусил в шею — скорее 
всего, кто-то из ближай-
ших родственников пере-
усердствовал в процессе 
игры. После укуса под 
кожей капибары начался 
воспалительный процесс 

и скопился гной. Чтобы 
ускорить процесс выздо-
ровления, ветеринары 
зоопарка решили провести 
операцию. Маму временно 
забрали от семьи, воспа-
ленный участок вычисти-
ли. Уже на следующее утро  
Масю снова соединили с 
родными. Животные теп-
ло поприветствовали друг 
друга, словно не виделись 
очень долгое время. А мама 
первым делом накормила 
детенышей молоком.  

Сейчас вся семья вме-
сте, киперы и ветеринары 
заботятся о пострадавшей. 
У нее теперь процесс реа-
билитации:  в течение двух 
недель Мася будет полу-
чать медикаменты, также 
ветеринары продолжат 
обрабатывать рану.

КАНДИДАТ ХИМИЧЕСКИХ НАУК НЕ ПЕРЕЖИЛ ОПЫТА С КРАСКОЙ
Трупы кандидата хи-

мических наук, доцента 
кафедры МГУ и его жены 
были обнаружены в ночь 
на четверг в подмосковном 
частном доме в Истрин-
ском городском округе. 
По предварительным дан-
ным, супруги отравились 
ядовитыми парами, делая 
ремонт в подвале.

Как стало известно «МК», 
в среду вечером в частный 
дом, расположенный в кот-
теджном поселке «Ново-
леоново», приехал сын по-
жилой супружеской пары. 

Мужчина зашел в открытый 
дом и стал звать родите-
лей. На крики гостя никто 
не отзывался. Почувство-
вав странный химический 
запах из подвала, гражда-
нин спустился по лестни-
це в хозяйственный блок 
и ужаснулся от увиденно-
го — на полу лежали без-
дыханные тела 71-летней 
женщины и 76-летнего 
мужчины. Ошеломленный 
сын незамедлительно по-
звонил в 03. Через некото-
рое время на место ЧП при-
ехали сотрудники полиции 

и «скорой помощи». Из-за 
высокой концентрации 
ядовитых паров в воздухе 
сотрудники с трудом про-
брались в подвал и вынес-
ли тела умерших.

Как стало известно поз-
же, хозяин дома, доцент 
кафедры химической эн-
зимологии МГУ, будучи хо-
зяйственным человеком, 
делал ремонт в хозблоке 
и промазывал термостой-
кой мастикой трубы от 
протечки воды, исполь-
зуя простую маску. Ма-
стика обладала сильным 

неприятным химическим 
запахом, при частом вды-
хании которого можно 
было потерять сознание. 
По версии следователей, 
это и произошло с мужчи-
ной. Когда жена замети-
ла, что супруг перестал 
отвечать на ее призывы, 
она спустилась в подвал 
и, надышавшись, тоже по-
теряла сознание. Произо-
шло это, скорее всего, в 
начале недели — еще в 
воскресенье с пожилой 
женщиной связывались 
родственники. 

НАРКОМАН ПЫТАЛСЯ ПОХИТИТЬ МЛАДЕНЦА 
ТРИ РАЗА ПОДРЯД

Солевой наркоман попы-
тался похитить четырех-
месячную девочку на юго-
востоке Москвы. Психопат 
средь бела дня набросился 
на малышку и ее родствен-
ницу. Спасти ребенка уда-
лось лишь чудом.

Как стало известно 
«МК», вопиющий инцидент 
произошел около 13.00 в 
Ферганском проезде. 37-
летняя женщина отправила 
свою новорожденную дочь 
(малышке всего 4 месяца) 
и 14-летнюю племянницу 
на прогулку. Школьница 
выходила с малышкой 
во двор и ранее, поэтому 
тетя спокойно отпускала 
ее погулять. Однако в тот 
день к подростку подошел 
незнакомый мужчина. Он 
приветливо поздоровал-
ся, а когда девочка отве-
тила, резко потянулся к 
ее мобильному телефону, 
лежавшему в кармане дет-
ской коляски. Школьница 
попыталась отнять гаджет, 
и незнакомец воспользо-
вался этим, чтобы в свою 
очередь выхватить из 

коляски лежащего там ре-
бенка. Школьница отобра-
ла сестру, но незнакомец 
снова выхватил девочку 
из ее рук и побежал с ней 
прочь со двора. Девочка 
бросилась следом. Стран-
ную сцену заметил про-
ходивший мимо курьер и 
кинулся наперерез него-
дяю. Тот увидел взрослого 
преследователя боковым 
зрением и... кинул малыш-
ку на землю, а сам убежал. 
«Просто бросил, как тряп-
ку кинул», — пояснила по-
том школьница. К счастью, 
кроха упала не на асфальт, 
а на траву. Школьница тут 
же позвонила маме девоч-
ки, та выбежала во двор. 

«Я увидела дочь, ко-
торая почему-то была 
без одежды. На ней был 
только памперс. Малыш-
ка очень сильно плакала, 
я села на лавочку и стала 
ее утешать, — вспоминает 
женщина. — Племянница 
стояла рядом, а в какой-то 
момент она неожиданно 
закричала: «Вот он, тот 
мужчина». Он подкрался 

ко мне сбоку и попытался 
снова выхватить ребенка. 
Я побежала, но он сумел 
схватить меня за волосы. 
Повалил. Я упала на зем-
лю, накрыв собой дочь. 
Но он все равно сумел 
схватить малышку и сно-
ва побежал. На этот раз к 
дороге. К нему побежали 
прохожие. И он снова бро-
сил дочь на землю.

К счастью, пострадав-
шая девочка чувствует 
себя хорошо. Ее родные 
теряются в догадках, за-
чем преступнику понадо-
билось похищать малыш-
ку. Впрочем, разгадка 
кроется в личности злодея. 
27-летний мужчина упо-
требляет наркотики, ранее 
судим за мошенничество 
и, скорее всего, просто не 
осознавал, что делает.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СКР по Москве Юлия 
Иванова, проводятся 
следственные действия, 
направленные на установ-
ление всех обстоятельств 
произошедшего.

ПРИ ЗАПОЛНЕНИИ ДЕКЛАРАЦИИ 
ПРИДЕТСЯ ЗАПОМНИТЬ 

ТРИ НОВЫЕ БУКВЫ
Изменить правила за-

полнения декларации по 
налогу на доходы физиче-
ских лиц (форма 3-НДФЛ), 
а также документов, даю-
щих право на налоговые 
вычеты, предложили в 
Федеральной налоговой 
службе России. 

Самое главное измене-
ние — возможность указы-
вать в документе вместо 
ИНН (идентификационного 
номера налогоплательщи-
ка) свой ЕРН (единый реги-
страционный номер). На-
помним, что с начала 2023 
года в России начал дей-
ствовать Единый реестр 

населения. В него вносятся 
данные о гражданах Рос-
сии из разных ведомств. 
Оператор реестра — ФНС 
России. Кроме того, из но-
вых документов исчезнет 
графа о месте рождения 
налогоплательщика.

Приказ о форме 3-НДФЛ 
должен вступить в силу по 
истечении двух месяцев 
со дня его официального 
опубликования, но не ра-
нее 1 января следующего 
года. Дата вступления в 
силу приказа о докумен-
тах, дающих право на на-
логовые вычеты, более 
конкретная — 1 января.

ПУШНЫХ ЗВЕРЕЙ ЗАПРЕТЯТ 
СЕЛИТЬ В ВОЛЬЕРЫ 

ДЛЯ КРОЛИКОВ
Новые правила со-

держания и разведения 
лисиц, песцов, собак 
енотовидных, соболей, 
норок, хорьков, шиншилл, 
нутрий, ондатр и бобров 
разработало Министер-
ство сельского хозяйства 
России. 

Как стало известно 
«МК», содержание пу-
шистиков в хозяйствах и 
на предприятиях потре-
бует от фермеров нема-
лых усилий. Им нужно 
будет ограждать место 
проживания пушных зве-
рей, чтобы не допустить 
попадания на их терри-
торию диких животных. 
Хозяева, содержащие 
лисиц, песцов и собо-
лей, по верху сетчатого 
ограждения должны бу-
дут установить козырек 
под углом 45°, направ-
ленный внутрь террито-
рии. Высота ограждения 
в таких хозяйствах и на 
предприятиях должна 
быть 2 метра или выше. 
Если же звероводы раз-
водят норок, хорьков, 
ондатр и шиншилл, вы-
сота ограждения может 
быть ниже — не менее 1,8 
метра, нутрий и бобров — 
как минимум 1,6 метра. В 
хозяйствах также долж-
ны быть изоляторы для 

содержания животных на 
карантине и их лечения. 
Если убой пушных зве-
рей происходит прямо в 
хозяйстве, в нем также 
должно быть помещение 
для убоя.

Территории предприя-
тий делятся на изолиро-
ванные зоны. Основная — 
производственная, в ней 
располагаются животно-
водческие помещения, 
вольеры и загоны, должны 
быть место для убоя, по-
мещение для первичной 
обработки шкурок, вете-
ринарный пункт. Кроме 
того, должны быть зоны 
хранения и приготовле-
ния кормов, временного 
хранения и уничтожения 
биоотходов, зона хране-
ния и переработки на-
воза и административно-
хозяйственная зона.

Отдельно в правилах 
указано, что хозяйства 
нельзя располагать там, 
где раньше были ското-
могильники или полигоны 
твердых бытовых отхо-
дов. Еще одно ограни-
чение — нельзя селить 
пушных зверей в местах, 
в которых в течение по-
следних 2 лет распола-
гались кролиководческие 
и птицеводческие хозяй-
ства.

telegram:@mk_srochno

Житель подмосковно

Отравитель 
дает показания.

1. Наркоман отнимает младенца у девочки-подростка.
2. Курьер бросается в погоню за похитителем.
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c 1-й стр.
Начинает действовать и приказ 
Банка России, согласно которому 
банки теперь должны руковод-
ствоваться шестью признаками 

противоправных действий, а не тремя, как 
раньше. Налицо ужесточение правил. Плюс к 
этому, во-первых, банки обязаны незамедли-
тельно уведомить клиента о приостановлении 
операции, во-вторых, дать рекомендации по 
снижению рисков повторного осуществления 
такого перевода, в-третьих, уведомить о воз-
можности подтвердить перевод «не позднее 
одного дня, следующего за днем приостанов-
ления», или совершить повторную операцию 
на те же реквизиты и сумму. По словам опро-
шенных «МК» экспертов, все это важно для 
потребителей, замечательно, но проблему 
финансового мошенничества глобально не 
решает. 

Полина Гусятникова, старший управ-
ляющий партнер PG Partners: 

«На мой взгляд, эта мера действительно 
поможет сократить количество мошеннических 
операций. Приостанавливать на два дня будут 
не все переводы, а только те, которые кажутся 
банку подозрительными. Здесь есть свои жест-
кие критерии. Во-первых, речь идет о перево-
дах на счета, которые фигурируют в базе Банка 
России, осуществлялись без добровольного 

согласия клиента (зафиксированы как мо-
шеннические действия) или же в отношении 
владельца счета заведено уголовное дело. 
Во-вторых, клиент совершает нетипичную для 
себя операцию: по местоположению, устрой-
ству, сумме и так далее. В остальных случаях 
ограничение действовать не будет. В ситуации, 
когда человек переводит деньги на откровенно 
нелегальные счета, «период охлаждения» даст 
ему время одуматься и не совершить роко-
вую ошибку. Безусловно, мошенники будут 
придумывать новые схемы и находить счета, 
которые себя еще не скомпрометировали, но 
их возможности тоже не безграничны».

Максим Осадчий, начальник аналити-
ческого управления банка БКФ:

«Поскольку на банки фактически возложе-
на ответственность за проведение переводов, 
имеющих признаки мошенничества, они впол-
не могут перестраховываться и блокировать 
операции, которые на самом деле являются 
вполне добропорядочными. Это как если бы 
людей задерживали лишь на основании их 
сходства с мошенниками. Впрочем, пользы 

от этой новации явно больше, чем вреда: ведь 
на одной чаше весов задержка перевода, а на 
другой — потеря человеком денег. В статистике 
есть понятие ошибок первого и второго рода. 
Ошибка первого рода — ложная тревога или 
ложное срабатывание. Ошибка второго рода 
— пропуск события (в данном случае мошен-
нической операции). И лучше пусть произойдет 
сто ложных срабатываний, чем один пропуск 
мошеннической операции. Однако следует по-
думать над оптимизацией этого инструмента, 
например, изменять «период охлаждения» в 
зависимости от суммы перевода.

Вряд ли эта законодательная поправка 
приведет к радикальному сокращению числа 
мошеннических операций: злоумышленники 
активно адаптируются к новациям, они будут 
использовать, например, номера телефонов, 
отсутствующие в «черных списках». 

Что могло бы действительно переломить 
ситуацию, так это внушительные тюремные 
сроки мошенникам. «Социальные инженеры» 
убеждают жертву перевести деньги, как пра-
вило, подставному лицу. Хотелось бы видеть 

громкие процессы и по «социальным инже-
нерам», и по этим подставным лицам. Их от-
сутствие вызывает удивление. Тем более что 
ловить мошенников, что называется, на живца 
несложно, ведь многим россиянам они звонят 
порой по нескольку раз в месяц».

Федор Сидоров, финансовый анали-
тик, частный инвестор:

«У нововведения есть как свои плюсы, 
так и риски. Принципиально важно, что оно 
направлено на предотвращение отмывания 
денег, финансирования терроризма и других 
финансовых преступлений. Банкам эта мера 
позволит более эффективно выявлять мошен-
нические операции и защищать своих клиентов 
от потерь. Соблюдая новые правила, они как 
минимум будут знать, что у злоумышленников 
сузился круг возможностей. Основной минус 
состоит в ограничении свободы финансовых 
операций: клиенты рискуют столкнуться с 
временными задержками при переводе де-
нег, что в ряде случаев может быть критично. 
Есть вероятность, что банк ошибочно сочтет 
операцию подозрительной, а клиенту будет 
неудобно доказывать ему законность своих 
действий. Таким образом человеку, который 
хочет вовремя оплатить счет или совершить 
покупку, банк окажет медвежью услугу».

Игорь БОКОВ.

ДВА ДНЯ НА СПАСЕНИЕ

Финальной точкой в турне премьер-
министра России стал Горно-Алтайск. 
Михаил Мишустин ознакомился с 
планами по реконструкции местного 
аэропорта, который по всем пара-
метрам изрядно устарел, а также 
встретился с врио главы Республики 
Алтай Андреем Турчаком, который за-
нял этот пост совсем недавно, только 
в начале июня этого года. Какой план 
развития представили главе кабмина 
и остался ли он доволен анонсиро-
ванной программой — в материале 
«МК».

У трапа самолета председателя прави-
тельства встретили полпред президента в 
СФО Анатолий Серышев и врио главы Респу-
блики Алтай Андрей Турчак.

Первым делом Михаилу Мишустину пред-
ставили проект реконструкции аэропорта 
Горно-Алтайска. Сейчас идут работы над тем, 
чтобы аэропорт стал международным. А пока 
воздушная гавань работает с большой пере-
грузкой. В 1968 году здание строилось в рас-
чете на 100 тыс. пассажиров в год, тогда как в 
2023-м было принято уже 430 тыс. человек, а 
расчетные цифры 2024 года — не менее 500 
тыс. человек. Это, как говорили участники 
встречи, «узкое горлышко республики».

Но его планируется заметно расширить. 
По предварительному плану через 3–4 года 
сюда смогут прибывать иностранные туристы 
численностью около 250 тыс. человек из Китая, 
Киргизии, Узбекистана, Казахстана и других 
стран. Сама же реконструкция аэропорта мо-
жет начаться раньше запланированного срока 
— не в 2025 году, а уже в ноябре 2024-го.

Концепция нового пассажирского тер-
минала связана с природой Горного Алтая 
— форма крыши будет повторять узнаваемые 
очертания окружающих гор. Проектирование 
уже ведется.

Создаваемая в регионе инфраструкту-
ра, по словам председателя правительства, 
должна быть не типовой, а индивидуальной, 
для конкретного места. Важно, чтобы ин-
фраструктура вбирала в себя историю той 
местности, в которой она появляется. В этом 
случае местные жители, их семьи смогут пом-
нить природу Алтая такой, какой ее знали их 
дедушки и бабушки. «Поскольку корни очень 
важная составляющая для всех, кто здесь 
живет», — подчеркнул Михаил Мишустин.

Глава правительства выразил уверен-
ность, что врио главы Республики Алтай 

Андрей Турчак сделает все для того, чтобы 
в регионе появлялось достаточно хороших 
мест отдыха, и создаст все условия для транс-
портной связанности таких мест.

В ходе беседы с Турчаком глава кабмина 
поднял вопросы развития региона — в респу-
блике планируют модернизировать больницу, 
ремонтировать школы и дороги. Турчак побла-
годарил правительство за особое внимание 
к республике. В последние два месяца Алтай 
уже посетили вице-премьер Марат Хуснул-
лин, глава Минобрнауки Валерий Фальков 
и министр транспорта Роман Старовойт. По 
итогам поездок были приняты важные для 
развития региона решения.

Своей основной целью Андрей Тур-
чак назвал завершение строительства 

и капитальных ремонтов социально значимых 
объектов, некоторые из которых начались 
еще в 2021 году.

В частности, для республиканской боль-
ницы планируется построить объединенный 
модульный приемный покой. Сейчас прием 
ведется в каждом корпусе больницы отдельно, 
что затрудняет очередность и маршрутиза-
цию пациентов. Для строительства и закуп-
ки оборудования необходимо около 900 млн 
рублей.

В рамках модернизации дорожной сети, 
по словам Турчака, предусмотрена рекон-
струкция Чуйского тракта. Из-за интенсивного 
роста туристического потока регулярно об-
разуются автомобильные заторы в популяр-
ных у туристов Майминском и Чемальском 
районах.

«У нас в рамках пятилетнего плана пред-
усмотрена реконструкция Чуйского тракта. 
Сегодня на презентации аэровокзального 
комплекса я об этом уже говорил. Поддер-
жано правительством, вами поддержано 
расширение до четырех полос с выходом 
за Манжерок», — сказал Турчак, обращаясь 
к премьеру.

В свою очередь Мишустин заявил, что 
правительство поддержит местные проекты 
развития, профильные министерства получат 
соответствующие поручения. Он также напом-
нил о программе социально-экономического 
развития Республики Алтай, которая по инициа-
тиве В.В.Путина была продлена до 2030 года. 
На нее ежегодно выделяется 1 млрд рублей. 
Сейчас комплекс мероприятий по ней форми-
руется в Минэкономразвития.

На этом пятидневный марафон поездок 
премьера Мишустина по Дальнему Востоку и 
Сибири был завершен. Глава правительства 
вернулся в Москву. 

Людмила АЛЕКСАНДРОВА, 
Горно-Алтайск — Москва.

НОВАЯ ЖИЗНЬ ЧУЙСКОГО ТРАКТА

Мишустин завершил турне 
по Дальнему Востоку и Сибири

й Турчак сделает все для того, что

Андрей Турчак 
встречает 
Михаила Мишустина 
у трапа самолета.

Владимир Путин нарушил правило не 
подтверждать газетные слухи на свой 
счет. Вечером 24 июля он принял в 
Кремле Башара Асада, как всегда, в 
обстановке строжайшей секретности 
(о переговорах стало известно только 
на следующий день). Накануне этого 
визита турецкие СМИ сообщили, что 
российский президент намерен вы-
ступить посредником и организовать 
встречу сирийского лидера с турец-
ким коллегой Эрдоганом. Два поли-
тика враждуют уже более 13 лет, но, 
похоже, созрели для примирения. 

То, что в Кремле ждут зарубежного гостя, 
стало понятно еще накануне, когда президент 
проводил совещание по развитию новых ре-
гионов. Об этом свидетельствовали номера 
припаркованных у парадного подъезда авто-
мобилей и набор закусок, приготовленных для 
сопровождающих лиц. Однако с кем именно 
будет встреча, спрашивать было бесполез-
но — в Кремле тайны умеют хранить даже 
буфетчицы. 

Впрочем, Башар Асад уже давно при-
езжает в Москву инкогнито. Обо всех его 
визитах последних лет СМИ становилось 
известно только на следующий день после 
переговоров. Так случилось и на этот раз. 
«По понятным причинам», — не вдаваясь в 
детали, прокомментировал Дмитрий Песков. 
Спикер Кремля не стал отрицать, что на по-
вестке дня стояла организация встречи Асада 
и Эрдогана, как об этом написали турецкие 
масс-медиа. «В целом состоялся достаточно 
широкий обмен мнениями по всем темам, 
которые связаны с положением дел в регионе 
вокруг Сирии. И многие упомянутые вами 
темы тоже так или иначе затрагивались», — 
отвечая на соответствующий вопрос, сказал 
Песков. 

Сам Владимир Путин, приветствуя Асада, 
заявил, что обсуждаться будет «весь ком-
плекс отношений». «Мне очень интересно 
ваше мнение по поводу того, как ситуация в 
регионе в целом развивается. К сожалению, 
она имеет тенденцию к обострению — это 

касается и Сирии напрямую», — сказал он. 
Упомянутая президентом эскалация связана 
не только с палестино-израильским военным 
конфликтом, продолжающимся уже почти 
10 месяцев, но и с обстоятельствами менее 
известными в РФ, однако непосредственно 

повлиявшими на желание Эрдогана после 13 
лет вражды встретиться с Асадом. А именно, 
с антисирийскими беспорядками, которые 
полыхают по всей стране (напомним, что в 
Турции находится более 3 млн сирийских 
беженцев), и ростом социальной напряжен-
ности на подконтрольных Анкаре сирийских 
территориях. 

Казалось бы, еще совсем недавно ту-
рецкий лидер публично называл Башара Аса-
да «террористом», «мясником» и «убийцей» 
миллионов, никакие отношения с которым 
(в том числе дипломатические) невозмож-
ны. Но жесткий миграционный кризис, усу-
губляющийся нешуточными проблемами в 
экономике, заставил его, что называется, 
сменить пластинку. Теперь Эрдоган заявля-
ет, что «полезно разжать кулаки» и «решать 
споры путем взаимного диалога за столом 
переговоров». 

«Как только Башар Асад сделает шаг в 
сторону улучшения отношений с Турцией, мы 
поступим аналогично. Потому что раньше мы 
не были врагами с Сирией, мы встречались с 
Асадом как семья», — напомнил он. 

Задача Владимира Путина — подготовить 
почву для такой встречи. Как известно, турец-
кие войска фактически оккупировали север 
Сирии, и Асад вряд ли сядет за стол пере-
говоров, если на них не будет фигурировать 
тема вывода турецкого контингента, а также 
отказа Анкары от поддержки повстанцев. Но 
для Эрдогана это будет трудный шаг. В идеале 
Москва рассчитывает добиться не только по-
литической нормализации, но и восстановле-
ния полноформатных торгово-экономических 
отношений между соседними странами. Впро-
чем, даже простое рукопожатие Асада и Эр-
догана на фоне Владимира Путина упрочит 
позиции РФ и авторитет российского лидера 
на Ближнем Востоке. 

ПУТИН ГОТОВИТ ПОЧВУ
Российский лидер готов выступить посредником между Асадом 
и Эрдоганом

Встреча Владимира Путина 
с президентом Сирии 
Башаром Асадом.

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP
КАДР
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ОПРОС

В ПОСЛЕДНИЕ ИЮЛЬСКИЕ ДНИ МОСКВА ЗАМЕРЗНЕТ

СОБАКА ВОССОЕДИНИЛАСЬ С ХОЗЯЙКОЙ СПУСТЯ ДЕВЯТЬ ЛЕТ

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ ЗАНЯЛ 
ПЕРВОЕ МЕСТО ПО КОЛИЧЕСТВУ 
ДОРЕВОЛЮЦИОННЫХ ДОМОВ

Резкое похолодание ожи-
дает жителей столицы в 
последние дни июля. Об 
этом сообщил научный руко-
водитель Гидрометцентра 
России Роман Вильфанд. 
По данным синоптика, в 
начале следующей недели 
(в последние три дня июля) 
температура в столице 

резко понизится до плюс 
17 градусов. «С понедель-
ника, 29-го, прогнозиру-
ется облачная погода с 
нечастыми прояснениями, 
будет от плюс 19 до плюс 24 
градусов. Во вторник, 30-го, 
и в среду, 31-го, темпера-
тура упадет до плюс 17–22 
градусов, что ниже нормы 

на 2–3 градуса», — сказал 
Вильфанд. Погода ожида-
ется дождливой, и самые 
сильные осадки прогнози-
руются в понедельник. В 
начале августа температура 
будет постепенно повы-
шаться, но не сильно — она 
будет ниже нормы, плюс 
22–25 градусов.

Жительница Лас-Вегаса 
Джудит Монаррес и 
представить себе не 
могла, что ее пропавший 
почти десятилетие назад 
щенок чихуахуа Гизмо 
найдется. Любопытно, 
что, скорее всего, питомец 
далеко не убежал, но найти 
хозяйку не мог или не пы-
тался. В итоге собаку обна-
ружила одна из горожанок. 
Потратив на поимку пару 
месяцев (Гизмо оказался 
очень увертливым), аме-
риканка отдала животное 
в местную ветеринарную 
клинику. Врач обнаружил у 
собаки микрочип, про-
сканировал его — и в итоге 
Гизмо вернулся к законной 
хозяйке.

Наибольшее количество жилых домов, 
построенных до 1917 года и пригодных 
для проживания, находится в Санкт-
Петербурге. В Северной столице сохра-
нилось шесть тысяч подобных зданий — в 
основном в историческом центре города. 
На втором месте Ростов-на-Дону с двумя 
тысячами дореволюционных строений. 
На третьем месте оказалась Самара, где 
сохранилось 1,1 тысячи жилых домов, 
построенных до 1917 года. На четвер-
том — Москва (1000), на пятом — Нижний 
Новгород (800).

РОССИЯНЕ ОПРЕДЕЛИЛИ САМЫЕ ЗЕЛЕНЫЕ МЕГАПОЛИСЫ СТРАНЫ
Специалисты крупного экологического сервиса предложили респондентам оценить 
удовлетворенность уровнем озеленения города, где они проживают. В опросе участвовали 
свыше полутора тысяч жителей крупных городов старше 18 лет.

По данным аналитиков, транспорт оказался единственным элементом городской инфра-
структуры, который большинство участников опроса считают важнее наличия зеленых 
площадей (скверов, парков, большого количества газонов с деревьями).

Самара 74%
Екатеринбург 72%
Новосибирск 69%
Воронеж 68%
Пермь 66%
Уфа 65%
Волгоград 63%
Нижний Новгород 62%
Москва 59%
Ростов-на-Дону 56%

Пожарные едут эвакуировать попавших в передрягу жителей Пиндуна 
в Тайване. Город затопило в ходе наводнения, которое обрушилось из-за тай-

фуна Гаеми. 

Очень сильно пострадали и Фи-
липпины. В крупнейшем городе 
столичного региона Кесоне мно-
гие улицы оказались затопле-
ны, проезд транспорта по ряду 
магистралей стал невозможен. 
Всего тайфун затронул минимум 
5 стран. Известно о десятках по-
гибших.

ОПУБЛИКОВАН ПРЕДВАРИТЕЛЬНЫЙ КАЛЕНДАРЬ ПРАЗДНИЧНЫХ ДНЕЙ В 2025 ГОДУ

Январь  1–8
Февраль 22–23
Март  8–9

Май  1–4, 8–11
Июнь  12–15
Ноябрь  2–4

Декабрь 31
Источник: Минтруд

ОТДЫХ

Анонимный продавец решил 
выставить на торги летающую 
тарелку, которой, по его сло-
вам, он завладел в 1996 году. 
Летательный аппарат, как следует 
из объявления, пролетел шесть 
миллионов километров, совершил 
два рейса на Марс и шесть — на 
Луну. Но главное, подчеркивает 
торговец, — с помощью НЛО очень 
удобно похищать коров. Тарелка 
может ловить 17 парнокопытных 
в минуту. Аргентинцы посмеялись 
над сородичем, но задумались: в 
последние тридцать лет с их ферм 
действительно пропадали домаш-
ние животные.

стоит летающая тарелка, 
которую аргентинец продает 
по объявлению в Интернете$350 ТЫСЯЧ
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Проводив Башара Асада, Владимир 
Путин отправился на Ваалам на встречу с 
Александром Лукашенко. Президенты уже 
приезжали на святой остров в июле 2019 
года и в июле 2023 года. И вот новый визит, и 
тоже в июле. Белорусский лидер признался, 
что рассчитывал в северных широтах «охла-
диться», но ничего не получилось. «Жара тут 
больше, чем на Черном море», — пожаловался 
он. Однако плащевую куртку почему-то не 
снял. Владимир Путин тоже никак не мог 
определиться — то скидывал, то набрасы-
вал на рубашку пиджак. Сопровождавшие 
лидеров монахи согласились, что погоды 
для здешних мест стоят непривычные: даже 
вода в северной части Ладожского озера, 
где находится монастырь, прогрелась до 
25 градусов. 

Целью визита, судя по материалам 
пресс-службы Кремля, стало участие в мо-
лебне в церкви Смоленской иконы Божьей 
Матери. Как пояснили священнослужители, 
она была заложена в годы Первой мировой 
войны по инициативе великого князя Нико-
лая Николаевича Романова, который на тот 
момент был Верховным главнокомандующим 
(потом эти функции взял на себя Николай 
II). Согласно его замыслу, 12 валаамских 
старцев-схимников должны были денно и 
нощно читать псалтырь и совершать богос-
лужение за помин души всех воинов, павших 

за веру, царя и Отечество. Церковь освятили 
в 1917 году — она стала последним храмом 
Российской империи, сгоревшим спустя не-
сколько месяцев в пожаре революции. 

Путину и Лукашенко рассказали, что на 
стенах через изображения святых воинов 
представлена «сложная тема отношения 
христианства к войне и миру». Здесь есть и 
христианские мученики, и канонизированные 
церковью русские князья, во главе которых 
стоит предводитель небесного воинства ар-
хангел Михаил. Президенты вместе со стар-
цами помолились за павших и приложились 
к чудотворной иконе. По словам священнос-
лужителей, они поминают не только воинов, 
но и, например, жертв блокады Ленинграда. 
Демонстрируя длинный список, они указали 
на «знакомые имена». «Виктор Владимирович 
— мой брат. Родной брат», — пояснил Путин 
для Лукашенко. 

Пояснений потребовала и история с при-
ездом на Валаам Веры Гуревич. Классная 
руководительница Путина, как выяснилось, 
приезжала на остров буквально три недели 
назад, оправившись после сложной болез-
ни. Несмотря на это обстоятельство и весь-
ма почтенный возраст — 91 год, — она всю 
службу простояла на ногах. «Такой крепкий 
человек!» — не скрывали восхищения монахи. 
«С характером!» — согласился Путин. 

Елена ЕГОРОВА
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Напомню, Евгений Серебряков 
через десять минут после уста-
новки взрывного устройства под 
днищем джипа российского во-

еннослужащего отправился в один из москов-
ских аэропортов и улетел прямым рейсом в 
турецкий Бодрум. Там он забронировал авто-
мобиль каршеринга. Это позволило турецким 
полицейским, получившим ориентировку из 
Москвы, обнаружить его местоположение.

Серебрякова «вели» 50 километров и за-
держали его вместе с водителем. Жесткие 
кадры задержания облетели все новостные 
ленты. После допроса выяснилось, что Сере-
бряков намеревался купить в Турции лодку и 
на ней добраться до Греции. 

МВД Турции сообщило также, что проверя-
ют подрывника на связь с работорговцами.

В четверг, 25 июля, Серебрякова должны 
были экстрадировать в Россию. Как рассказали 
«МК» специалисты, экстрадиция на практике 
может проводиться несколькими способами. 
Серебрякова могли доставить в наручниках 
и под присмотром сотрудников спецслужб 
обычным рейсом или под него могли выделить 
отдельный борт.

 По словам военного эксперта, главы 
Центра изучения военных и политических 
конфликтов Андрея Клинцевича, главное, что 
позволило оперативно задержать преступни-
ка, — установление прямого контакта между 
российскими и турецкими спецслужбами.

— Мы идентифицировали Серебрякова, 
когда самолет с ним находился в полете, — рас-
сказал эксперт. — Спецслужбы уже знали, что 
он летит на этом борту, а проскочить он на него 
успел до того, как наши пограничники получили 
по нему ориентировку. Соответственно, наши 
спецслужбы оперативно связались с турец-
кими, которые уже встречали преступника на 
месте. Не просто встречали, а провели целую 
операцию.

Они хотели узнать, куда он приедет, есть ли 
у него пособники и где они находятся. Его могли 
взять еще в аэропорту при приземлении, но не 
сделали этого, так как важно было понять, кто 
его встретит, каков его маршрут, есть ли еще 
места, которые он планировал посещать.

Еще один военный эксперт, председа-
тель правления Общероссийской организации 
«Офицеры России» подполковник в запасе 
Роман Шкурлатов, в беседе с «МК» напомнил, 
что у России с Турцией долгосрочные догово-
ренности в плане борьбы с терроризмом.

— Турция на протяжении десятиле-
тий является непримиримым борцом с 

терроризмом, потому что неоднократно 
сталкивалась с терактами, — говорит он. 
— Потому-то Турция даже в условиях той 
русофобии, которая царит в странах коллек-
тивного Запада, остается островком вменяе-
мости и прагматизма. 

Конечно, турки никакие не пророссийские, 
они протурецкие в первую очередь. Но они не 
ставят политику превыше всего — экономики, 
правоохранительной сферы... Наши спецслуж-
бы аналогично поступили бы, если бы нам из 
Турции пришел запрос на выдачу какого-то че-
ловека, который совершил там теракт. Думаю, 
что реакция была бы такая же оперативная, 
профессиональная и молниеносная.

Некоторые эксперты обратили внимание 
на то, что британская и американская раз-
ведки могли прямо или косвенно повлиять на 
подозреваемого, пока тот находился в руках 
турецких силовиков. По мнению Клинцевича, 
даже если так и было, на конечный результат 
это не повлияет.

— Понятно, что западные спецслужбы в 
первую очередь интересуют моменты, ведут 
ли следы на Украину, — говорит он. — Если 
такой след есть, они об этом узнают. Но запре-
тить Серебрякову говорить нам что-то они не 
смогут. Как только он будет в наших руках, всё, 
что знает, конечно же, нам расскажет.

По мнению Шкурлатова, главное в этой 
истории то, что преступник ответит по всей 
строгости закона.

— В любом случае здесь с ним будут про-
ведены интересные оперативные действия, в 
результате которых он, я думаю, даст полную 
картину того, кто за ним стоял, кто его вел, как 
это преступление финансировалось, и сдаст 
всю цепочку. Даже если он этой информацией, 
предположим, поделился с турецкими спец-
службами, я думаю, это никак не повлияет 
на то наказание, которое он понесет за свои 
преступления.

По мнению эксперта, след украинских 
спецслужб присутствует в этом преступле-
нии однозначно.

— Если Серебряков действовал в соста-
ве группы, значит, его вели, курировали, на-
правляли на цель. И за этим однозначно стоят 
украинские спецслужбы. Думаю, для западных 

спецслужб масштаб теракта и его цель будут 
мелковаты. Они в эту историю, скорее всего, 
не вмешивались, не тот уровень. Но то, что 
западные спецслужбы на Украине чувствуют 
себя как дома, это ни для кого не секрет.

По словам Шкурлатова, «оппозиция», к 
которой причислял себя Серебряков, «давно 
превратилась в секту террористов-одиночек, за 
спинами которых маячат спецслужбы Украины 
и западные структуры».

— Даже если он напрямую не был завербо-
ван украинскими спецслужбами, наверняка он 
пытался бы найти там убежище и подать свое 
преступление как некий героический для них 
поступок. Найти какую-нибудь поддержку. Ду-
маю, украинский след там будет найден, и фи-
нансирование, и кураторство, и прочее. Мы же 
помним, что убийца Владлена Татарского Дарья 
Трепова также была последовательницей идей 
всей либерально-террористической тусовки. 
Думаю, это не последний случай, когда мы стал-
киваемся с «либеральным терроризмом».

Что касается мотива Серебрякова, то, 
по мнению Шкурлатова, это наверняка были 
деньги и обещания красивой жизни. 

— Думаю, комплексное было воздействие. 
Нашли исполнителя, который был готов сделать 
это за идею, и подкрепили какими-то финанса-
ми, обещаниями. Даже идейные террористы из 
такой среды просто так ничего не делают уже 
давно. Только в обмен на вид на жительство, 
безбедную старость на Западе.

По мнению эксперта, Россия ответит на это 
дерзкое преступление, но не зеркально. 

— Мы террористическими методами не 
работаем, — отметил Шкурлатов. — Действуем 
в рамках правового поля и просто человече-
ской этики и морали. В любом случае работа 
нашими спецслужбами ведется как на упре-
ждение таких терактов, так и на их пресечение. 
И даже если теракт совершен, то исполнитель 
находится очень быстро. 

Дарья ФЕДОТОВА.
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ОБРАЗОВАНИЕ

ЗА БУГРОМ

ЗЛОБА ДНЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
ТЕРРОРИЗМ

Михаил ДЕЛЯГИН, д.э.н., заместитель председателя 
Комитета Госдумы по экономической политике 
(«Справедливая Россия»)

На минувшем ПМЭФ Греф выступил с 
потрясающей саморазоблачительной про-
поведью: «Высокая ставка всегда тормозит 
развитие <…> Центральный банк тормозит 
развитие экономики, потому что экономика 
перегрета, у нас никогда за всю историю не 
были так загружены основные мощности 
<…> на 84%».

Абстрагируемся от «истории» (похоже, 
для Грефа, как и для других российских 
либералов, она началась с 1992 года) и 
точного показателя загрузки мощностей 
(«фиктивные менеджеры», неспособные 
адекватно учесть просто их существование, 
вряд ли могут оценить и их загрузку, осо-
бенно когда эти мощности эксплуатируют 
в три смены).

Важна сама демонстрируемая логика: 
если Россия развивается относительно 
быстро и при этом использует значитель-
ную часть имеющихся производственных 
мощностей, ее развитие надо немедленно 
затормозить, создав невыносимые финан-
совые условия для производства.

Из высказывания Грефа следует, что хо-
зяйственный прогресс и даже пресловутый 
предельно упрощенно понимаемый «рост 
ВВП» ни в малейшей степени не являются 
целью лиц, от имени государства управ-
ляющих всей социально-экономической 
сферой. Более того: развитие и даже про-
сто рост показателей для них угроза, кото-
рую надо устранить любой ценой в прямом 
смысле слова.

Конечно, слишком высокая загрузка 
мощностей, доходящая до их круглосу-
точного использования (как после на-
чала СВО на ряде предприятий военно-
промышленного комплекса), грозит их 
чрезмерным износом. Но выходом из по-
ложения является не подрыв обороноспо-
собности страны сокращением выпуска 
жизненно важной продукции, а, напротив, 
создание новых мощностей (в том числе 
на базе современных, то есть трудосбе-
регающих технологий), то есть масштаб-
ные инвестиции. А для них надо создавать 
условия — в первую очередь, обеспечивать 
дешевые кредиты.

Разумеется, для обеспечения доступ-
ности кредитования необходимо ограни-
чить произвол монополий (иначе деньги 
будут съедены ростом цен, как при льготной 
ипотеке), финансовые спекуляции (иначе 
деньги уйдут на валютный рынок), кор-
рупцию (чтобы не украли) и обеспечить 
необходимый протекционизм (иначе новые 
передовые мощности будут создавать не у 
нас, а у наших соседей, как это происходит 
в настоящее время).

Но либералы отказываются даже ду-
мать об этих жизненно необходимых стране 
задачах.

Их отношение к России: «Карфаген 
должен быть разрушен!» — рост ВВП дол-
жен быть подавлен! Нельзя допускать 
даже мысли о снижении загрузки мощ-
ностей созданием новых — только затруд-
нением производства путем удорожания 
кредита!

Последнее для современных либе-
ралов подлинная идея фикс — эти врачи 
знают лишь один рецепт.

Уже давным-давно теоретически до-
казано и подтверждено на практике и 90-х, 
и нулевых, и 2014-го, и 2023-го, что в усло-
виях нетипичного для мировой практики и 
потому игнорируемого стандартной эко-
номической теорией «денежного голода» 
повышение процентной ставки не замед-
ляет, а ускоряет инфляцию, поскольку она 
вызвана не избытком денежной массы, а 
произволом монополий; а в этих условиях 
стоимость кредита и рост неопределен-
ности прямо закладываются в цену.

Аналогично теоретически доказано и 
практически подтверждено, что в услови-
ях «денежного голода» повышение про-
центной ставки не укрепляет, а ослабля-
ет национальную валюту, так как лишает 
перспектив развитие реального сектора 
и тем самым выталкивает на валютный 
рынок средства, зарезервированные для 
производственных инвестиций.

Однако в любой ситуации либералы 
талдычат одно и то же «надо повысить 
ставку», подобно тому как в прошлом 
тысячелетии Гайдар для решения любой 
социально-экономической и даже поли-
тической проблемы требовал урезать рас-
ходы бюджета.

Только после начала СВО рубль дважды 
спасали обязательной продажей валютной 
выручки — в 2022 году министр финансов 
Силуанов (драматически превысив свои 

полномочия и поставив все государствен-
ное управление перед фактом), в 2023-м 
президент В.В.Путин, — а Банк России 
маниакально задирал ставку, усиливая 
этим спекулятивное давление на рубль и 
методично отрицая самоочевидное. Осо-
бенно это шокировало в 2023-м, когда ме-
гарегулятор обеспечил рукотворное (так 
как он вполне контролирует как спрос на 
валюту, так и ее предложение на внутрен-
нем рынке) падение рубля, а затем стал 
повышать ставку в качестве реакции на 
свои же «успехи».

В 2024 году этот фокус перестал уда-
ваться системным либералам: снижение 
импорта из-за трудностей в расчетах (ко-
торые обязан был в партнерстве с Китаем 
превентивно устранить тот же Банк России, 
но либералы не могут противодействовать 
Западу) существенно укрепило рубль.

Либералы покричали о невнятных «ин-
фляционных ожиданиях населения», однако 
в силу вполне очевидной невозможности 
их достоверно оценить (разве что начать 
пороть руководство Росстата на конюшне; 
как отметил председатель бюджетного 
комитета Госдумы А.М.Макаров, «после 
подчинения Росстата Минэкономразвития 
нам по плечу любые показатели») это обо-
снование выглядело откровенно слабо.

И тогда — «кто нам мешает, тот нам и 
поможет!» — предлогом для повышения 
процентной ставки и нового закручивания 
финансовой петли на горле России стало 
само улучшение (стараниями блока пре-
мьера Мишустина) экономической дина-
мики. Инвестиционный рост прошлого года 
9,8% стал рекордом с постпримаковских 
времен! Рост ВВП ускорился до 5,6% в I 
квартале (а в феврале, итоги которого, по-
хоже, спасли главу Минэкономразвития, 
достиг 7,7%)! Спасайся кто может — Россия 
развивается, с этим надо кончать, и немед-
ленно, и прежде всего новым повышением 
процентной ставки!

Набиуллина жестко и безапелляционно 
гнет свою линию: поскольку Банк России «в 
последние месяцы видит высокие темпы 
роста экономики», ее «перегрев» «как ми-
нимум не уменьшился», о чем свидетель-
ствует «усиление напряженности на рынке 
труда», «риски замедления устойчивых 
показателей инфляции» (что бы это ни зна-
чило) «растут», значит, «выросла вероят-
ность сценария, в котором потребуется 
дополнительное повышение ставки».

«Капитана Гаттераса, как стрелку ком-
паса, отклоняло на север»… Почему же с 
той же неумолимостью отклоняет либера-
лов отечественной сборки?

Дело не в сборке — дело в 
либерализме.

Последний век с лишним служение 
финансовым спекулянтам стало основой 
либерального мировоззрения, ставшего 
из-за нарастающей деградации образова-
ния (а значит, и критического мышления) 
во всех странах европейской цивилизации 
формой изуверского сектантства.

В восприятии финансового спекулянта, 
у него украден каждый рубль, выплаченный 
в зарплату или пенсию, вложенный в произ-
водство или социальную сферу. Ведь ему 
должны служить все деньги общества! (При 
приближении к этому состоянию общество 
все сильнее лихорадит — к истовому вос-
торгу спекулянтов, которые наживаются 
не на монотонном подъеме или спаде, а 
прежде всего именно на волатильности 
рынков.)

Подъем производства и тем более 
капитальных вложений является для ли-
берального сознания совершенно недопу-
стимым явлением (как и развитие социаль-
ной сферы) просто потому, что отвлекает 
деньги от финансовых спекуляций.

Значит, когда страна начинает раз-
виваться, им необходимо под любым в 
прямом смысле этого слова предлогом (в 
идеале представив как угрозу само раз-
витие как таковое) подорвать ее, загнав 
деньги из производственной и социаль-
ной сферы обратно в стойло финансовых 
рынков.

Повышение ставки Банка России — 
наиболее естественный и органичный ин-
струмент решения этой задачи.

Либералы в принципе не в состоянии 
осознать то, что, неутомимо и неумолимо 
разрушая Россию, они тем самым уничтожа-
ют и среду своего собственного обитания. 
Их логика вполне очевидна: ведь приняли 
же на Западе чубайсов, мау и макаревичей, 
значит, примут и их. Чем они хуже? А солнце 
либерализма восходит на Западе.

ЧЕРНОЕ СОЛНЦЕ ЗАПАДА
Зачем либералы душат Россию

В среду президент США Джо Байден 
выступил с обращением к нации, в 
котором объяснил свое историческое 
решение выйти из президентской 
гонки, и выразил надежду на то, что 
необходимо начать новую главу в 
истории Америки.

«Я считаю, что мой послужной список на 
посту президента, мое лидерство в мире, мое 
видение будущего Америки — все это заслужи-
вает второго срока, но ничто, ничто не может 
помешать спасению нашей демократии. Это 
включает в себя личные амбиции, — вещал 
Байден из Овального кабинета. — Поэтому я 
решил, что лучший способ продвинуться впе-
ред — передать эстафету новому поколению. 
Это лучший способ объединить нашу нацию. 
Знаете, есть время и место для многолетнего 
опыта общественной жизни. Также есть время и 
место для новых голосов, свежих, да, молодых, 
голосов. И это время и это место — сейчас».

Эта речь прозвучала через три дня после 
того, как Байден ошеломил страну заявлением 
о том, что он откажется от своей президент-
ской кампании менее чем за четыре месяца до 
дня выборов, пишет The Guardian. Размышляя 
о наследии своих пяти десятилетий обще-
ственной жизни, Байден пообещал продолжать 
работать над улучшением жизни американцев, 
завершая свой первый, и пока единственный, 
президентский срок. Некоторые законодатели-
республиканцы предлагали Байдену уйти в 
отставку, а не заканчивать свой президентский 
срок, но президент решительно отверг эти 
призывы в среду.

«В течение следующих шести месяцев 
я буду сосредоточен на выполнении своей 
работы в качестве президента, — оптимисти-
чески посулил Байден. — Это означает, что я 
продолжу снижать расходы для семей, которые 

усердно работают, и развивать нашу экономику. 
Я буду продолжать защищать наши личные сво-
боды и гражданские права — от права голоса 
до права выбора».

Байден, в частности, пообещал продолжать 

работать над прекращением войны в Газе, воз-
вращением домой всех заложников и уста-
новлением мира и безопасности на Ближнем 
Востоке. 

Американский президент назвал свою 
твердую поддержку Украины во время конфлик-
та с Россией одним из своих самых больших до-
стижений, которым он гордится, подчеркивает 
The Guardian. А заодно напомнил избирателям 

о подписанном им законодательстве, направ-
ленном на борьбу с климатическим кризисом, 
на сокращение масштабов насилия с приме-
нением огнестрельного оружия и расширение 
доступа к здравоохранению. Возвращаясь ко 
дню своей инаугурации в 2021 году, спустя не-
сколько недель после нападения на Капитолий 
6 января и менее чем через год после начала 
пандемии коронавируса, Байден поразился 
тому, как далеко продвинулась страна за столь 
короткое время.

После выхода из предвыборной гонки в 
воскресенье Байден поддержал своего вице-
президента Камалу Харрис, которая уже за-
ручилась поддержкой достаточного числа 
делегатов, чтобы стать кандидатом от Демо-
кратической партии в следующем месяце. В 
своей речи Байден еще раз похвалил Харрис и 
подчеркнул, что перед избирателями в ноябре 
этого года стоит огромный выбор.

«Я хотел бы поблагодарить нашего за-
мечательного вице-президента Камалу Хар-
рис, — сказал Байден. — У нее есть опыт, она 
жесткая, она способная. Она была для меня 
невероятным партнером и лидером нашей 
страны. Теперь выбор за вами — за американ-
ским народом».

Напомним, что перед нашумевшим вос-
кресным объявлением Байдена более 30 
членов Конгресса США от Демократической 
партии призвали президента выйти из пред-
выборной гонки после его провального вы-
ступления на дебатах в прошлом месяце. В 
дни, предшествовавшие этому объявлению, 
опросы общественного мнения показали, что 
все большее число демократов считает, что 
Байдену следует уйти в отставку, поскольку 
преимущество Дональда Трампа в предвы-
борной гонке начало расти.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.
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Что, естественно, только усили-
вает тревожные ожидания. На 
митинге Камалы Харрис разда-
ется звонок в прямом эфире, и 

она разговаривает, как сообщается, с Байде-
ном — признаются друг другу в любви. Но и 
это не успокаивает общественность. Тогда 
Байдена показывают издалека у самолета и 
на трапе. Но и тут возникают сомнения уже в 
режиме черного юмора: а человек-то на трапе 
ни разу не споткнулся.

Все это время демократическая прес-
са «надувает» Харрис. Например, вот, мол, 
опрос Reuters/Ipsos показывает, что Харрис 
резко рванула и опережает Трампа. За нее 

44%, за Трампа 42%. Впрочем, в примечании 
Ipsos честно пишет, что республиканцев было 
опрошено 376, а демократов — 426. И вообще 
погрешность опроса 3%.

Одновременно ряд американских изданий 
пишет о «тихом дворцовом перевороте». Якобы 
одна из группировок внутри Демпартии отстра-
нила Байдена, изолировала его и захватывает 
власть. Собственно, о расколе и внутривидовой 
борьбе вокруг уходящей натуры свидетель-
ствует и реакция Обамы, который выразил 

недовольство кандидатурой Харрис. Ну, чем 
не политбюро, склочно решающее тайком от 
народа, да и от партии, кто будет следующим 
генсеком?

И вот, наконец, главное событие — вы-
ступление Байдена перед нацией. Все ждали 
уже почти классическое «я устал, я ухожу», но 
вышла вариация: «я устал, но досижу». Сути 
дела, правда, это не меняет — президент США 
за 11 минут фактически подвел черту под своим 
еще не закончившимся правлением. И заявил, 

что лучшее, что он может сделать для спло-
чения нации, это «передать эстафету новому 
поколению».

Продолжая аналогии, можно заметить, 
что у Камалы Харрис есть все данные — не 
семи пядей во лбу и незамутненная самокри-
тичностью амбициозность — для того, чтобы 
стать для США собственным Горбачевым. Тем 
человеком, чье «новое мышление» и «исто-
рические решения» доведут великую страну, 
переживающую непростой период, до великих 
потрясений.

Удачи вам в этом, Михаил Сергеевич 
Харрис.

Дмитрий ПОПОВ.

МИХАИЛ СЕРГЕЕВИЧ ХАРРИС
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А пока время подвести первые 
итоги. В Минобрнауки сообща-
ют, что только через электрон-
ный портал для поступления 

прошло 930 тысяч заявлений. Конечно, не-
которые подают не по одному заявлению, 
закон разрешает выбрать до пяти вузов. Но 
в бумажном виде оригиналы еще несут, по 
почте пересылают. Предварительные оценки 
экспертов по числу абитуриентов оправды-
ваются: поступающих в 2024 больше, чем в 
прошлом году, примерно на 150–200 тысяч 
человек. И конкурируют они за 620 тысяч 
бюджетных мест.

Оценка своего шанса в конкурсном спи-
ске вуза — тот еще квест. 

Некоторые вузы (ВШЭ или МЭИ, напри-
мер) делают два списка: один для поступа-
ющих БВИ (без вступительных экзаменов), 
другой для всех остальных. И количество 
бюджетных мест наверху указывают, так про-
ще разобраться.

Но большинство университетов не удо-
суживаются таким делением, сваливают всю 
информацию в одну таблицу. Оттуда можно 
почерпнуть не только баллы абитуриента и то, 
принес ли он оригинал аттестата или только 
копию, но и номер приоритета для выбранной 
специальности, обозначенный в заявлении. 
Собственный приоритет на поступление 
(первоочередное, внеочередное), целевой 
прием или обычный. И даже то, нужно ли по-
тенциальному студенту общежитие.

 Порой, чтобы еще больше всех запутать, 
отдельно в графе ставятся баллы по ЕГЭ, от-
дельно индивидуальные достижения. Поэто-
му нет ничего удивительного, что появились 
«спецы», которые отслеживают таблицы и 
шансы на поступление за деньги. До недав-
него времени популярностью пользовались 
агрегаторы для поступающих в вузы. Но они 
сломались три года назад — электронные 
мозги не выдержали сложностей отмены «вто-
рой волны», а потом еще введения системы 
приоритетов.

В образовательном ведомстве также 
подсчитали, что три самых популярных на-
правления поступления на бюджет-2024 — 
это не только медицина и ставшая модной 
педагогика. Но и инженерия на стыке с IT. 
Таким образом, в 2024 году наконец увенча-
лись успехом усилия, направленные на по-
пуляризацию инженерных специальностей, 
выделение на них рекордного количества 
дополнительного бюджета. А еще год назад 
все было по-другому, эксперты, например, 
профессор НИУ ВШЭ Ирина Абанкина, говори-
ли, что абитуриенты «провалили инженерный 
профиль».

— Конечно, ближний круг не показатель, 
но у моего сына все друзья, человек 5–6, пош-
ли на инженерию, — говорит Марина, мама 
абитуриента Алексея. — И мы тоже подали 
два заявления в технические университе-
ты. В приоритете у Леши машиностроение, 
электроэнергетика, управление техническими 

системами. Поступаем только на бюджет. 
Из класса несколько человек поступают на 
целевое обучение.

Целевики, ставшие главной новостью 
кампании в 2024 году, получив новый элек-
тронный ресурс для «прозрачности» заяв-
лений, пока даже примерно не подсчитаны. 
Можно только предположить, что наиболее 
востребована такая форма поступления бу-
дет в медицинских вузах, на самых ходо-
вых направлениях IT (системная аналитика, 

проектирование, ML-инженерия). Но пока 
лишь известно, что за все про все на целевое 
отведено 145 тысяч мест.

По данным суперсервиса, больше всего 
заявлений на все формы бюджета в этом году 
подали на специальности «информатика и 
вычислительная техника», «педагогическое 
образование, в том числе с двумя профиля-
ми», «программная инженерия» и др. В топе 
держатся робототехника, кибербезопасность, 
биотехнологии, управление процессами и 
системами, бизнес-аналитика, системное 
администрирование.

— Пока можно судить о том, что кампания 
спокойная и предсказуемая, — говорит член 
приемной комиссии университета в Москве 
экономист Максим Судин. — Все «перевари-
ли» систему приоритетов. Немного путаются 
в том, куда девать оригинал, а куда копию, с 
целевым многие не разобрались. Некото-
рые не прорвались через госпортал, куда все 
равно тот электронный сервис перекидывает, 
не поняли, почему про зачисление туда не со-
общают сразу. Или даты проворонили.

У нас конкурс, как обычно, высокий, но 
сравним с прошлым годом. Тоже ожидали 
большего наплыва. Но, видимо, и впрямь в 
технические вузы и укрупненные группы ушло 
больше народа, чем обычно. В целом все 
спокойно, по-деловому, без скандалов. Но 
и списки еще не вывешивали, с другой-то 
стороны.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

СТОП, КАМПАНИЯ

БАЙДЕН ОБЪЯСНИЛСЯ
Старый президент США 
заговорил о новой главе

48 ТОЧЕК 
ЧЕРЕПА

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИ СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

О технологии, которая помогла 
быстро выйти на след террориста, 
«МК» рассказал ученый-
криминалист, заслуженный 
юрист РФ, старший советник 

юстиции Анатолий Кустов. 
— Были задействованы и наши спецслуж-

бы, и Интерпол, — говорит он. — Видеозаписи 
были, а дальше несложно было отыскать че-
ловека. Мы ведь все зарегистрированы. У нас 
есть паспорта с фотографиями. У подрывника 
был еще и загранпаспорт. Помогла система 
распознавания лиц в аэропорту, благодаря 
которой происходит идентификация черепа. 
У человека есть характерные черты: 48 точек, 
которые присущи ему с рождения. Они и сопо-
ставляются системой, только увеличиваются 
в размерах. И все. 

Как говорит ученый-криминалист, эти 
характерные точки в течение жизни не меня-
ются, если только не изменить сам череп.

— Хотите, маску надевайте, хотите, бо-
роду отращивайте. Это все не имеет зна-
чения. Эти точки остаются неизменными, 
пока человек не уйдет в иной мир. По ним 
происходит восстановление полного лица. И 
дальше идет идентификация. Задействованы 
видеозаписи, компьютерные программы, 
искусственный интеллект, нейросеть. Все 
отождествляется.

Достаточно четырех секунд. Пассажиры 
в аэропорту делают некоторые остановки. 
У них проверяют паспорт, они проходят че-
рез систему контроля и так далее. Времени 
достаточно.

Сотрудники российского подразделения 
Интерпола связались с турецкими коллегами. 
Сообщили им оперативную информацию. 
Подрывника нашли по записям с камер ви-
деонаблюдения. Все сработали очень опе-
ративно. У Интерпола — международной ор-
ганизации уголовной полиции — единая база 
данных. Подозреваемого нашли, задержали, 
идентифицировали, все совпало. 

спецслужб масштаб теракта и его цель будут 
мелковаты Они в эту историю скорее всего МЕЖДМЕЖДДММЕЖД

Серебряков — неприметный 
алтарник римско-католического 
собора на Красной Пресне. 
Деятельность в храме чередовал с 
несанкционированными митингами.
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28 июля страна отметит День Военно-
морского флота России. Какой он, 
сегодняшний военный моряк? Каким 
требованиям должен отвечать? На 
каком этапе развития находится ВМФ? 
На эти и другие вопросы «МК» ответил 
бывший командующий Тихоокеанским 
флотом, директор Института мировой 
военной экономики и стратегии ВШЭ 
адмирал Сергей Авакянц. 

— Сергей Иосифович, что День ВМФ 
означает лично для вас?

— День Военно-морского флота не только 
для меня, для всех военных моряков главный 
праздник в жизни. Важнее только 9 Мая — День 
Победы. Да, есть нежный, лиричный праздник 8 
Марта, есть более теплый, семейный праздник 
— Новый год. А День ВМФ для экипажей, кото-
рые в море, — очень своеобразный праздник, 
можно сказать, празднично-рабочий день. 

— Какие вы чувства испытываете в этот 
день?

— Конечно, волнение есть, трепет. Пото-
му что это большая часть жизни, с этим очень 
много связано. Поэтому этот день не может не 
вызывать волнение.

— Вам приходилось встречать День 
ВМФ в морском походе?

— Особенно запоминаются праздники, 
которые встречаешь в походе, на палубе ко-
рабля. Это особые дни, особый режим работы. 
Походная жизнь продолжается, корабельный 
состав несет вахты, поддерживается боевая 
готовность, проводятся боевые учения, но в то 
же время командир корабля старается разноо-
бразить службу, чтобы этот день запомнился. 
Зачитываются поздравления от главкома, ми-
нистра обороны. По возможности проводится 
праздничный концерт силами самодеятель-
ности, готовится праздничный обед, прово-
дятся спортивные соревнования. Конечно, если 
погода позволяет в этот день, нет шторма или 
не поступила какая-то боевая задача. В то же 
время в любой момент весь экипаж готов по 
боевой тревоге приступить к выполнению бое-
вой задачи по назначению.

— Праздничный обед у военных моря-
ков, что это такое?

— Это приготовление, допустим, празд-
ничного торта. Это может быть конкурс на при-
готовление лучшего национального блюда. На 
корабле обычно служат представители многих 
национальностей и народов нашей страны. Всё 
из подручных материалов, из тех продуктов, 
которые есть на корабле. Здесь уже включается 
фантазия, инициатива.

— Лично вы как выбрали флотскую 
службу?

— Наверное, это следствие того, что мой 
отец в семнадцать лет в 1951 году поступил в 
Каспийское высшее военно-морское училище. 
Прошли годы, и вот моя мама привезла меня 
трехмесячного в Севастополь, где отец слу-
жил уже старшим лейтенантом Черноморского 
флота. Потом жизнь в Севастополе до 22 лет, до 
выпуска из Высшего военно-морского Черно-
морского училища имени Павла Степановича 
Нахимова.

Севастополь — это город, каждый метр 
которого живая история. Он весь пронизан 
историей Российского военно-морского флота, 
героизмом русских моряков. Там просто невоз-
можно не выбрать эту профессию. Примерно с 
пяти лет я уже знал, что буду военным моряком. 
И не жалею о выборе.

— Какими качествами должен обладать 
человек, выбравший профессию военного 
моряка?

— Морская служба — особая. Это даже не 
служба, а служение. Это не красная дорожка 
на каком-нибудь фестивале, а очень тяжелый 
каменистый путь, тернистый, с ухабами, ямами, 
выбоинами. Человек, который посвятил себя 
морскому делу, должен быть готов жертвовать 
очень многим, должен быть готов к самопо-
жертвованию. Должен беззаветно любить море, 
морскую службу, быть влюбленным в это и ни-
когда не изменять выбранному делу. Получать 
восторг, быть счастливым, находясь на палубе 
своего корабля в море при выполнении задач, 
в океане, встречая морской рассвет. 

Это особое состояние души, особая го-
товность к определенному образу жизни. Не 
каждый человек к этому склонен, и не каждый 
человек может. Но это не умаляет профессио-
нальный выбор других людей. Я с уважением 
отношусь к любому труду. Каждый может реа-
лизоваться в своем деле, это самое главное 
в жизни. Но если ты выбрал именно морскую 
службу, морское дело, то ты должен обладать, 
конечно, определенными качествами. Иначе 
ты не сможешь пронести эту ношу до конца 
своей жизни.

— А бывают случаи, когда человек, вы-
брав профессию военного моряка и ощу-
тив все ее трудности, говорит: нет, это не 
мое?

— Выдерживает, конечно, не каждый. По-
ступают в училище примерно в 17 лет. Юноша 
может ошибиться. Его могут привлечь красивая 
морская форма, романтика. А потом начинаются 
такие серые, очень тяжелые, изнурительные 
будни. Поэтому отсев бывает большой. 

В нашем военно-морском училище, напри-
мер, за пять лет учебы отсев среди курсантов 

по разным 
причинам состав-
лял примерно 25–30%. А 
потом в течение первых лет службы 
офицером также идет отсев. 

Надо понимать, что служба на флоте под-
разделяется на корабельную службу, так назы-
ваемый плавсостав, и на службу в береговых 
частях, в штабах. Моряки по крови, по духу идут 
дальше, становятся командирами кораблей. 
Они до конца посвящают себя этому делу. Ну 
а кто-то находит себя в других направлениях 
военно-морской службы — например, в науке, 
в воспитании и обучении будущих моряков, 
преподавательской деятельности, в конструк-
торской работе.

— Лично у вас были трудности, которые 
пришлось преодолевать?

— Было. Дело в том, что в детстве меня ука-
чивало. Для моряка это вообще черта, которая 
может привести к полной профессиональной 
непригодности. И мой отец, который знал очень 
хорошо морскую службу (он дослужился до 
капитана 1 ранга, недавно его не стало, ушел 

в возрасте 90 лет), отговаривал меня идти по 
этой стезе именно потому, что меня укачивало 
на воде.

Кстати, известный факт: адмирал Нельсон 
тоже качку с трудом переносил. Есть легенда, 
что на мостике его флагманского корабля всегда 
находилось «ведро адмирала Нельсона». Вот 
и мне первое время флотской службы при-
ходилось с этим бороться. Я не сдавался и 
победил эту особенность организма. Как бы 
«прикачался» к морю, привык к волне и изба-
вился от этого синдрома. Но вначале опасение, 
справлюсь или не справлюсь, выдержу или не 
выдержу, у меня было.

— Российский ВМФ сегодня. Как бы вы 
его охарактеризовали?

— Как вы знаете, нашему флоту больше 
трехсот лет. При этом я бы характеризовал его 
как флот, который переживает молодость. При-
чем молодость, возрождение во всем — новые 
корабли, новая техника, новое поколение офи-
церов и матросов. Совершенно другие молодые 
люди, с умными глазами, совершенно другим 

уровнем образования, мотивированные. 
Это касается не только офицер-
ского состава, но и матросов. И это 

очень важно.
Раньше тоже были романтики, 

высочайшие профессионалы своего 
дела. Но в то же время, как вы знаете, 

матросы служили по призыву. Среди 
младшего звена не всегда были люди, 

влюбленные в морскую службу. Они 
просто шли на корабли выполнять свой 

долг.
Сейчас такого нет. В основном весь 

плавсостав, корабельный состав — это 
профессионалы, контрактники, что очень 

правильно. Люди осознанно выбрали про-
фессию, образ жизни и идут по этому пути. 

Очень важный фактор. Уровень образования 
другой. Молодежь совершенно другая, очень 
хорошая.

Сейчас идет смена корабельного состава, 
обновляется техника. То есть флот как бы рож-
дается заново. Это замечательное время.

— Вы молодежь хвалите, а многие, 
наоборот, ругают...

— Молодежь всегда не удовлетворяет тре-
бованиям старшего поколения. Так было и в 1230 
году, так будет и в 2030-м. Это объективный 
процесс. Есть шутка, что старики недовольны 
молодыми в том числе за то, что они не совер-
шили тех ошибок, которые совершило старшее 
поколение и которые называют опытом.

— Можете сравнить наш флот с флота-
ми других морских держав?

— Сравнивать с Европой не хочу, потому что 
конец Европы не за горами, если она и дальше 

пойдет по прежнему пути. Это касается всех 
сторон жизни, в том числе и военно-морских 
сил.

Сравнивать можно с ВМС таких стран, 
как США, Китай, Япония, Южная Корея. Они 
наиболее перспективные, бурно развиваются, 
наиболее профессиональные. 

С точки зрения профессионализма наш 
флот ничуть не уступает нашим оппонентам и 
нашим партнерам-друзьям. Мы уступаем ВМС 
США и ВМС Китая в количестве кораблей — над-
водных, подводных, в количестве самолетов и 
вертолетов морской авиации. Но это решаемая 
проблема.

По уровню техники, технологического 
развития мы в основном сравнялись. А по не-
которым параметрам опережаем потенциаль-
ных противников. Например, у нас появились 
подлодки следующего поколения. По тактико-
техническим характеристикам этих атомных 
субмарин мы впереди.

У нас хорошая техника, хорошие корабли, 
есть перспективы роста, хороший профес-
сионализм офицерского состава и экипажей 
кораблей. Мы получили ряд новых технологий, 
допустим, систему «Посейдон». Есть гиперзву-
ковое высокоточное оружие, которое значитель-
но опережает по своим параметрам аналоги, 
которые имеются на вооружении ВМС США. 
Даже имеем те образцы, которых у них нет и в 
ближайшей перспективе не предвидится.

— А еще какие достижения у нашего 
флота?

— По поводу достижений расскажу такую 
историю. Когда я пришел командующим на Ти-
хоокеанский флот, то получил приглашение (это 
был то ли 2009-й, то ли 2010 год) от командова-
ния оперативного флота США на Тихом океане 
на одно из их мероприятий. Так вот там меня 
представили как командующего «российским 
прибрежным флотом». Это было такое скрытое, 
интеллигентное военно-морское хамство. Сей-
час они такого себе не позволяют.

Самое главное достижение в том, что за 
последнее десятилетие наш флот снова стал 
океанским. Мы вышли в Мировой океан, и мы 
проводим уже учения непосредственно вблизи 
морских баз США. То есть мы оторвались от 
своего берега и выполняем задачи в самых 
отдаленных районах Мирового океана, вблизи 
побережья Великобритании, США, вблизи их 
главных военно-морских баз.

— Каковы задачи нашего ВМФ с точ-
ки зрения обеспечения национальной 
безопасности?

— К сожалению, наверное, в связи с огром-
ной территорией, которую занимает наша 
страна, у некоторой части людей, в том числе 
облеченных властью, есть предубеждение, что 
страна у нас континентальная, и сухопутная 
составляющая Вооруженных сил должна пре-
валировать над ВМФ. Считаю это глубокой 
ошибкой.

Россия омывается водами трех океанов. 
Для нас очень важны прилегающий шельф и 
прилегающая морская экономическая зона, 
потому что там можно добывать полезные ис-
копаемые уже в глобальных размерах. Пер-
спективный регион — Северный Ледовитый 
океан. Это практически неиссякаемый источник 
ресурсов — минеральных, рыбных. Северный 
морской путь становится наиболее перспектив-
ным мировым транспортным морским путем.

Задача ВМФ России — обеспечить без-
опасность огромных морских границ, через 

которые в том числе враг может наносить уда-
ры по глубинным районам нашей страны, по 
мощным экономическим центрам и центрам 
управления. Нужна защита морских рубежей 
от ударов противника с моря. Второе — за-
щита экономической деятельности в близле-
жащих морях. Третье — защита важнейших 
коммуникаций, имеющих международное зна-
чение, контроль проливных зон. И, наконец, 
задача ВМФ — проецирование нашей силы в 
глобальном масштабе в целях сдерживания 
потенциального противника от возможных не-
дружественных шагов и агрессии по отношению 
к нашей стране.

— Как моряки в дальних морских по-
ходах справляются со стрессом?

— Это не то чтобы стресс. В конце концов 
это военные моряки, а не нежные барышни, 
которые могут впасть в депрессию. Это скорее 
психологическая и физическая усталость, ха-
рактерная для плавсостава, который в течение 
8–9 месяцев выполняет задачи в море.

Надо понимать, что это в основном моло-
дые здоровые люди. И они находятся в длитель-
ном отрыве от своих родных, близких, от своих 
любимых женщин, жен, детей и т.д. Есть такая 
тяжелая психологическая нагрузка.

Сейчас, правда, стало немножко полегче 
— есть связь. В годы моей молодости связи 
с родными вообще не было. Мы выходили на 
полгода, на девять месяцев и оставляли семьи. 
Ждали писем как манны небесной. Письма 
приходили с попутными кораблями, судами 
раз в месяц. 

И вот ждешь, ждешь этого письма. А если 
оно по какой-то причине задержалось, уже пере-
живаешь: что случилось? Информации никакой 
нет. Это психологическое напряжение. Оно 
снимается напряженной работой. 

То есть ты должен себя загрузить по пол-
ной, должен быть все время в службе. Это раз. 
Второе — ты должен заниматься спортом даже 
в условиях корабля, во время выхода в море. 
То есть давать себе физические нагрузки как 
можно больше.

И еще — как можно больше читать в сво-
бодное время. Должен развиваться, постоянно 
тренировать свой мозг. Нагружать себя интел-
лектуально и физически непрерывно.

Этими дополнительными нагрузками ты 
снимаешь так называемый стресс и сокраща-
ешь время для всяческих переживаний. У тебя 
просто не остается времени для того, чтобы 
«страдать и переживать».

— Что бы вы пожелали ребятам, кото-
рые собираются служить на флоте?

— Не ошибиться в выборе. Я еще раз скажу: 
это служение, это не служба, не работа. Это на 
всю жизнь. И очень тяжелый путь. Это должен 
быть серьезный осознанный выбор. Надо за-
дать себе вопрос: ты готов идти по этому пути 
до конца?

Будут сложности, трудности, надо будет 
чем-то жертвовать. Ты готов идти на эти жерт-
вы ради своего выбора или нет? Если ты на 
все это готов и если тебе хватит физических, 
моральных, психологических сил, то тогда надо 
идти. 

Военный моряк — это человек, который 
должен быть очень честным, прямым и порядоч-
ным. И должен быть готов к самопожертвованию 
ради своего дела, ради своего корабля, ради 
своего экипажа. Вот если ты на все это готов, 
тогда ты не ошибся в своем выборе. 

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.
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Успехи 
в Евразии

Два события июля стали 
ключевыми для определения 
дальнейших планов развития 
мирового энергетического 
рынка. Во-первых, на минув-
шей неделе состоялся третий 
пленум Центрального комитета 
Коммунистической партии Китая 
(ЦК КПК) 20-го созыва, где были 
поставлены стратегические цели, 
которых хочет добиться страна 
до середины 2030-х годов. Во-
вторых, 23 июля в Москве прошел VI Российско-
Китайский энергетический бизнес-форум, в 
котором приняли участие более 500 человек, в 
том числе политики обеих стран, представители 
крупнейших российских и китайских компаний 
энергетической и смежных отраслей, ученые, 
академики и отраслевые аналитики.

Сотрудничество Москвы и Пекина в об-
ласти поставок всех типов энергоносителей 
уже не имеет аналогов в Евразии. В 2023 году 
товарооборот России и Китая вырос на 26%, до 
$240 млрд, что значительно больше установлен-
ных ранее планов в $200 млрд. Из этой суммы 
$95 млрд приходится на экспорт минерального 
топлива из России в Китай. В 2023 году наша 
страна экспортировала в КНР 107 миллионов 
тонн нефти, 34 млрд кубометров природного 
газа и более 100 млн тонн угля. Прогнозируе-
мый экономический рост КНР дает основания 
для дальнейшего развития инфраструктуры 
и наращивания взаимовыгодных поставок 
энергоресурсов в КНР, что пойдет на пользу 
и бюджету России. 

По словам профессора Российской ака-
демии наук, руководителя Центра азиатско-
тихоокеанских исследований ИМЭМО РАН 
Александра Ломанова, в последние годы Запад 
пытался навязать Китаю смену экономической 
траектории, требовал от Пекина больше по-
треблять и меньше производить. И если бы 
руководство КНР выбрало эту стратегию, то 
пришлось бы сокращать производство, что 
негативно отразилось бы на дальнейших пла-
нах российско-китайского сотрудничества: 
возможности партнерства двух стран были бы 
ограничены. Но власти решили взять иной курс. 
«Китай станет создавать новые производитель-
ные силы, которые способны обеспечить высо-
кокачественное развитие Китая, — рассказал 
Ломанов. — Соответственно, КНР становится 
очень мощным и перспективным долгосрочным 

потребителем российских ресурсов, россий-
ских энергоносителей, и в том числе одновре-
менно страной, способной поставлять самую 
передовую промышленную продукцию». На 
этом фоне взаимодействие между Россией и 
Китаем будет становиться все более плотным, 
а поставленная цель по объему товарооборота 
в $300 млрд в год к концу 2030 года становится 
реалистичной и достижимой. 

Новая технологическая 
архитектура 

Важность взаимодействия двух стран по-
нимают и в Китае. «Хотел бы отметить солидный 
пакет практических результатов, — подчеркнул 
вице-премьер КНР Дин Сюэсян в ходе своего 
выступления на РКЭБФ. — Первое — устойчи-
вый рост торговли энергоресурсами. Второе 
— поступательное продвижение особо значи-
мых проектов. Третье — устойчивое расшире-
ние сфер сотрудничества. Стороны активно 
работают над открытием новых горизонтов 
взаимодействия в нефтегазовой области». Он 
добавил, что в будущем следует планомерно 
продвигать торговое и инвестиционное со-
трудничество в энергетической сфере и закре-
плять высокую динамику кооперации в торговле 
энергоносителями.

По мнению Игоря Сечина, приоритетными 
отраслями для сотрудничества России и Китая 
должны стать машиностроение, судостроение, 
промышленное оборудование, технологии аль-
тернативной энергетики и совместное освое-
ние ресурсов Арктики. Все это сочетается с 
решениями, которые были приняты ЦК КПК на 
прошлой неделе. «Нельзя допустить того, чтобы 
разрушить старые отрасли, не создав новые, 

— пояснил Ломанов. — То есть надо создавать 
и строить одновременно или сперва строить, 
а только потом отказываться от старого». А 
это означает, что в Китае остается большое 
количество традиционных энергоемких от-
раслей, которые будут модернизироваться, 
они, естественно, будут становиться более 
современными, но спрос на российские энер-
гоносители сохранился. 

Одновременно взят курс на развитие так 
называемых производительных сил нового 
качества. «Речь идет о самых современных 
отраслях сегодняшнего и завтрашнего дня, 
отраслях будущего, — отметил академик. — 
То бишь о том, чего нет сейчас ни у Китая, ни 
у России, ни у ведущих стран Запада. И те 
разработки, которые будут появляться у КНР в 
процессе создания, освоения этих производи-
тельных сил нового качества, могут стать очень 
важной перспективной площадкой нашего 
двустороннего взаимодействия». Наиболее 
перспективный план для достижения этих це-
лей — это участие российских предприятий, 
ученых, разработчиков в этом запланирован-
ном на ближайшее десятилетие китайском 
рывке к новым вершинам технологических и 
научных достижений. 

Гарантией успеха реализации намечен-
ных планов является бесценный капитал — это 
политическое доверие, которое накоплено в 
последние три десятилетия между лидерами 
двух стран, между политическими и экономи-
ческими элитами КНР и России. Такая основа 
делает поистине безграничными перспективы 
сотрудничества в экономике, в разработке но-
вых технологий, в том числе энергетического 
порядка, подчеркнул руководитель Центра 
азиатско-тихоокеанских исследований ИМЭ-
МО РАН. 

Ошибки МВФ и совместные 
планы на Север
Китай и Россия уже давно находятся под 

беспрецедентным вниманием Запада, пытаю-
щегося оказать максимальное давление на 
обе стороны через санкции и политику двой-
ных стандартов. Как отметил в ходе своего 
выступления на РКЭБФ Игорь Сечин, ярким 
примером этого является повышение США 
и Евросоюзом заградительных пошлин на 
товары, оборудование и компоненты в сфе-
ре чистой энергетики из Китая. По мнению 
Вашингтона, предоставляемые Штатами 
субсидии считаются «важнейшими промыш-
ленными инвестициями», а субсидии других 
стран рассматриваются как «вызывающая 
тревогу недобросовестная конкуренция». 
Кроме того, за минувший год созданные под 
покровительством США и стран G7 глобаль-
ные институты показали категорическую не-
готовность признавать неэффективность 
собственных санкций. Международный ва-
лютный фонд (МВФ) был вынужден четыре 
раза за год повышать свой прогноз по росту 
ВВП России, который в итоге превзошел 
первоначальные ожидания на 6 процентных 
пунктов. Китай же даже по прогнозам того 
же МВФ, несмотря на его якобы неизбежное 
замедление, в ближайшие пять лет обеспечит 
21% мирового экономического роста, что 
превысит общий вклад всех стран «группы 
семи» (20%), отметил Сечин. 

КНР намерена стать автономным, неза-
висимым финансовым центром силы, не изо-
лируясь от мировой торговли. «Китай стремится 
заявить о себе как новый лидер мировой глоба-
лизации, как страна, которая готова подхватить 

знамя глобализации, выпавшее из рук США и 
их союзников», — пояснил Ломанов. 

Экономический прогресс Китая основан 
на успехах науки, стабильной финансовой по-
литике и дисциплинированном следовании 
стратегии. Как отметил в ходе РКЭБФ Игорь 
Сечин, еще в позапрошлом году Китай обошел 
США и Евросоюз по числу публикаций, имею-
щих высокую научную ценность. От модели 
«сделано в Китае» страна перешла к формуле 
«создано в Китае» и продвигается к «изобретено 
в Китае», рассказал глава «Роснефти». 

Социально-экономический прогресс Китая 
основан на разумной финансовой политике. 
Только на этой неделе Народный банк Китая 
снизил базовую процентную ставку по одно-
летним кредитам для первоклассных заем-
щиков до 3,35%, дав четкий сигнал рынкам о 
своей ориентации на развитие национальной 
экономики в противоположность диктуемой 
Западом политике удушения искусственно соз-
даваемым «денежным голодом». «Уверенный 
технологический прогресс, базирующийся на 
расцвете науки и разумной кредитно-денежной 
политике, не просто обеспечит жизнестойкость 
Китая, но и выведет его на качественно новый 
уровень общественного развития», — считает 
заместитель председателя комитета Госдумы 
по экономической политике, научный руко-
водитель Института проблем глобализации 
Михаил Делягин. 

Уверенный прогресс повысит потребность 
КНР в гарантированном обеспечении энергией. 
По оценкам МЭА, потребление только жидких 
углеводородов вырастет в стране к 2030 году 
на 9%. В этой связи перестройка логистических 
маршрутов на рынки Азиатско-Тихоокеанского 
региона (АТР) и стабильный нефтяной экспорт 
уже внесли и в будущем продолжат усиливать 

свой вклад в обеспечение энергетической без-
опасности и России, и Китая. Для укрепления 
партнерства двух государств есть объективные 
предпосылки: наша страна производит 11% 
мировых жидких углеводородов, а на Китай 
приходится 16% их потребления в мире.

Крайне перспективным в этих условиях 
является освоение ресурсов Арктики и разви-
тие Северного морского пути — кратчайшего 
маршрута доставки энергоресурсов в Азию. 
Как подчеркнул Игорь Сечин, для этого нужен 
мощный танкерный флот высокого ледового 
класса, создание которого в кооперации с про-
изводителями именно Китая как крупнейшего 
потребителя энергоносителей представляется 
наиболее логичным.

Дедолларизация, торговля 
без санкций и новое 
мироустройство
Отдельное направление российско-

китайского сотрудничества, непосредственно 
созидающее новую мировую архитектуру и 
крайне позитивно сказывающееся на торгов-
ле, — дедолларизация. Доля юаня в между-
народных расчетах Китая уже достигла 53%. 
В российско-китайских расчетах доля нацио-
нальных валют в прошлом году превысила 90%. 
«Для дальнейшего расширения использова-
ния национальных валют как на двусторонней 
основе, так и в расчетах с третьими странами 
необходимо создание соответствующей инфра-
структуры и инструментов, обеспечивающих 
проведение клиринговых операций и откры-
тие корреспондентских счетов, а также всего 
спектра систем для обмена межбанковскими 
сообщениями», — подчеркнул в ходе РКЭБФ 
Игорь Сечин.

Широкие возможности для развития 
взаимовыгодных отношений двух стран были 
представлены в ходе VI Российско-Китайского 
энергетического бизнес-форума в обновлен-
ном «Атласе инвестиций», который презенто-
вал ответственный секретарь президентской 
комиссии по вопросам стратегии развития 
ТЭК. Этот документ является практическим 
руководством по реализации совместных про-
ектов. По мнению зампреда правительства РФ 
Александра Новака, долгосрочные контракты 
крупных российских нефтяных компаний явля-
ются залогом надежного обеспечения КНР рос-
сийскими энергоресурсами по справедливым 
рыночным ценам и основой для энергетической 
устойчивости двух стран. 

Глава совета директоров Китайской нацио-
нальной нефтегазовой корпорации (КННК) Дай 
Хоулян в ходе выступления на РКЭБФ отметил, 
что на международном энергетическом рынке 
усиливается турбулентность, меняется струк-
тура торговли, в этой связи ценность китайско-
российского энергетического сотрудничества 
очень высока. 

По мнению депутата Госдумы, известного 
экономиста Михаила Делягина, российско-
китайские отношения подошли к черте, за ко-
торой невозможно игнорирование объективных 
задач создания нового мироустройства. В усло-
виях распада единых глобальных рынков они 
создают устойчивую модель взаимовыгодного 
сотрудничества, уже являющуюся образцом 
эффективного противодействия нарастающим 
деструктивным тенденциям.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УУспехи
в Евразии

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Масштабы партнерства России и Китая 
не имеют аналогов в Евразии. Об этом в 
ходе VI Российско-Китайского энергети-
ческого бизнес-форума (РКЭБФ) заявил 
ответственный секретарь Комиссии при 
президенте РФ по вопросам стратегии 
развития топливно-энергетического ком-
плекса (ТЭК) и экологической безопас-
ности, глава «Роснефти» Игорь Сечин. 
Однако планы Москвы и Пекина намного 
масштабнее. Россия и Китай хотят к 2030 
году нарастить товарооборот до $300 
млрд и усилить сотрудничество в сфере 
энергетики и науки. Какими путями стра-
ны будут идти к этим целям?

СОЗДАДУТ АЛЬТЕРНАТИВНУЮ ЗАПАДНОИ 
ГЛОБАЛИЗАЦИИ НОВУЮ МОДЕЛЬ МИРОУСТРОИСТВА

МОСКВА И ПЕКИНГлава «Роснефти» Сечин: 
«Технологическое лидерство 
в энергетике и науке станет 
основой сотрудничества 
РФ и КНР 
в ближайшие годы»



СЕГО ДНЯ

Сибиряки устали ждать, когда в их 
городе мигранты начнут соблюдать 
законы РФ. Выучат русский язык, 
перестанут задирать горожан и 
наводить свои порядки. Неодно-
кратные жалобы в полицию не по-
могали. Выходцы из Средней Азии и 
с Кавказа продолжали нарушать за-
кон. Более того, в одном из районов 
города, имеющего статус наукогра-
да, образовался целый анклав: для 
кучного проживания иностранцы 
облюбовали Хилок, один из самых 
густонаселенных микрорайонов 
города. Здесь же открылся крупный 
рынок с торговцами-мигрантами.

Плодоовощной рынок в Хилокском 
микрорайоне образовался еще в 90-е. Как 
и везде, он быстро перестал быть просто 
рынком, а превратился в центр притяже-
ния мигрантов. Постепенно вокруг Хилка 
сложилась своя инфраструктура. Мигранты 
жили как на родине. У них были собственные 
парикмахерские, точки по продаже сим-
карт для звонков в Среднюю Азию, лавки с 
халяльным мясом, среднеазиатские кафе, 
палатки с мусульманской одеждой и атрибу-
тикой. Здесь даже была построена базарная 
мечеть. 

Даже когда стихийные рынки 90-х стали 
переоборудовать в цивилизованные точки 

торговли или же сносить, как поступили с 
московским Черкизоном, Хилок продолжать 
жить и здравствовать. 

В 2012 году он стал конечным пунктом 
гигантского наркотрафика из Средней Азии. 
Здесь в коробках из-под яблок нашли 80 
килограммов наркотиков. В 2016-м на Хилок-
ском произошла массовая драка. Согласно 
полицейским сводкам, в ней приняло участие 
200 человек. Дрались таджики и узбеки за 
право главенствовать на российском рынке. 
В 2019 году — очередная драка, но уже с 
перестрелкой. Пострадало 5 человек и два 
автомобиля — они сгорели в результате 
поджога. 

Все это время власти города не мог-
ли убрать рынок, ставший криминальной 
клоакой. Хуже всего приходилось местным 
жителям, вынужденным соседствовать с 
иностранной преступностью. Менять район 
многие не хотели принципиально. «Почему 
мы должны уезжать, а не они?» — вопрос 
стал неким девизом сибиряков из этого 
района. 

Жители пачками слали обращения в 
силовые структуры с требованием закрыть 
рынок и ликвидировать компактное поселе-
ние мигрантов. Пока получали отписки, ор-
ганизовали общественное патрулирование. 
В народные дружины наряду с мужчинами 
вошли женщины и пенсионеры. Но мигранты 

активно сопротивлялись порядку. На тре-
бования народной дружины огрызались и 
угрожали, считая, что у них свой закон и 
порядок в этом жилмассиве. 

Последней каплей стало открытие но-
вой торговой точки на Хилке с говорящим 
названием «Кишлак». В силовые структуры 
снова посылались письма, а жители стали 
получать новые угрозы.

2 июля к местным женщинам подъехал 
уроженец Средней Азии и, не выходя из 
машины, спросил: «Кто здесь жалуется на 
новое кафе?» При этом он был одет в военную 
форму. Является ли он реальным участником 
боевых действий, еще предстоит выяснить 
полиции. 

— Мы опомниться не успели, как в наш 
адрес полились угрозы. Особенно стало 
страшно, когда он вышел из машины, — я 
заметила на нем кобуру с пистолетом. Я 
взяла себя в руки и включила камеру, чтобы 
в случае чего у меня было хоть какое-то до-
казательство и снято его лицо, — рассказала 
участница конфликта. 

Через два дня после публикации исто-
рии в социальных сетях и обращения на имя 
руководителя Следственного комитета РФ 
Александра Бастрыкина в «Кишлаке» была 
проведена проверка. 

В ходе рейда были выявлены много-
численные нарушения миграционного, 
налогового законодательства, санитарно-
эпидемиологических норм, правил по-
жарной безопасности. Торговля шла без 
контрольно-кассового аппарата, а строи-
тельство было осуществлено без разреши-
тельных документов.  

Кафе моментально закрыли, а дальше 

произошло то, чего и не чаяли местные жите-
ли. Как по мановению волшебной палочки все 
точки, кафе и даже автолавки были стерты 
с лица земли. 

— Таким мы не видели свой микрорайон 
больше 20 лет, — признаются местные. — Мы 
по привычке продолжаем выходить с рейда-
ми, но не устаем поражаться результатам 
своего труда.

Группа местных активисток, которые в 
ходе «войны» с мигрантами даже придумали 
себе название «Хилокские амазонки», запи-
сали видео с восторженным ликованием.

— Я не узнаю Хилок, — восторгается 
активистка. — Тут обычно так все было за-
ставлено фруктами, ящиками, овощами, что 
невозможно было пройти. Сейчас мы идем 
и ничего этого не видим. Будем надеяться, 
что и дальше территория будет приводиться 
в божеский вид. 

— Что происходит? Новости из парал-
лельной вселенной? — пишут жители в соц-
сетях. — Раньше Хилок так выглядел, когда 
приезжал наряд ОМОН. Да и то не всегда. 
Шок, эйфория!

Люди выражают огромную благодар-
ность мэрии Новосибирска, силовикам и 
всем ведомствам, которые откликнулись на 
мольбы о помощи и смогли навести порядок 
в многострадальном микрорайоне.

Правда, по старой русской традиции в 
городе совершенно забыли, что на ликви-
дацию криминальной точки ушло аж целых 
20 лет. Кто старое помянет, тому глаз вон, и 
хорошо то, что хорошо кончается, — весьма 
удобный для полиции и местных чиновников 
культурный код.

Ольга ТЕРЕШКОВА.

Врачи бьют тревогу: случаи инсуль-
та растут — на сегодня эта цифра 
составляет 400 000 в год, но, что 
еще более печально, это страшное 
заболевание стремительно молоде-
ет. На молодежь приходится 10–15% 
от всех случаев. И половина из этих 
«молодых» инсультов заканчивается 
тяжелой инвалидностью. А причины 
«омоложения» заболевания — в том 
числе неправильный образ жизни, 
начиная с рождения ребенка. Какие 
меры профилактики существуют, о 
чем надо задуматься молодым роди-
телям, пока не поздно, — эти и другие 
вопросы обсудили депутаты и врачи. 

Количество инсультов в молодом возрасте 
постепенно нарастает. Это связано с самыми 
разными причинами — и стрессами, и с тем, 
что «молодеют» гипертония и ряд других забо-
леваний (сахарный диабет и т.д.), и с курением, 
и с малоподвижным образом жизни, — все это 
повышает риск развития инсульта. Об этом в 
пресс-центре НСН рассказал заместитель 
председателя Комитета Госдумы по охране 
здоровья Алексей Куринный. Проблема эта 
государственная, так как «ведет, самое глав-
ное, к потере трудоспособного потенциала 
молодежи». Поэтому она, конечно же, требует 
решения. Депутат напомнил, что 45% смертей 
в нашей стране — от сердечно-сосудистых за-
болеваний, «и это тот резерв, который можно 
сохранить, если бороться с проблемой». На-
помним, до 2030 года у нас действует госпро-
грамма по борьбе с сердечно-сосудистыми 
заболеваниями. 

Кстати, рост количества сердечно-
сосудистых заболеваний — одна из причин, 
почему у нас тормозится госпрограмма по 
увеличению продолжительности жизни до 78 
лет к 2030 году. Депутат отметил, что по итогам 
прошлого года «у нас был прогресс» — ожида-
емая продолжительность жизни достигла 73,4 
года, но в этом году «идет торможение». Это 
требует «новых подходов и профилактики». 
«К сожалению, у нас сегодня такая практика, 
что человек не получает бесплатных лекарств, 
пока он не получил группу инвалидности... 
Нужно пересматривать эту порочную практику, 
чтобы давать лекарства до того, как человек 
получил инсульт, инфаркт… Лучше на этапе 
профилактики раньше выявить заболевание 
и начать его лечить». 

Как известно, чаще сердечно-сосудистые 
заболевания — наследственные, поэтому их 
нужно выявить на ранних фазах и начать ле-
чить, предотвращая в последующем развитие 

инсульта. И в этой связи важно обращать вни-
мание на появление необычных симптомов 
— это может быть немотивированная потеря 
сознания, какая-то непонятная слабость или 
болевые ощущения, которые появляются в 
конечностях и долго не проходят, асимметрия 
пульса… 

Самое опасное тут это то, что врожденные 
аномалии могут не проявляться никак до того 
момента, как разовьется инсульт. Речь идет, 
например, об аневризме. Мало кто из молодых 
людей просто так пойдет и проверит свои 
головные сосуды на сложном медицинском 
оборудовании. Однако если подобное встре-
чалось у отца, матери, то лучше провести такое 
исследование. Раннее хирургическое вмеша-
тельство способно предотвратить в будущем 
развитие инсульта. Иногда аневризмы впер-
вые проявляются у ребенка эпилептическими 
припадками. И если такой припадок случился, 
то ребенка обязательно нужно обследовать. 

Нарушение свертываемости крови — тоже 
одна из возможных предпосылок инсульта. 
При этом на уровне обследования в роддо-
ме могут пропустить какую-то патологию со 
стороны свертывания крови. Поэтому надо 
следить, не появляются ли у ребенка какие-то 
немотивированные синяки, гематомы. Как рас-
сказала врач-невролог Маргарита Россова, на 
фоне сгущения крови — а, как правило, такие 
дети мало пьют — у такого ребенка может 
случиться венозный тромбоз. Также венозные 
тромбозы могут возникать у детей на фоне 
инфекционного процесса. 

Но инсульты у детей все же встречаются 
не так часто: это 2–3 ребенка на 100 тысяч. 
Врачи призывают родителей при первых 

признаках общемозговых нарушений обяза-
тельно вызывать «скорую» — если у ребенка 
происходит что-то такое, чего ранее никогда 
не происходило: судороги, сильнейшая голов-
ная боль, неукротимая рвота (не связанная 
с пищей).

Вообще, все, что вредит центральной 
нервной системе детей и подростков, чрез-
вычайно опасно. По словам Маргариты Россо-
вой, сейчас у молодых людей сплошь и рядом 
встречаются нарушения сна — причем начиная 
с детского возраста. «Это зависит и от наличия 
в настоящее время огромного количества 
гаджетов, мобильных телефонов, планшетов, 
ноутбуков... Идет огромный поток информации 
на еще не зрелый мозг».

Дурно влияет на нервную систему, как 
выяснилось, и плохое питание. «Дети едят 
на ходу, зачастую вредную пищу. Это все не 
способствует оздоровлению нервной систе-
мы, ведь она всегда реагирует на любые по-
ражения в организме: будь то это проблемы с 
желудочно-кишечным трактом, или проблемы 
с нарушением сна, или стрессовая ситуация», 
— предупредила медик. Огромное зло — «все 
эти булочки», которые вырабатывают у детей 
провоспалительные интерлейкины. Доказано, 
что атеросклероз в сосудах развивается имен-
но тогда, когда в нем развивается воспаление. 
У детей, поглощающих булочки и сладости в 
огромных количествах, предрасположенность 
к развитию атеросклерозов и тромбозов зна-
чительно выше. 

Фельдшер «скорой помощи» Евгения Ко-
марова нарисовала и вовсе безрадостную 
картину, возложив всю вину на родителей. 
Начать стоит с того, что из-за стремления 

мамочек поскорее выйти на работу после 
родов у нас часто отсутствует грудное вскарм-
ливание, которое является фундаментом дет-
ского здоровья. А когда женщины выходят на 
работу, из-за занятости им некогда готовить, 
они заказывают на дом «быструю еду», полу-
фабрикаты... В итоге ребенок и плохо питается, 
и еще мало двигается — родители всучивают 
ему планшет, чтобы не мешал им. Из-за гад-
жетов идет постоянная нагрузка на головной 
мозг ребенка, который еще не готов получать 
такой гигантский объем информации (при 
этом родители чаще всего эти объемы никак 
не контролируют). «Сколько раз я приезжала 
на случаи эпилепсии, впервые возникшей у 
детей. И как потом выяснялось, перед при-
падком ребенок всю ночь играл на компьютере 
или, что еще хуже, смотрел в маленький экран 
телефона», — рассказала фельдшер. Это те 
игры, которые в отличие от пазлов, игр на ло-
гику не успокаивают, а, напротив, будоражат 
детскую нервную систему. И в будущем мы 
имеем повышенное давление, повышенный 
холестерин…

Врач-реабилитолог, психофизиолог Начин 
Монгуш сделал акцент на «здоровом пси-
хоэмоциональном фоне в семье», что, по его 
убеждению, является главной мерой профи-
лактики инсультов у детей. Дело в том, что у 
детей с повышенной психоэмоциональной 
нагрузкой наблюдаются мышечные спазмы. 
Соответственно, из-за этого нарушается кро-
вообращение, образуются перепады давле-
ния, что и является одной из основных причин 
инсультов. Поэтому нужно все сделать для 
того, чтобы выровнять эмоциональный фон. 
Очень важен контакт с ребенком. «Сделайте 
чек-ап своему ребенку. Если у него есть какие-
то асимметрии в теле, это может быть при-
знаком мышечных спазмов», — посоветовал 
он. Если ребенок жалуется на боли в области 
надплечья, надлопаточной зоны, внутренней 
поверхности предплечья — это может говорить 
о проблемах с сердцем. 

Вместе с тем, как подытожили участники 
обсуждения, в наше время даже обширный 
инсульт, даже тяжелое выпадение функций 
на начальном этапе — это не приговор. Как 
сказал депутат, в нашей стране очень хорошо 
развивается система реабилитации таких 
больных; открыты реабилитационные центры, 
в том числе для детей и подростков. Сроки 
реабилитации, кстати, совершенно индиви-
дуальны. Бывает, что процесс реабилитации 
длится 2–3 года, и есть такие больные, кто 
хорошо восстанавливается, но не все… 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

c 1-й стр.
Рынок бьюти-услуг не просто 
благополучный, а бурно расту-
щий. По статистике столичного 
Департамента потребительского 

рынка и услуг, это 40% рынка услуг столицы. 
Всего в городе сейчас 7500 салонов красоты 
и парикмахерских. 

Рост, таким образом, есть, да еще какой; 
а вот стабильности, что куда важнее для по-
требителя, — нет как нет. Рынок лихорадит: 
салоны не могут укомплектовать штат — а 
это немедленно тянет за собой и трудности с 
записью, и «текучку», и повышение цен. Такие 
вот издержки роста. 

Имидж ничто

Первой уходит «под нож» имиджевая со-
ставляющая дела. Помните, на заре эпохи бар-
бершопов их хозяева строили нарочитый «муж-
ской мир», где стены были готично-черными, 
на потолке висели байкерские шлемы или еще 
что-нибудь этакое «креативно-мальчиковое», 
а все без исключения мастера были крутыми 
парнями с брутальными манерами? Ну так 
вот, кто продолжает ходить в барбершопы, 
знает: это все давно в прошлом. 

Первых мастеров-девушек встречали, 
кстати, как долгожданное счастье: не все 
клиенты-мужчины настолько брутальны, что 
на дух не выносят женского пола. Теперь 
мастера-женщины — правда, пока что не 
старше сорока — это скорее правило, чем 
исключение. Так, в одном и том же барбер-
шопе в Хорошевском районе пять лет назад 
девушка-мастер была одна из пяти, сейчас 
пропорция перевернулась, и труднее всего 
записаться как раз к барберу-мужчине. 

— Приведите мне хороших мужчин без 
звездных требований к зарплате, и не во-
прос — будут барберы-парни, — откликается 
Никита, владелец салона. — А вообще-то 
всем нравится, пока что никто не был про-
тив. Наоборот, говорят, что когда голову моет 
девушка, ощущения намного круче.

— Приехала в Москву в прошлом году из 
Луганска, — рассказывает 26-летняя барбер 
Ирина: голубая, по не очень московской моде, 
полоска туши под глазами, ногти светофором, 
легкий южный говорок. — Стричь маленько 

умела и раньше, сейчас прошла курсы, ра-
ботаю. Образование — юрист.

Парикмахером, конечно, можно быть и 
не в барбершопах, но именно здесь опти-
мальный климат и график работы, говорит 
Ирина. Но пока что ей эта работа нравится. 
Главный нюанс: будет ли она работать в этом 
же салоне через пару месяцев — не говоря 
уж о большем сроке — неведомо ей самой. 
Может быть, куда-нибудь переместится в по-
исках лучших условий или станет работать на 
дому, все возможно. Поэтому берите, дорогой 
клиент, личный телефон для связи: если по-
нравилось, сможете найти мастера. 

Коллега Ирины, Александра, — москвич-
ка: одежда унисекс-оверсайз, короткая стриж-
ка почти под мальчика. Она пошла работать 
тоже совсем недавно — а вообще-то студентка 

гуманитарного направления. «Что делать с 
историческим образованием сейчас — со-
вершенно не понимаю, так хоть профессия 
какая-то есть, могу деньги зарабатывать», — 
говорит она. Обе мастерицы, таким образом, 
выходит, начинающие. И хотя стригут скорее 
хорошо, чем плохо — стараются! — ситуация 
показательная. 

Рынок мастеров

Куда же делись те барберы, которые рабо-
тали в Москве раньше? Кто-то переехал (одни, 
по словам коллег, в более теплые регионы, а 
кто-то и за границу). Но большинство, кажется, 
остались — только за счет текучки меняют 
салоны. Причина поиска все та же: хочется 
лучшего вознаграждения и режима работы. 

— Не буду хвастаться, но меня знают мно-
гие на рынке, и я привожу клиентов салону, 
— рассказывает барбер с 10-летним стажем 
Семен, работавший практически во всех се-
тях еще до того, как они стали собственно 
сетями. — Поэтому могу себе позволить не 
спускать неуважения от работодателя. За 
последние годы несколько раз менял салон 
— после того как мне без объяснения причин 
сокращали число смен в месяце, а значит, и 
зарплату. Внезапно перетасовывали график: 
например, у меня три дня отдыха, я сажусь в 
самолет и лечу в Питер. А тут звонят: выходи 
срочно, не выйдешь — будут проблемы. Я и 
говорю: посмотрим, у кого еще проблемы 
будут. И уволился.

Нынешний уровень оплаты, который Се-
мен считает для себя справедливым, — это 7 
тысяч рублей за смену, или — если поступать 
в полное распоряжение работодателя — 200 
тысяч рублей в месяц. И никакого «эконом-
потока» и акций: спокойная, размеренная 
работа. 

Но иногда опытные барберы хотят не 
столько премиум-оплаты, сколько свободы 
действий и невысокой загрузки. «У меня 
маленький ребенок, поэтому полную смену 
сидеть на работе при пустом зале совершен-
но нет возможности, я сейчас устроилась 
работать либо под запись, либо две смены в 
неделю при полной загрузке, — рассказывает 
Елизавета, мастер с 10-летним стажем, рабо-
тающая в Москве три года. — Но поскольку у 
меня есть свои клиенты, салон пошел на эти 
условия, это взаимовыгодная сделка». 

И смотря на соотношение количества 
резюме и вакансий барберов на кадровых 
порталах, понимаешь: да, сейчас для них «ры-
нок мастера», а не «рынок салона». На одном 
из крупных порталов в Москве на 164 резю-
ме барберов 582 вакансии (почти вчетверо 
больше). Зарплаты предлагают от 60 до 250, в 
среднем от 100 до 150 тысяч рублей в месяц, 
или от 4 до 10 тысяч рублей за смену. 

А еще — чем ближе к окраинам, тем рас-
ценки ниже. И значит, движение парикма-
херов по Москве — центростремительное: 
чем опытнее, тем ближе к Кремлю и дорогим 
кварталам. Кто бы удивился. 

Антон РАЗМАХНИН.
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Во время недавней поездки главкома 
ВМФ России адмирала Александра 
Моисеева в Татарстан на одном из 
казанских предприятий ему показа-
ли образец самого тяжелого рос-
сийского беспилотника «Альтаир», 
который никак не может пойти в се-
рию и попасть в войска. «МК» попро-
сил эксперта в области беспилотных 
систем Дениса Федутинова оценить 
перспективы очень нужного Россий-
ской армии дрона.

На фото, которые были сделаны во время 
посещения главкомом ВМФ казанского авиа-
завода, засветился тяжелый двухмоторный 
беспилотный летательный аппарат «Альтаир» 
(«Альтиус-РУ»), причем в необычной темной 
окраске. Аппарат числится в разработке бо-
лее десяти лет. Его взлетная масса — до 5 
тонн, грузоподъемность — до тонны. Может 
находиться в воздухе до 48 часов. Скорость 
— 150–250 км/ч, потолок — 12 км, дальность 
— 10 тыс. км.

Пока самый тяжелый беспилотник в Рос-
сийской армии — это аппарат «Орион», или 
«Иноходец», массой до тонны. Может нести 
грузы массой до 200 кг. Рабочая высота — 7–8 
км. Так что «Альтаир» по характеристикам 
гораздо круче, и Российской армии очень 
бы пригодился. Вот что рассказал об этом 
аппарате Денис Федутинов:

— В свое время Министерство обороны 
России ставило перед разработчиками задачу 
создания беспилотного комплекса, близкого 
по своим возможностям к американскому 
высотному аппарату Global Hawk, обладаю-
щему широким спектром разведывательных 
систем — оптико-электронных, радиолокаци-
онных, радиотехнических и т.д. Российским 
«Глобальным ястребом» должен был стать 
созданный в Казани аппарат «Альтиус» (за-
водское наименование «Альтаир»).

По словам эксперта, планер аппарата 
«Альтиус» выполнен по нормальной аэроди-
намической схеме с высоко расположенным 
крылом большого удлинения. Размах крыла 
— 28,5 метра. Он имеет V-образное хвосто-
вое оперение. На консолях крыла аппарата 
расположены два двигателя мощностью 500 
л.с. каждый. 

— В конструкции аппарата широко 

использованы композиционные материалы. 
Взлетная масса аппарата превышает пять 
тонн. Для взлета и посадки используется 
трехопорное убираемое колесное шасси.

— Что известно о других его 
характеристиках?

— По имеющимся данным, аппарат 
должен иметь возможность выполнять по-
леты продолжительностью до двух суток. 
Дальность действия при этом не ограничи-
вается каналом связи прямой видимости в 
связи с использованием также спутникового 
канала.

Что касается полезной нагрузки, пред-
положительно, аппарат оборудован оптико-
электронной системой наблюдения. В ее 
составе — тепловизионный канал с неохлаж-
даемым детектором и камеры высокого раз-
решения видимого диапазона, установлен-
ные на гиростабилизированной поворотной 
платформе. Также в состав аппаратуры на-
блюдения может входить РЛС, которая, веро-
ятно, размещается под центральной частью 
фюзеляжа.

— Какова область применения?
— Наличие такого аппарата, к примеру, 

в составе авиации ВМФ России позволит 
не просто расширить, а кратно увеличить 
видимый горизонт, существенно улучшив 
ситуационную осведомленность соединений 
как на имеющихся театрах военных действий, 
так и в других локациях в интересах сдержи-
вания потенциального противника.

Не секрет, что те же американские бес-
пилотные летательные аппараты Global Hawk 
активно работают над Черным морем, обе-
спечивая данными воздушной разведки не 
только США и НАТО, но и непосредственно 
противостоящую нам Украину.

Появление подобных систем в составе 
ВКС или авиации ВМФ России среди прочего 
дало бы возможность проводить аналогичные 
полеты не только вблизи границ стран НАТО, 
но также и непосредственно вблизи границ 
США, как со стороны Атлантического, так 
и со стороны Тихоокеанского побережья, 
что даже без каких-либо дополнительных 
сопутствующих действий само по себе ме-
няло бы расклад сил, работая на усиление 
российского влияния.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

ПОДНИМЕТСЯ ЛИ ЗВЕЗДА «АЛЬТАИР»
Новый тяжелый беспилотник показали главкому ВМФ

С приближением выборов в США на 
Украине замечается напряжение в 
офисе Зеленского. Выход президен-
та Джо Байдена из президентской 
гонки оставляет множество вопросов 
относительно поддержки режима 
Зеленского со стороны Вашингтона и 
его союзников. США играют клю-
чевую роль в обеспечении украин-
ских военных оружием и техникой, 
а антиукраинские взгляды Трампа 
могут поставить точку в накачивании 
украинцев оружием.

Как перемены в Белом доме, если они 
произойдут, скажутся на дальнейших по-
ставках и поддержке Украины? Чего ждать 
Зеленскому после ухода старины Джо? И 
как просроченный президент поведет себя в 
случае победы Трампа на выборах? Об этом 
«МК» рассказал глава Центра изучения во-
енных и политических конфликтов, военный 
эксперт Андрей Клинцевич.

— Андрей Францевич, что будет с 
поставками оружия на Украину? После 
ухода Байдена они снизятся или, наобо-
рот, будут еще больше?

— Поставки вооружения — это долго-
временный процесс, с достаточно продол-
жительным планированием. Оружие нужно 
произвести. Чтобы произвести, нужно за-
казать запчасти и так далее, то есть процесс 
производства, условно говоря, одного танка 
занимает год — это самый минимальный 
срок.

Этот процесс не выглядит так: сегодня 
приняли решение выделить деньги, через 
три дня появились танки. Деньги, которые 
выделены на Украину, уже запущены в про-
изводство и только в 2025 году в виде оружия 
начнут поступать. А то, что сейчас поступает 
на Украину, это контракты 2023 года.

Поэтому сказать, что сейчас Байден 
каким-то своим решением этот процесс 
остановит, нельзя, скорее всего нет. А вот 
планирование на вторую половину 2025 года и 
дальше именно сейчас и решается. В данный 
момент идут переговоры о том, какие суммы 
будут выделены на 2025 год и направлены в 
военно-промышленный комплекс.

Сейчас мы видим, что до начала 2025 
года ничего не поменяется. Не имеет зна-
чения, кто будет у власти: Байден, которого 
заставили сняться с выборов, или Камала 
Харрис.

— А если на выборах победит Дональд 
Трамп, который не раз высказывался за 
сокращение помощи Украине, как будут 
обстоять дела с поставками?

— Трамп однозначно будет уменьшать 
поставки. Другой вопрос, что даже если 
Трамп осенью победит, то будет переходный 
период, когда он будет формировать свою 
администрацию. Реальные бразды правле-
ния он получит только в начале 2025 года — 
инаугурация 20 января. Поэтому процессы, 
связанные с остановками поставок, если и 
начнутся, то в 2025 году.

Но, опять же, здесь очень важно, что в 
США власть в руках не только президента. Она 
достаточно серьезно может быть ограничена 
сенатом. А мы видим, что сенат имеет боль-
шинство голосов от Демократической партии. 
То есть возможно, что Трамп, может, и захочет 
«откатить» какие-то решения, связанные с 
выделением пакета помощи для Украины, но 
он не сможет это сделать в правовом плане. 

Потому что они уже утверждены сенатом; 
президент не волен это отменять. 

— И все же сокращение поставок 
возможно?

— Конечно. Трамп, если победит, будет 
ограничивать поставки, но речь идет о вто-
рой половине 2025 года. Сказать, что после 
избрания Трампа Украину, как неизлечимо 
больного, отключат от аппарата искусствен-
ной вентиляции легких и она сразу загнется, 
нельзя. Этот процесс будет постепенным. 
Ранее установленные поставки вооружения 
должны иссякнуть в начале 2025-го.

— А чем грозят Зеленскому полити-
ческие бури в США?

— Зеленский попробует переубедить 
Трампа. Он знает его слабые стороны — это 
эмоции. Это человек, который ярко на все 
реагирует.

Я напомню, что в 2018-м Трамп принял 
решение бомбить Сирию на основании ви-
део, которое якобы доказывало химическую 
атаку в сирийском городе Думе. Несмотря 
на то что все это сымитировали «белые ка-
ски» (созданная Британией «гуманитарная» 
организация. — «МК»). Это потом все было 
разоблачено как фейк. Но тем не менее Трамп 
принял решение ударить по Сирии крыла-
тыми ракетами. Это стоило очень больших 
денег, но он был готов это сделать. Поэтому 
Зеленский, если победит Трамп, просто ближе 
к концу года начнет создавать, скажем так, 
десятикратные по уровню насилия и крови 
мистификации.

— То есть стоит ждать новой волны 
фейков от Киева?

— Конечно. Зеленский — президент 
войны.

— На какие самые болезненные точки 
Трампа может надавить Зеленский?

— По моему мнению, члены офиса Зелен-
ского проведут, или уже провели, достаточно 
подробный анализ эмоционального портрета 
Трампа. Они понимают, что на него так сильно 
влияет. Тут уже не получится просто полить 
халат врача кровью, как было в Охматдете. 
Это будет реальный удар и гибель реальных 
людей; я не исключаю, что это что-то, может 
быть, затронет европейский континент.

Это может быть какая-то имитация атаки 
по какой-то из атомных электростанций, что-
бы выброс пошел на Европу. Возможно, будут 
массовые жертвы. Зеленский уже перешагнул 
этот порог. Ему будет нужен такой теракт, 
который вызовет эмоциональную привязку 
у Трампа.

У Трампа ведь как раз таки замысел 
все закончить. Это является одним из его 
предвыборных обещаний. Как только он по-
беждает на выборах, сразу звонит и говорит 
Зеленскому: «Я тебя в порошок сотру, если 
ты не пойдешь на мирные переговоры!». Для 
того чтобы поменять Трампу позицию, нужны 
веские основания. И Зеленский постарается 
сделать все, чтобы переманить его на свою 
сторону.

Кстати, Зеленский может продать Трампу 
компромат на Байдена. После всех покуше-
ний Трамп захочет отомстить Джо. Трамп 
понимает, что покушение на него было ини-
циировано. Он сам на ответное покушение 
не пойдет, но посадить Джо (если тот сам не 
уйдет к тому времени в лучший мир) в тюрьму 
он может. Так что компромат также может 
сыграть важную роль.

Ольга ФЕДОРОВА.

ТРАМП И ЗЕЛЕНСКИЙ: МЕДИТАЦИЯ
Оружия станет меньше, а фейков от Украины больше

ПО СЕМЬЯМ 
ГУЛЯЕТ 
ИНСУЛЬТ 
МОЛОДОЙ
45% смертей в РФ — от сердечно-сосудистых заболеваний

«ШОК! НЕ ВЕРЮ, ЧТО ИХ НЕТ!»
Жители Новосибирска зачистили иммигрантское гетто
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 «Он меня строит, 
и мне это нравится»
Они познакомились в соцсети. Он написал 

ей стандартное: «Привет, что делаешь?» А 
потом предложил встретиться. И началась их 
долгая семейная жизнь: Вика и Никита вместе 
уже 16 лет.

— Моему сыну Сережке тогда было три 
года, я была мать-одиночка, причем вдова, 
начальник отдела в банке — в общем, через 
многое на тот момент уже прошла. А Никита 
студент-первокурсник, который жил с роди-
телями, — делится Вика. — Мне было 32, ему 
— 19. Своего возраста я не скрывала: он был 
указан прямо в моем профиле. Я ему просто 
понравилась по фото, и он сразу захотел со 
мной встречаться. Мы как-то очень быстро 
стали жить вместе. С сыном они хорошо пола-
дили. Никита говорил, что всегда хотел иметь 
младшего братишку. Но постепенно он стал 
для моего Сережки одновременно и старшим 
братом, и отцом, и другом.

По характеру Вика очень смешливая, не-
много наивная и «легкая»: сначала делает, а 
потом думает. Никита говорит, что именно 
эта легкость и детская непосредственность 
его и восхитили в этой «девчонке». Да, теперь 
уже скоро и полтинник стукнет. Да, одевается 
не по-молодежному, а в классическом сти-
ле. Да, прошла огонь и воду. Но для него она 
была и остается несмышленой девчонкой, о 
которой надо заботиться и за которой нужно 
присматривать.

— Мы с ним столько вместе пережили — 
ты даже не представляешь! И кредит, и панде-
мию прошли, и ссоры с хлопаньем дверями, 
— вспоминает Вика. — Когда познакомились, 
он же был просто мальчик: плюс-минус как 
мой Сережка сейчас. А сейчас у Никиты свой 
бизнес.

Оформлять брак не стали — и без штампа 
счастливы. Вика объясняет, что главный в их 
семье Никита. Как скажет, так и будет. И все 
ключевые решения принимает он.

— Он хотя и младше меня на 13 лет, но 
и серьезнее, и даже умнее, — признается 
она. — Так строит меня! Курить запрещает, 
контролирует, чтобы у подружек не засиде-
лась, а то мы с ними, бывает, на шампанское 
наляжем...

Вика смеется, вспоминая, как один раз, 
возвращаясь домой с дня рождения одно-
классницы изрядно подшофе, заблудилась 
в собственном районе. И Никите пришлось 
ходить по дворам ее искать.

— С тех пор вообще алкоголь не пью, — 
смеется она. — Никита запретил. И мне даже 
нравится его строгость. Я вместе с ним чув-
ствую себя уверенно и защищенно. Вон, когда 
мы сходились, отец мой сначала против был. 
Мол, у меня уже есть сын, так зачем еще второ-
го ребенка на шею вешать — сопли подтирать? 
А, по сути, не я их Никите подтираю, а он мне. В 
переносном смысле, конечно. Если на работе 
что-то не ладится, он меня успокаивает. И с 
родителями меня мирит, если поссоримся. 
И к маме моей, и к отцу нашел подход. Ну а с 
Сережкой моим они вообще не разлей вода. 
Бывает, идем куда-то по улице, они вперед 
оторвутся и давай про свои компьютерные 
игры болтать да про блогеров. Я смеюсь: 
«Мальчики, вы про меня не забыли?»

Вика говорит, что никогда у нее не было 
повода сомневаться в любви, преданности, 
верности любимого. И их отношения настоль-
ко идеальны и крепки, что беспокоиться об 
охлаждении чувств ей даже в голову не при-
ходит. Однако есть одна тема, о которой Вика 
думает с большой тревогой.

— Меня не покидает боязнь того, что со 
временем он найдет себе моложе для созда-
ния семьи. Потому что в силу своего возраста 
я этого дать ему уже не могу.

— Ты говоришь о ребенке?
— Да. Я ведь понимаю, что для мужчи-

ны это очень важно — быть продолжателем 
рода.

— А вы когда-нибудь говорили с ним 
на эту тему? Или ты сама больше детей не 
хотела? Ведь даже сейчас в теории тебе 
возраст позволяет.

— Ой, нет, второго ребенка мы не по-
тянем, — вздыхает Вика. — До сорока лет я 
говорила Никите, что готова родить, но он 

отвечал, что сначала надо поставить на ноги 
Сережку. Теперь вот сын студент, но на ребен-
ка просто нет денег. Оплачиваем и обучение 
в вузе, и ипотеку. 

«Я его ругаю, а он в ответ 
признается в любви»

— Мне, наверное, повезло, но молодые 
мужчины меня любят, — говорит 58-летняя 
Ира. — И наш брак с Тимуром вовсе не первый 
мой опыт таких отношений. Он младше меня 
на 10 лет, а до этого я встречалась с мужчиной, 
который был младше на семь.

С мужем они женаты три года, и за это 
время Ира так и не нашла у него недостатков: 
«Ну вот он, честно, очень хороший, — пояс-
няет она. — Надо постучать по дереву, чтобы 
не сглазить. Никогда на меня не обижается, 
всем доволен. В общем, живем душа в душу. 
Три года вместе — это все-таки срок. Мужики 
бывают разные, но мне, наверное, повезло. 

— А тот, прежний, который на семь лет 
младше, был такой же хороший?

— Нет, того я выгнала. Изменял. Только 
это с разницей в возрасте никак не связано. 
До меня у него было две жены, и обе тоже его 
выгнали по аналогичному поводу. Так что не 
скажу, что, если женщина старше, это на отно-
шения влияет. Главное, только чтобы мужчина 
не говорил о ее возрасте постоянно.

— В смысле?
— Ну вот мой бывший меня все время в 

шутку называл «бабушка». А мне тогда только 
45 было — какая я ему бабушка-то?

— Ничего себе! Ты ведь даже сейчас 
молодо выглядишь…

— А тогда еще моложе: в мини-юбочке 
ходила, больше 30 и не дашь. Но дело в том, 
что, когда мы жили вместе, у меня родилась 
внучка. Вот и стал он меня «бабушкой» назы-
вать. Ладно бы меня так сестра или невестка 
звали — по-свойски, ведь это факт. Но когда 
такое слышишь от мужчины, который тебя на 
семь лет младше, это как-то колет.

— А Тимур?
— За три года он вообще никогда не под-

нимал тему возраста. Мы с ним абсолютно на 
равных. Даже когда я в семью его иду, они не 
видят во мне старшую женщину. И несмотря 
на то что у нас разный не только возраст, но 
и культура (Тимур с Кавказа), они все меня 
любят. Ну а если рассуждать, кто из нас с ним 
умнее, а кто глупее, скажу так: у меня в жизни 
был и такой опыт, когда мужчина намного 
старше; и всегда со всеми я была лидер. Как я 
скажу, так и делается. Просто мужчины любят 
меня, поэтому и случаются.

Ирина не боится, что Тимур ее оставит, и 
свое спокойствие она готова объяснить.

— Ну, во-первых, вопрос детей для него 
неактуален, — рассуждает она. — У него уже 
есть трое своих от первого брака, и все уже 
взрослые. Дочь выучил на адвоката, теперь 

еще двоим сыновьям поступать — это все рас-
ходы. Он, наоборот, как-то обмолвился мне, 
что не рассматривал в жены юную девушку, 
потому что она захотела бы детей. Ну а во-
вторых, по Тимуру, честно говоря, уже видно, 
что возраст берет свое. Когда женились, был 
худенький, а теперь вес стал набирать, пузико 
появилось. В общем, он абсолютно не в то-
нусе, чтобы новую невесту себе искать. Ну а 
кроме того, я расставаний вообще не боюсь! 
Уже имею опыт и разводов, и жизни в одино-
честве. Не пропаду и горевать не буду. 

— А как у вас, прости, с сексом? Раз-
ница в возрасте отражается?

— В плане техники разницы нет. Но если 
говорить откровенно, с молодым это делать 
приятнее, чем с пожилым. Так что с ровес-
ником лечь в постель я бы не смогла. А вот 
Тимура во мне все устраивает.

Всем, кто сомневается, стоит ли свя-
зываться с молодым мужчиной, Ира готова 
дать совет.

— Главное — чтобы женщина сама была 
как зажигалочка, заводила. Мужчине по-
нравится партнерша старше его лишь в том 
случае, если она энергичная. Если же в душе 
она бабушка (рассядется — сериалы, булочки 
и борщик, рецепты, и больше ничего ее не 
интересует), мужчина никогда ее молодой не 
воспримет. Даже если ей 30. Вот смотрю на 
всех моих одноклассниц, однокурсниц: дом, 
работа, дети, внуки… А я без театра жить не 
могу! Мужчина прочитывает в тебе это момен-
тально. Поэтому и мне с мужчиной помладше 
легко. Мне нравятся умные мужчины, и я учусь 
у них. А молодым нравятся умные женщины. Я 
вот знаю все! Муж так и говорит мне: «Я впер-
вые такую женщину вижу, с которой можно и 
о ремонте поговорить, и о математике, и о 
спорте, и о цветах».

Смотря какая разница

— Если рассматривать разницу в воз-
расте, то одно дело когда ей 50, а ему 20. Это 
чисто биологические и эстетические особен-
ности, и их нужно учитывать. Но вот если ей 
58, а ему 48, то тут вообще не вижу никаких 
проблем, — считает психолог Алиса Зотова. 
— Меньше 15 лет — это на самом деле не 
такая большая разница. У меня есть коллега, 
которая старше своего мужа как раз на 15 
лет, и они всю жизнь счастливы. И беспокой-
ство о том, что муж уйдет к другой именно в 
силу возраста, беспочвенно. От этого никто 
не застрахован, и, как известно, это может 
произойти в любой семье. 

— А если молодой муж захочет 
ребенка? 

— То же самое. Да, статистически такой 
риск выше, но, опять же, почему мужчина его 
должен непременно захотеть? Возможно, он 
настолько полюбил мальчика, которого воспи-
тал, настолько реализовался в родительстве, 
что уже больше не будет думать на эту тему. И 
опять же, если бы ему реально хотелось своих 
детей, то за 16 лет отношений он этот вопрос 

уже несколько раз так или иначе поднимал бы. 
Если в их союзе их все устраивает, не слишком 
много шансов, что к этому вопросу он вернется 
с другой женщиной. Ну а понятия «полюбил» 
и «разлюбил» с возрастом, повторю, никак 
не связаны. 

Совсем иначе, по мнению психолога, 
обстоят дела с парами, разница в возрасте 
у которых 20–30 лет. 

— Это уже разные поколения, — поясня-
ет эксперт, — а значит, у партнеров, скорее 
всего, разные интересы: в литературе, му-
зыке, в культуре и так далее. Эти люди вы-
росли каждый в своих реалиях и по-разному 
мыслят. Помните третью часть фильма «О 
чем говорят мужчины…»? Там как раз такая 
ситуация обсуждается. У каждого поколения 
есть свои особенности и отличия от предыду-
щих поколений. Обратите внимание, какого 
возраста мы обычно выбираем себе друзей. 
Редко можно встретить случаи, когда 20-
летний человек дружит с 60-летним. Так что 
при очень большой разнице возраст все-таки 
имеет значение. 

Что же касается менее сильного разрыва 
(лет в 10–15), то тут тоже есть свои нюансы. 
Если, например, встречаются 25-летний и 
40-летняя, то разница будет ярче, а вот по-
сле сорока она постепенно начинает вырав-
ниваться, и у 50- и 60-летних она уже менее 
явная. Впрочем, следует учитывать и генетику, 
и образ жизни. Плюс косметика, подтяжки 
и так далее. Бывает, что женщине 50, а она 
выглядит на 35. 

Осторожнее 
с доминированием 

Евгению 29, и он уже пять лет живет 
с разведенной женщиной, которая стар-
ше его на 15 лет. Даже замуж ее звал, но 
она отказывается — говорит, что нахлеба-
лась проблем в браке и теперь хочет быть 
свободной.

— Я не понимаю, почему у женщин в воз-
расте существует табу по поводу отношений 
с молодыми парнями, — недоумевает Евге-
ний. — Как-то еще до Лены познакомился я 
в клубе с девушкой, думал, что ровесница, 
а когда назвал ей свой возраст, она сразу 
начала охать: «Ой, а мне уже 35, я тебе в 
мамы гожусь». И отвернулась, потеряв ко 
мне интерес. Хорошо, что Лена моя не такая. 
Правда, познакомились мы с ней не в клубе, 
а на работе. Мы кинологи.

На вопрос «чем тебе нравятся такие от-
ношения?» Евгений не задумываясь говорит: 
прежде всего сексом.

— В постели у нас нет никаких стеснений 
и табу, — объясняет он. — Лена откровенно 
говорит о том, что ей нравится, а что нет. 
Если я сделаю что-то не так, она не будет 
обижаться или высмеивать меня. Спокойно 
объяснит, как лучше. И процессу она отда-
ется по полной. В ней столько страсти! Да, 
и еще… Если я предлагаю ей перед сном 
секс, она никогда не отказывается и не ло-
мается, как это делали молодые девчонки, 
с которыми раньше встречался. Знаете, я 
говорил на эту тему с друзьями, которые 
тоже имели опыт отношений со зрелыми 
женщинами, и они отмечают то же самое. 
С 35–40-летними определенно лучше, чем 
с ровесницами.

Евгению нравится и то, что Лена не под-
нимает вопрос о детях. Он вырос в много-
детной семье, навозился с малышами и 
сам не хочет их иметь. А у Лены дочка уже 
старшеклассница и предпочитает жить с 
бабушкой — к маме только по выходным 
забегает. 

Между тем сексолог Ирина Лебедева 
предостерегает: в браке с молодым мужчи-
ной возрастной женщине все-таки не следует 
расслабляться. Даже в том случае, если муж 
ее обожает.

— Если у женщины нет беспокойства 
по поводу того, что она старше, это еще 
не значит, что оно не возникнет у ее пар-
тнера, — поясняет эксперт. — В отноше-
ниях с опытной дамой юноша может начать 
комплексовать, и вовсе не по поводу воз-
раста (тут-то как раз он может, наоборот, 
бравировать таким опытом). Опасность 
представляет излишнее доминирование 
со стороны возрастной женщины, которой 
всегда есть что сказать и есть чему научить 
«несмышленыша». В этом случае может 
возникнуть борьба за лидерство. И неважно 
в чем — в бытовой жизни или в сексе. Так 
что женщине следует быть мудрее и, как 
бы ей ни хотелось показать свой богатый 
опыт, лучше иногда прикинуться дурочкой 
— наивной, слабой и нуждающейся в твер-
дой руке. Не бойтесь, свой авторитет вы не 
потеряете, ведь молодой мужчина и без 
того всеми фибрами чувствует ваш опыт. 
А вот лишний раз ощутить себя лидером, 
большим и сильным альфа-самцом юному 
партнеру вовсе не помешает.

Анна БЕЛОВА.
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

БРАК?
НЕРАВНЫЙ

Уже давно прошли те времена, в 
которых осуждались браки между 
зрелыми женщинами и партнерами 
гораздо их моложе. Однако когда мы 
слышим о таком союзе, сразу воз-
никает мысль, что это не всерьез и 
«молодые» рано или поздно разбе-
гутся. Точнее, побежит мужчина — от 
старой жены к молодой. В артисти-
ческой среде такое сплошь и рядом: 
сначала новость о неравном браке, а 
через пару-тройку лет новость о рас-
ставании. А как у простых смертных? 
Есть ли будущее у подобных отноше-
ний? Об этом мы поговорили 
со специалистами и такими парами.

КОЛЛЕКЦИОНЕР ЖИЗНИ

Андрей ЯХОНТОВ

Микропьеса
Мужчины в баре: Первый и Второй за стойкой, 
Третий за столиком.
Первый. У моей дочери толстые ляжки. 
Второй. Хорошо! Полненькие симпатичнее 
анорексичных. 
Первый. Что творит с нами технический 
прогресс!
Второй. Ты о ляжках завел.
Первый. Прихожу домой. Жена не в духе. Ко-
мандует: «Запускай брюки в стиральную ма-
шину!» Запустил, сел смотреть футбол. 
Второй. Я утратил нить. Ты о ляжках начал.
Первый. И тут она мне по роже красными 
мокрыми женскими трусами! 
Второй. За перепадами твоей мысли не 
угнаться. 
Первый. Стала вешать выстиранное белье. А 
в кармане брюк — красные женские трусы. 
Входит Четвертый. Подсел к Третьему. 
Третий. Судя по независимой походке, ты 
за рулем.
Четвертый. Угадал. 
Третий. Чем больше независимости в по-
ходке, тем сильнее нарежешься.
Четвертый. Ни грамма. Я квасил два дня 
подряд.
Третий. Теперь остановился. Ну и зачем тогда 
пришел? (Кивает на двоих за стойкой.) Угораю 
за ними наблюдать. Вишь, этот его уламывает 
выпить. Засадим, говорит, по стакану. А тот 
кочевряжится. 
Четвертый. А почему отказывается?
Третий. Подкаблучник небось. Жена небось 
растерзает, если на бровях придет.
Второй. Огромные, говоришь, трусы? Крас-
ные? Атас! Караул!
Первый. Я ей: «Виновата техника. Трусы за-
тянуло в карман во время стирки. Если б из-

менил, зачем стал бы хранить улику? Трусы! 
Да еще красные!» А она: «Извращенец! Тебе 
приятно об измене вспоминать!»
Второй. Так что насчет ляжек?
Первый. Дочь на подготовительные курсы за-
писалась. В институт. Стал ей звонить. Умни-
ца. С полуслова поняла. Спасла. Выгородила. 
«Да, — говорит мамаше-дуре, — красные 
трусы мои. Купила для фитнеса». 
Второй. Молодчина девчонка. Поперло. По-
везло с дочерью. 
Первый. Идеально сошлось. Супер. Толстые 
ляжки и размер трусов. И моей дуре нечем 
крыть. Но после этого такое стряслось... Ты 
грохнешься.
Третий. Бокал пива не повредит.
Четвертый. Не буду. 
Третий. Прям скала. Непривычно на тебя не-
пьющего смотреть. Так резко стопориться 
вредно. 
Четвертый. Лекцию абитуриентам читал. Слег-
ка навеселе. Но язык заплетался. На меня стук-
нули. Вызывал декан. Строго предупредил.
Третий. Сосуды после двухдневной поддачи в 
расширенном состоянии могут разом сузить-
ся — и окочуришься. Надо расширить.
Четвертый. Умереть можно в любую секунду 
неизвестно от чего.
Третий. Глубокое наблюдение. Не уподобляйся 
тому ханурику. Ишь, как друг-то его старается. 
Ну, который справа. Зальем, говорит, зенки, и 
наступит кайф, лафа, блаженство... Одному-то 
напиваться не в кайф. Давай, говорит, вмажем. 
А этот урод кобенится.
Первый. Дочка вся в меня. Горячая, смелая, 
боевая. Заводная. Смотрю в окно: с подруж-
ками сидит на скамейке во дворе. Знаешь, 
как они сейчас садятся? На спинку, ноги ста-
вят на сиденье. Какая-то тетка замечание ей 
сделала. Дочь схватила обрезок трубы — и 
за теткой. Я кричу в фортку: «Остановись!» 
Иначе бы убила. 
Второй. Безусловный плюс. Эти ее ляжки. 
Хочет быть в теле. Худая женщина — что по-
стель без матраса. 
Третий. Закодируйся. Чтоб наверняка. 
Четвертый. Не издевайся. 
Третий. Где накушался-то? Два дня назад?
Четвертый. В гостях. Пошел с твердым наме-
рением: ни грамма. А потом пригубил. А потом 
дайкири. От дайкири отказаться не смог. 
Третий. Кири-кири. Вот и давай кирнем. 
Четвертый. У меня встреча. С одной 
глупышкой.
Третий. Жаль, не с двумя. Я бы не прочь. А 
тебе перед свиданием взбодриться нелишне. 
Тот все уламывает, убалтывает. Из кожи лезет. 
Упрямый баран! Не поддается. 
Четвертый. Ну почему — баран?
Третий. Потому что дебил. Сразу видно. Был бы 
не дебил, уж давно бы жахнул. Нет, упирается, 
возражает. 
Четвертый. Серьезные у них рожи. Не похоже, 
что о выпивке трындят.
Первый. Я б свою супружницу... Этими вот 
руками. 
Второй. Быть женой своего мужа — это 
профессия.
Первый. Причем древнейшая.
Второй. С женами всегда одно и то же: го-
воришь одинаковыми словами на разных 
языках. 
Первый. А уж ее предки... Маразматики. Ну не 
можете самостоятельно выйти из санузла — не 
запирайтесь, никто к вам туда не рвется. Не 
ломился никто на ваш толчок. Нет, запираются, 
стамеской снаружи приходится внутреннюю 
задвижку отковыривать.
Третий. Чудак!.. Ему навязывают заманчивое 

предложение, он харю воротит. 
Четвертый. Ну не хочет. Я тоже. Сегодня — ни-
ни. 
Третий. Хочет. Еще как. Вот и подпрыгивает, 
будто ужаленный. Чувствует: если даст слаби-
ну, потом не остановится. Вразнос пойдет.
Первый. Хорошая девчонка. Неиспорченная, 
умная. И при этом наивная. 
Второй. Классная. Толстые ляжки в плюс.
Первый. Ни я, ни жена ей не рассказывали. 
Берегли. Ну, о том, как дети появляются. А 
теперь выясняется: на третьем месяце. 
Второй. Ого! 
Первый. Тесть-кретин и теща-грымза за-
пилили. Дескать, дочка под влиянием моей 
распущенности... 
Второй. И симптомов не было? Не тошнило? 
В смысле интоксикации? 
Первый. Хоть бы малюсенький признак. 
Второй. Может, нафантазировала?
Первый. Подтвердилось. Вот бумажка — офи-
циальное медицинское заключение. Врачеб-
ный вердикт. 
Третий. Благородный друг, вишь, расписку 
готов дать. Что довезет до дома. Если тот 
нарежется. Бумажку достал...
Четвертый. Там о чем-то похлеще терка.
Третий. О чем еще? О чем кроме выпивки 
можно так проникновенно говорить? 
Четвертый. О многом.
Третий. Например?
Четвертый. О философии. О дайкири. 
Третий. Эти понятия как-то связаны? 
Четвертый. Когда выпьешь, тянет философ-
ствовать. Дайкири — отличный для нашего 
климата напиток.
Третий. Да, тема для углубленной медитации. 
Может, сподвигнешься? 
Четвертый. Ни грамма. Ты-то с чего безоста-
новочно? Стакан за стаканом!

Третий. Открою. По секрету. Моя велела ку-
пить ей для обоюдной стимуляции красные 
трусы.
Четвертый. Завлекательно... Эксперименти-
руете, значит?
Третий. Час в интим-салоне толокся, выбирал. 
Преподнес. Дорогущие. И они, ни разу не на-
деванные, не использованные по назначению, 
куда-то делись. Исчезли. Испарились. 
Четвертый. Еще интереснее.
Третий. А мне, думаешь, не любопытно? Она 
невразумительно объясняет. Дескать, по 
ошибке выбросила. Вместе с моими драны-
ми джинсами. Я рылся на помойке. Десять 
баков перевернул. Джинсы нашел.
Четвертый. Хоть что-то нашел. Уже плюс. 
Первый. Золотая девчонка. Упрекать не имею 
права. После того как выгородила меня. 
И вообще: за что упрекать, если росла в 
неведении? 
Второй. Что намерен делать? 
Первый. Убью мерзавца. Когда найду. Вос-
пользовался, гад, неискушенностью. 
Четвертый. Не удержусь... Тоже надо нервы 
поослабить. Такое обрушилось... Будущая 
абитуриентка... Я в их группе занятия веду. 
От меня залетела.
Третий. Поздравляю. Есть из-за чего и за что 
хлобыстнуть. 
Четвертый. Не могу открутиться. Сегодня с 
ней стрелка. 
Третий. Тогда одного дайкири маловато. 
Четвертый. Мы в машине обычно. Но теперь 
боязно ее домой подвозить. Ее папаша грозит 
виновника... то есть меня... убить. Она молчит, 
меня не выдает.
Третий. Хорошая.
Четвертый. Только деньги с меня тянет.
Третий. Пусть лучше сюда придет. Тебе не-
трезвому за руль нельзя. Опять права отберут 
и в ментовку угодишь. 
Четвертый. А денег катастрофически нет. 
Третий. Никаких денег не хватит, если каждый 
день права выкупать.
Второй. Надо растить детей на позитивных 
примерах.
Первый. Если б не аврал с дочкой, ушел бы 
от своей. 
Второй. Все бабы одинаковые.
Первый. Не скажи. Та, что красными трусами 
меня привадила... 
Второй. Все они одним миром мазаны... Под 
окнами моего дома проститутки намасты-
рились дежурить, ловят клиентов. Не хотел 
говорить. Когда ты про ляжки завел. Видел 
твою дочь. 
Первый. Что имеешь в виду? Она — будущая 
студентка.
Второй. Вот и говорю: ходит на занятия. Мимо 
моего дома. Ляжки действительно впечатляют. 
Должна бы уметь предохраняться.
Третий. Не допиваешь. 
Четвертый. С чего мне не допивать? Всегда 
до дна. 
Третий. Если насчитаю 30 капель… Остатка... 
Выпьешь штрафную!
Четвертый. С удовольствием. 
Третий. Не походи на наших поднадзорных. 
Четвертый. Нам до них далеко. Ишь, как стали 
глушить! Наперегонки. Аж зависть берет.
Третий. Нет, опять тормознулись. Окаменели. 
Опрокинем по дайкири и подсядем к ним. Ради 
хохмы их поднакачаем. Наверняка найдется, 
о чем потолковать. У них беседа, видно, за-
шла в тупик.

Перемещаются к стойке.
Через минуту начинается драка.
Занавес.

КРАСНЫЕ ТРУСЫ И ТАИНЫЕ ФЛЮИДЫ

Возрастные 
жены рассказали, 

как строить 
отношения, если 

муж годится 
в сыновья
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На независимой территории Театра 
Москвы теперь играют студенческий 
спектакль «Буря» по одной из самых 
таинственных и сложных пьес Шек-
спира. Поставлен он в стенах ГИТИСа. 
А занятые в нем бывшие студенты, а 
ныне выпускники вуза в ближайшее 
время начнут самостоятельную жизнь, 
разлетятся по разным театрам. Но по-
явилась надежда, что спектакль будет 
жить.

Весной 2020 года, когда бушевал ковид, 
в ГИТИСе провели День открытых дверей в 
режиме online. Известие о том, что впервые 
очный курс наберет Юрий Бутусов, было по-
добно взрыву. Чат потенциальных абитуриен-
тов разрывало от вопросов и потока энергии. 
Поступить в мастерскую мечтали сотни мо-
лодых ребят. Теперь те, кому тогда повезло 
поступить, оканчивали мастерскую уже без 
своего мастера, работающего во Франции, 
хотя и под его заочным контролем. 

«Бурю» поставил выпускник мастерской 
Иван Шалаев — возможно, слишком сложно 
для дипломного спектакля, главная цель кото-
рого во все времена заключается в том, чтобы 
показать товар лицом, привлечь внимание 
к молодым актерам, чтобы их разбирали по 
своим труппам режиссеры. 

Но Иван Шалаев создавал не ярмарку 
актерских талантов, а полноценный и сложный 
спектакль, немного перегруженный находками 
и приемами, иногда отсылающими к стилю его 
мастера. Ничего страшного в этом нет, если 
наставник яркий. 

«Буря» оказалась не только яркой по фор-
ме (временами избыточно яркой). Понятно, 

что возможности у студентов не так велики. 
Декорации минималистичны. Костюмы — на 
подборе. Но тут удалось создать атмосферу 
в духе нидерландского дизайнера Ирис Ван 
Херпен с иллюзией открытого космоса, ги-
гантской инсталляции из окаменелостей и 

моллюсков. В руках одной героини светящийся 
шар. В пересохшем аквариуме томится пре-
красная девушка. Это Ариэль, бесплотный дух, 
обреченный на мучения. Вино здесь жадно 
пьют из мехов, сделанных из фольги. 

Но главное — концентрация смыслов, 
разговор о насущном, а тексты Шекспира дают 
такую возможность. Спектакль идет полтора 
часа, в которые невозможно все вместить, но 
зрителю понятен посыл и цепочка событий. 

Свергнутый герцог Милана Просперо 
вместе с юной дочерью Мирандой оказался 
в открытом море, был выброшен на неизвест-
ный берег. Обитатель острова Калибан уверен, 
что Просперо захватил то, что ему не при-
надлежит. Просперо обладает волшебными 
чарами, способен вызвать бурю, устроить 
кораблекрушение, а потом подвергнуть ис-
пытанию тех, от кого пострадал. Здесь все 
словно в полусне и мечтают как минимум о 
королевстве. Убить соперника и завладеть 
островом — пожалуйста. Зло не подвергается 
сомнению, но преступные помыслы будут 
милостиво прощены. 

В царстве духов, способных манипули-
ровать героями, любовь способна победить 
все худшее, что только можно представить. 
Волшебный мир окажется не таким уж неправ-
доподобным. Он полон печалей и радостей, 
которые переживает всякий человек. И можно, 
и важно удержать его от падения в бездну. 

Шекспир услышан на уровне звуков: 
волн, ветра, шорохов, раскатов грома. Та-
кова партитура этого дикого спектакля. У 
его героев своя оптика. На мир они смотрят 
сквозь увеличительное стекло. А зритель 
через линзы в руках актеров рассматривает 

их лица крупным планом. 
Актеры молоды и талантливы, полны 

желания сделать невозможное, технически 
оснащены и пластичны. Как сказал в своем 
интервью 2021 года Юрий Бутусов, молодость 
всегда права. Мир вокруг и внутри нас может 
быть диким и несправедливым, но молодые 
должны помнить, что форма возможна любая, 
а самое главное — подлинное человеческое 
содержание. 

В американском фильме «Буря» Джули 
Тэймор, вышедшем в 2010 году, Просперу 
(не Просперо) сыграла Хелен Миррен. Она 
управляла волшебным островом и устроила 
кораблекрушение, чтобы наказать тех, кто 
изгнал ее из дома. Но ее магия оказалась бес-
сильна и не смогла победить любовь Миранды 
и принца Фердинанда. 

В спектакле Ивана Шалаева Просперо 
играет Вера Енгалычева. Действие сопрово-
ждают титры, резюмирующие то, что проис-
ходит на сцене. Реакция на поступок героя 
может быть в духе «сделано классно». Кажется, 
что это послания от невидимого Просперо. 
Ариэля тоже играет актриса — прекрасная 
и пластичная Евгения Леонова. Находясь в 
тесном аквариуме, она проявляет чудеса фи-
зической подготовки. В роли Калибана Алина 
Болознева с густым гримом на лице. Шута 
Тринкуло играет Ксения Галибина, дочь актера 
и режиссера Александра Галибина. В одной из 
сцен она напоминает подстреленного лебедя 
с окровавленными перьями на груди, словно 
явилась из «Лебединого озера». Финальный 
титр сообщает: «И плачу я о том, что снова 
проснулся».

Светлана ХОХРЯКОВА.

ХИМЕРЫ 
ШЕКСПИРА 
ИЗ МОЛЛЮСКОВ
Студенческий спектакль 
продолжит жизнь 
за пределами ГИТИСа
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Спорт чемпионов из клу-
ба «Зеро». 4. Услужливый сверх меры кавалер. 
10. Безголовый «джигит» в романе Майн Рида. 
11. Бандит, требовавший дань с торговцев в 
девяностые годы. 13. Надпись на закрытом в 
рабочее время магазине. 14. Блаженство не 
знающих нужды сибаритов. 15. Американский 
танец, названный в честь города в Южной Ка-
ролине. 16. Собака, от которой не спрячешься. 
18. Зеленый крепкий алкоголь богемы. 20. 
«Удирающая» по подоконнику соседка герани. 
22. Государство, управляемое тираном. 23. 
Выраженная в градусах «сила» алкоголя. 24. 
Авто, ставшее трибуной для Ленина. 27. Про-
изведение «Хождение по мукам», состоящее из 
нескольких частей. 30. Чемоданчик с бинтами и 
йодом в багажнике легковушки. 32. Искра, от-
сутствующая у бездаря. 34. Мать Мордаунта в 
романе Дюма. 35. Состязание, в котором надо 
крутить педали. 36. Номер в отеле для богатых 
и знаменитых. 38. «Пьянящая» рифма к словам 
«кино» и «домино». 39. Времена, о которых 
ходят легенды. 40. Поток, несущий лодку. 41. 
Работник, вкалывающий до седьмого пота. 42. 
Циркач, у которого все летает в руках.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Божье наказание, ли-
шающее рассудка. 2. Контрольная с гото-
выми вариантами ответов. 3. «Задний ход» 
стреляющей винтовки. 5. Огненный «котел» 
для душ грешников. 6. Крепкий алкоголь с 
ароматом хвои. 7. Часы на Спасской башне 
Московского Кремля. 8. Наука защитников 
природы. 9. Сахарный злак, срубленный ма-
чете. 10. «Спутник» покупателя, попадающего 
на акции. 12. Доклад, написанный по заданию 
историка. 17. Пес, не дающий хозяину скучать 
в одиночестве. 19. Парадная обувь курортни-
цы. 20. Времянка строителей на стройке. 21. 
Одна из ипостасей Хозяйки Медной горы. 25. 
Непроизвольное отдергивание руки от огня. 
26. «Ров», вырытый для фундамента будущего 
дома. 27. Достоинство идущих правильно 
часов. 28. Продукт, сошедший с конвейера 
завода. 29. Профи, подбирающий наряды 
для звезды. 31. Мастер, приготовивший эль. 
33. Зернистая начинка для сочня. 34. Дро-
жащий воздух над раскаленным асфальтом. 
37. Чувство игроков команды, продувшей 
со счетом 0:10. 38. Истерика паникующей 
хавроньи.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 25 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Гравюра. 4. Экспорт. 10. Прогноз. 11. Анамнез. 13. Охра. 14. Кадр. 
15. Недостача. 16. Компот. 18. Снаряд. 20. Авокадо. 22. Важность. 23. Агитатор. 24. Ор-
намент. 27. Снежинка. 30. Грифель. 32. Балбес. 34. Дьявол. 35. Голодание. 36. Гром. 38. 
Утка. 39. Рытвина. 40. Кибитка. 41. Вольера. 42. Таксист.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Городки. 2. Вера. 3. Регент. 5. Компас. 6. Паек. 7. Тетрадь. 8. Изморозь. 
9. Шантрапа. 10. Прямота. 12. Забрало. 17. Окончание. 19. Ненависть. 20. Айсберг. 21. 
Обитель. 25. Риелтор. 26. Трикотаж. 27. Смекалка. 28. Клевета. 29. Обогрев. 31. Алфавит. 
33. Сговор. 34. Детина. 37. Мышь. 38. Укус.

Отличный звук 
в любых условиях

Гуляете ли вы по городу, едете 
в автомобиле или сидите в зри-
тельном зале театра — слуховые 
аппараты сами распознают акусти-
ческую обстановку и настроятся 
так, чтобы передать вам подходя-
щее под ситуацию звучание. Это 
настоящие маленькие компьюте-
ры, способные анализировать и 
оптимизировать звуковую среду. 
Комфортно, даже если вы на рок-
концерте. 

Абсолютно 
безопасные

Не беспокойтесь о том, что 
ваш аппарат усилит и без того 
громкие звуки — это не так. 
Устройство само контролирует 
громкость, и звук не поднимется 
выше безопасного и, более того, 
комфортного конкретно для вас 
уровня. А функция шумоподавле-
ния автоматически определяет и 
отфильтровывает нежелательные 
звуки, например гул транспорта 
или фоновый шум в кафе.

Услышите 
даже шепот 

Узнать, как прошел день у близ-
кого человека, или принять участие 
в увлекательной дискуссии с кол-
легами, побеседовать с другом в 
ресторане или посетить интересную 
лекцию эксперта — радости жизни, 
которые слуховые аппараты откры-
вают для слабослышащих людей.

Аппараты сами распознают 
речь на фоне любых шумов. Даже 
если вы разговариваете с кем-то на 
шумной улице, аппараты автомати-
чески усиливают речь собеседника, 
подавляя окружающий шум. Даже 
если это шепот.

Говорить по телефону 
— легко

Современные слуховые аппара-
ты легко подключаются к мобильным 
телефонам. Вы можете принимать 
телефонные звонки, прослушивать 
музыку или смотреть видео на теле-
фоне через устройства — наушники 
не понадобятся. Причем звук будет 
точно настроен под ваши индиви-
дуальные предпочтения. Это ваша 

личная гарнитура с отличным зву-
чанием и сохранением приватности 
разговоров. 

Любимые фильмы 
с комфортом 
для всей семьи
Смотреть новости, наслаж-

даться любимыми телепереда-
чами, фильмами и музыкой на 
комфортной как для себя, так и 
для членов семьи громкости воз-
можно благодаря умным слуховым 
аппаратам. Они создаются и на-
страиваются так, чтобы совмест-
ные просмотры кино проходили 
приятно для всех. 

Никакого свиста

Умные слуховые аппараты с лег-
костью справляются с проблемой, 
которая еще недавно была актуальна 
для многих пользователей: с непри-
ятным свистом, возникающим, когда 
звук из уха поступал обратно в слу-
ховой аппарат и вызывал резонанс. 
Сейчас устройства настолько техно-
логичны, что способны мгновенно 
определить и устранить возмож-
ность возникновения свиста.

УМНЫЕ СЛУХОВЫЕ АППАРАТЫ 
СДЕЛАЮТ ВАШУ ЖИЗНЬ ЛУЧШЕ

Приобрести аппараты можно по адресам:
Пречистенская набережная, 5,
480 метров от м. «Парк культуры» (3-й выход)

Ул. Волочаевская, 15, стр. 1,
750 метров от м. «Площадь Ильича» (1-й выход)

Мед. консультации и приобретение аппаратов:
Дмитровское шоссе, 70,

140 метров от м. «Верхние Лихоборы» (2-й выход) 

«Умные слуховые ап-
параты — это не толь-
ко ваш незаменимый 
помощник в ежеднев-
ных делах, но и воз-
можность остановить 

падение слуха. Важно компен-
сировать потерю слуха, чтобы 
здоровые клетки во внутрен-
нем ухе не испытывали боль-
шой нагрузки.
Решение о назначении слу-
ховых устройств аудиологи 
принимают только после об-
следования, которое мы про-
водим совершенно бесплатно. 
Если аппараты требуются, мы 
подберем их с учетом ваших 
потребностей и настроим по 
REM-технологии. Это самая 
точная настройка, оборудова-
ние для которой есть только в 
15 центрах по всей стране».

Никита 
Дикопольцев, 
основатель 
центра 
«СлышуВижу»:

«

ДО 14 АВГУСТА СКИДКА 
НА УМНЫЕ АППАРАТЫ 7%

Запишитесь на бесплатную 
консультацию в центры слуха 

«СлышуВижу» 
8 (495) 085 81 38
СлышуВижу.рф

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ, НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА РЕ
КЛ

АМ
А

✂%%%%
«ДЛЯ «ДЛЯ 

ПРИМЕНЕНИЯ ПРИМЕНЕНИЯ 
СКИДКИ СКИДКИ 

ПЕРЕДАЙТЕ ПЕРЕДАЙТЕ 
КУПОН КУПОН 

СОТРУДНИКУ СОТРУДНИКУ 
ЦЕНТРА»ЦЕНТРА»

Человеческий слух — уникальная система. Мы воспринимаем звуковую инфор-
мацию выборочно: решаем – слушать собеседника или сосредоточиться на пе-
ние птиц в парке. Если же собственный слух ухудшился, умные аппараты возьмут 
эту задачу на себя. Как это работает и что еще умеют современные устройства, 
разбираем вместе с основателем сети центров европейского слухопротезиро-
вания «СлышуВижу» Никитой Дикопольцевым. 

Незаметен 
для окружающих 

Корпусы современных слуховых 
аппаратов, несмотря на обилие по-
лезных функций, обладают неболь-
шими размерами. Их не видно из-за 
особенностей конструкции и цвета, 
который можно подобрать под от-
тенок волос. Никто не узнает, что вы 
пользуетесь аппаратом, если вы сами 
об этом не расскажете. 

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», 

с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 

E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36

Организатор торгов — ООО «Агора» (ОГРН 
1127746155745; ИНН 7733795079; КПП 770401001; 
почтовый адрес: 109544, г. Москва, а/я 107; адрес 
электронной почты: torgi1@agoratorgi.ru; теле-
фон 8(495)1339882) сообщает, что повторные 
торги по продаже имущества ООО «Гроннер 
Бридж Лигал Сервисез» (ОГРН 1097746135453, 
ИНН 7705883580, юридический адрес: 108811, 
г. Москва, км. Киевское шоссе 22-й (п. Москов-
ский), домовладен. 4, стр. 2, эт.8, блок Г, офис 
832Г), признано банкротом Решением Арбитраж-
ного суда города Москвы от 08.12.2022 по делу 

№ А40-172759/21-178-490 «Б», Определением 
Арбитражного суда города Москвы от 24.03.2023 
по делу № А40 172759/21-178-490 «Б» конкурс-
ным управляющим утверждена Подклетнева 
Мария Андреевна (ИНН 772973343761, СНИЛС 
153-792-157 84, член НП СРО АУ «Развитие» 
(ИНН 7703392442, ОГРН 1077799003435, адрес 
117105, г. Москва, г. Москва, Варшавское шоссе, 
1, 1-2, 36), проводимые на условиях опубликован-
ных в газете «КоммерсантЪ» №100 от 08.06.2024 г. 
(сообщение №34010062581) признаны несосто-
явшимися по причине отсутствия заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «Агора» (ОГРН 
1127746155745; ИНН 7733795079; КПП 770401001; 
почтовый адрес: 109544, г. Москва, а/я 107; адрес 
электронной почты: torgi1@agoratorgi.ru; теле-
фон 8(495)1339882) сообщает, что повторные 
торги по продаже имущества ООО «Гроннер 
Бридж Лигал Сервисез» (ОГРН 1097746135453, 
ИНН 7705883580, юридический адрес: 108811, 
г. Москва, км. Киевское шоссе 22-й (п. Москов-
ский), домовладен. 4, стр. 2, эт.8, блок Г, офис 
832Г), признано банкротом Решением Арбитраж-
ного суда города Москвы от 08.12.2022 по делу 

№ А40-172759/21-178-490 «Б», Определением 
Арбитражного суда города Москвы от 24.03.2023 
по делу № А40 172759/21-178-490 «Б» конкурс-
ным управляющим утверждена Подклетнева 
Мария Андреевна (ИНН 772973343761, СНИЛС 
153-792-157 84, член НП СРО АУ «Развитие» 
(ИНН 7703392442, ОГРН 1077799003435, адрес 
117105, г. Москва, г. Москва, Варшавское шоссе, 
1, 1-2, 36), проводимые на условиях опубликован-
ных в газете «КоммерсантЪ» №100 от 08.06.2024 г. 
(сообщение №34010062598) признаны несосто-
явшимися по причине отсутствия заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов – ООО «ПарадизГрупп» 
(ОГРН 1087746580415; ИНН 7724660950; по-
чтовый адрес: 109147, г. Москва, а/я 33; адрес 
электронной почты: torgi_3@paradise-group.ru; 
телефон: 8(495)1337554), сообщает, что торги 
по продаже имущества ООО «АС Групп» (121059, 
г. Москва, Бережковская наб., д. 20б, помещение 
I, ком. 8, ИНН 5047107982, ОГРН 1095047008649), 
признано несостоятельным (банкротом) Решени-
ем Арбитражного суда г.Москвы от 21.09.2022г. 
по делу А40-278571/2021, конкурсным 

управляющим утвержден Прокофьев Кирилл 
Александрович (101000, город Москва, а/я 568, 
ИНН 771301924523, СНИЛС 046-005-045 06) – 
член Ассоциации МСРО «Содействие» (302004, 
гор. Орел, ул.3-я Курская, д. 15, пом. 6, оф. 14; 
ИНН 5752030226; ОГРН 1025700780071), являю-
щегося предметом залога Банка ВТБ (ПАО), про-
водимые на условиях, опубликованных в газете 
«Коммерсантъ» №76 от 27.04.2024 (сообщение 
№34010061294), признаны несостоявшимися 
по причине отсутствия заявок. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — Заплава Владимир 
Христианович (ИНН 711801828361, адрес для 
корреспонденции: 115455, г. Москва, а/я 28) 
член Ассоциации «МСО ПАУ» (ИНН 7705494552, 
ОГРН 1037705027249; 109240, г. Москва, Котель-
ническая наб., д.17) сообщает, что торги №1 
по продаже имущества ООО «Агро-Центр» 
(ИНН 7724501533, ОГРН 1037789075763, адрес: 
141595, Московская область, г. Солнечногорск, 
деревня Ложки, строение 04-А, помещение 7, 
признано банкротом Решением Арбитражно-
го суда Московской области от 25.03.2021 г. 

по делу №А41-10845/21), проводимые на 
условиях, опубликованных в газете «Ком-
мерснатЪ» №90 от 25.05.2024 г. (сообщение 
№34010062147) признаны состоявшимися. 
Победителем по лоту №1 признан ИП Трубен-
ков Л.Л. (ИНН 263211248698) предложивший 
цену имущества — 51 001.00 руб. Победитель 
заинтересованным лицом по отношению к долж-
нику, кредиторам, конкурсному управляющему 
не является. Конкурсный управляющий, Ассо-
циация «МСО ПАУ» в капитале победителя не 
участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — Шелудько Артём Сер-
геевич (ИНН 482616141893, СНИЛС 176-084-
399 98, рег. номер — 17739) — член Ассоциации 
арбитражных управляющих «Центр финансо-
вого оздоровления предприятий агропромыш-
ленного комплекса» (ОГРН 1107799002057, 
ИНН 7707030411, рег. номер СРО 0032, место 
нахождения: 107031, г. Москва, ул. Б. Дмитровка, 
д. 32, стр. 1) сообщает, что торги №1 по про-
даже имущества ЗАО «ПрофитМед» (ОГРН 
1027700286844, ИНН 7719022542, юридический 
адрес: 127254, г.Москва, пр-д Огородный, д.5, 
стр.4, помещ.1а/4), признано банкротом Ре-
шением Арбитражного суда города Москвы от 

29.11.2023 (резолютивная часть решения объявле-
на 22.11.2023) по делу № А40-11266/23-175-18Б, 
проводимых на условиях опубликованных в газете 
«КоммерсантЪ» №95 от 01.06.2024 г. (сообще-
ние №34010062420) и №103 от 15.06.2024 г. 
(сообщение №34010062635) по лоту №1 при-
знаны несостоявшимися по причине отсутствия 
заявок. Победителем по лоту №2 признан ИП 
Трофимов В.В. (ИНН 481103338525) предложив-
ший цену имущества — 3 787 500.00 руб. Побе-
дитель заинтересованным лицом по отношению 
к должнику, кредиторам, конкурсному управляю-
щему не является. Конкурсный управляющий, ААУ 
«ЦФОП АПК» в капитале победителя не участвует.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

Подробности по телефону 8 (495) 665-40-80 и на сайте www.mk.ru/podpiskaMK

В любом почтовом отделении Москвы, Подмосковья и в редакционных пунктах «МК» 
можно оформить досрочную подписку на «МК» на 1-е полугодие 2025 года 

или на весь 2025 год с доставкой газеты на дом по выгодным ценам
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ПОДПИСКА

2025

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,
 центральный вход в редакцию «МК» со стороны 
ул. Костикова.

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
27 июля с 9.00 до 14.00
ВОЛОКОЛАМСК, ул. Парковая, д. 3, в парке
КАШИРА, ул. Гвардейская, д. 3, 
в районе Дворца спорта «Юбилейный»
28 июля с 10.00 до 15.00
КОЛОМНА, на набережной Дмитрия Донского, 
напротив д. 39
3 августа с 10.00 до 14.00
ТАЛДОМ, в парке Победы
БРОННИЦЫ, ул. Советская, д. 61, 
у КДЦ «Бронницы»

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
1 августа с 8.30 до 19.00, перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Бульвар Рокоссовского», Открытое ш., д. 5, 
стр. 6, у р-на «Бургер Кинг»
м. «Ховрино», ул. Дыбенко, д. 44, у м-на «Магнит»
м. «Кантемировская», Пролетарский пр-т, д. 25
2 августа с 8.30 до 19.00
м. «ВДНХ», ул. Космонавтов, д. 2а, у кафе «Петтина»
м. «Пятницкое шоссе», Пятницкое ш., д. 39, 
у ТЦ «Мандарин»
р-н Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 72/2, у «Дикси»
3 августа с 8.30 до 19.00
р-н Соколиная Гора, пр-т Будённого, д. 1/1, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Славянский бульвар», Славянский б-р, д. 5, к. 1, 
у м-на «Спортмастер»
р-н Головинский, ул. Авангардная, д. 12, у м-на «Дикси»

РЕ
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А 
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Организатор торгов - ООО «Агора» (ОГРН 
1127746155745; ИНН 7733795079; почтовый 
адрес: 109544, г. Москва, а/я 107; адрес элек-
тронной почты: torgi3@agoratorgi.ru; телефон 
8(495)1339882) сообщает, что торги по продаже 
имущества ООО «ВИКТОРИЯ» (111675, Г.Москва, 
УЛ. ЛУХМАНОВСКАЯ, Д. 13, ПОМЕЩ. III, ОГРН 
1127747137066, ИНН 7720765944), признано бан-
кротом Решением Арбитражного суда г.Москвы от 
28.03.2024 (дата вынесения резолютивной части) 
по делу №А40-96070/23, конкурсным управляю-
щим утвержден Крылов Александр Валерьевич 

(ИНН 673100857814, СНИЛС 055-776-318 94, 
адрес для направления корреспонденции: 117133, 
г. Москва, а/я 2), член Ассоциации «Региональ-
ная саморегулируемая организация профес-
сиональных арбитражных управляющих» (ОГРН 
1027701018730, ИНН 7701317591, адрес: 119121, 
г. Москва, 2-й Неопалимовский пер., д. 7, корпус 
подвал, пом/ком I/1-12), проводимые на условиях, 
опубликованных в газете «КоммерсантЪ» №103 
от 15.06.2024г. (сообщение №34010062826), при-
знаны несостоявшимися по причине отсутствия 
заявок. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Опаздывали все. Народ, стоя в плотной 
очереди, вытягивал шеи и с надеж-
дой таращился в конец улицы. Самые 
нетерпеливые сходили с тротуара на 
проезжую часть и выглядывали, нет 
ли там где-то вдали этого чертова 
автобуса. Не было никакого.

И вдруг я, посмотрев совсем в 
другую сторону, заметил подрули-
вающее на пустую стоянку свобод-
ное такси. Не зря я провел юность на 
легкоатлетическом стадионе! Резвее 
меня стартовала одна лишь строй-
ненькая девушка, размахивавшая на 
бегу кожаной сумкой. Обгоняя ее, я 
выдохнул:

— На… станцию?
— Ту… да… — выдохнула она.
— Поедем… вместе…
Мы влетели в салон, я попал на 

первое сиденье. Таксист был грузен, 
кругл и величав — казалось, что весь 
он рыхлым куском теста расплылся по 
своему сиденью и прирос к нему. Интен-
сивно двигались только руки.

Он сразу поехал, выкручивая руль. 
Я умерил дыхание и сообщил:

— На станцию.
Таксист дернул плечами:
— По сто рублей.
— Как — по сто? По сто — это с двоих 

будет двести. А обычно дорога до станции 
стоит всего сто. Значит, с нас с девушкой по 
пятьдесят.

— По сто, — не меняя интонации, повторил 
таксист. — Это когда вместе едут, то по пять-
десят, а вы отдельно — с каждого по сто.

— Как отдельно?! — среагировал я. — Мы 
с девушкой как раз вместе. Вот спросите, и она 
сама скажет: «Дима, что это водитель решил, 
будто мы отдельно!» Ну, вот спросите!

— Так чего спрашивать!? — подала голос с 
заднего сиденья моя попутчица. — Это какую-

нибудь тормозную Элизу или 
Мавру надо спрашивать, а я, Света, действи-
тельно сразу сама скажу: да, Дима, мы вместе, 
и пусть шофер с нас не требует лишнего.

— Правильно, Светка! — согласился я.
Таксист повернул складчатую шею и гля-

нул в зеркальце:
— Не-а, не похоже на то…
Я зашелся в возмущении:
— Как это не похоже?! Да если хотите 

знать, мы на станцию просто так, расписание 
электричек поглядеть. А на самом деле мы 
в загс собрались, заявление подавать. Да, 
Светочка?

— Да!
— Ты, солнышко, паспорт не забыла?
— Не забыла, конечно.

Таксист пожал плечами и свернул в 
переулок:

— Ну, в загс так в загс.
Все время, пока мы с моей новой зна-

комой заполняли бланки, таксист стоял в 
дверях, прислонившись грузной тушей к 
косяку, и внимательно пыхтел. Потом, на-
хально заглянув в заполненные загсовые 
документы, он вышел на улицу и все-таки 
отвез нас на станцию, в итоге взяв с меня 
ровно сто рублей — но именно за двоих.

На радостях по поводу нашей ма-
ленькой победы над жадным водилой я 
не стал брать со Светки ее долю — пять-
десят рублей, а вместо этого на всякий 
случай взял номер телефона.

Случай представился дня через три, 
когда я шагал из магазина. Сзади за-
скрипели тормоза.

— Один, значит, гуляешь? — ехидно 
спросил таксист.

— Как это — один?! — вспылил 
я. — И не один вовсе. Я вот продукты 
несу, а Света сейчас тоже будет — вон 
наш дом…

Забежав в квартиру, я быстро на-
брал номер:

— Света, это тот самый Дима, 
помните? Вы срочно придите, а то этот 

хапуга за нами следит и сейчас дежурит у 
подъезда… Фиг ему, а не лишние сто рублей! 
Пишите мой адрес!

В течение недель, остававшихся до на-
меченного дня регистрации, таксист то и дело 
попадался нам на пути. Один раз он вылез 
из машины на другой стороне проспекта и 
ехидно закричал:

— Вместе, значит?
— Вместе, вместе! — усердно закивали 

мы с моей невестой.
— Ну, ну…
Разумеется, этот сквалыга заявился и 

на регистрацию нашего брака. Отступать 
было некуда. Уже через десять минут мы со 
Светланой принимали поздравления. Держа 
в руках свидетельство о браке и пожимая руки 

подходящим незнакомым посетителям загса, я 
победно глянул в глаза таксисту. Он смутился 
и, растерянно помяв толстыми пальцами полу 
пиджака, вышел, доставая из кармана ключи 
от машины. Но через полминуты вернулся и 
протопал прямо к нам.

Попыхтев и пошлепав губами, он протянул 
моей внезапной жене огромный букет:

— Ну, это… Ладно, если так… Вместе так 
вместе… Теперь вижу… Я это, типа, поздрав-
ляю молодого супруга. И вот цветы — моло-
дую жену твою, Дмитрий, тоже лично это… 
поздравляю!

Моя Света взяла букет, покраснела и, 
скосив на меня глаза, тихонько ответила 
таксисту:

— Спасибо, папа.
Теперь я всегда езжу только на такси. За 

полцены.
Евгений ОБУХОВ.

САТИРА И ЮМОР Редактор отдела Джангули Гвилава, e-mail: satira@mk.ru

Проза жизни
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Осенило
В море удовольствий главное — не за-
хлебнуться от восторгов.
Держаться на высоте иногда мешает го-
ловокружение от успехов.

Александр МИНЧЕНКОВ.
•••

Хороший врач лечит больных, а очень 
хороший помогает им не болеть.

Иван МИСКАРЯН.
•••

Уд а л я т ь  м о р щ и н ы  д е ш е в л е 
фотошопом.

Владимир МАЛЕШИН.
•••

Женская интуиция — злейший враг 
заначки.

Юрий ЗВЕРЕВ.
•••

Говоря голую правду, о приличиях не 
задумываются.

Александр СМИРНОВ.

«Ни образование, ни воспитание, ни 
опыт ничуть не подводят нас к вели-
чайшему испытанию жизни: к аресту 
ни за что и к следствию ни о чем» — эти 
строчки автора «Архипелага ГУЛАГ» 
Александра Солженицына звучали из 
уст актеров Театра на Таганке в среду, 
24 июля. 85-летие его супруги и вер-
ной соратницы Натальи Солженицы-
ной отметили в Москве спектаклем по 
мотивам эпопеи «Архипелаг ГУЛАГ» и 
романа «В круге первом». 

Накануне показа вдову с юбилеем по-
здравил Президент России Владимир Путин. 
После этого как из рога изобилия посыпа-
лись открытки и телеграммы от чиновников 
и деятелей культуры, которые, вероятно, 
расценили поступок главы государства как 
«зеленый свет». 

Фраза про то, что фигура Солженицына 
противоречивая, сегодня то и дело звучит из 
уст разных деятелей. 

— Те, кто ее произносит, ничего не по-
нимают в фигуре Солженицына, — говорит 
руководитель сектора по изучению насле-
дия Солженицына Дома русского зарубежья 
Галина Тюрина. — Более прямолинейного 
человека с более ясными взглядами найти 
невозможно. Александр Исаевич — крестья-
нин по происхождению, он всегда был очень 
простым. С Натальей Дмитриевной они были 
убежденными настоящими патриотами Рос-
сии (Президент России об этом, между про-
чим, недавно на одном из форумов заявил 
во всеуслышание). И они всей своей жизнью 
это подтверждают. В этом году исполни-
лось 30 лет, как они вернулись из изгнания: 
в Москву приехали 21 июля 1994 года, чтобы 

очередной день рождения Натальи Дмитри-
евны полноценно отметить на родине. 

 Как только появилась возможность (вер-
нули гражданство и паспорт), Солженицыны 
приехали в Россию. Они хотели разделить 
новые испытания — это ведь эпоха начала 
90-х — вместе со своим народом. И это явное 
прямое отражение их позиции. Солженицын 
еще в 60-е годы сказал: «Под моими подошвами 
всю мою жизнь земля Отечества. Только ее боль 
я слышу, только о ней пишу». Эта фраза вы-
глядит немного пафосно, но это самое прямое 
отражение его творческого кредо. 

Свою жизнь Наталья Дмитриевна посвя-
тила делу мужа. И когда встал вопрос, как от-
мечать юбилей, пришла идея спектакля по 
произведениям супруга. 

— Вообще главная инициатива исходила 
именно от актеров Театра на Таганке, — говорит 
Тюрина. — Дело в том, что заслуженный артист 
Российской Федерации Дмитрий Муляр 25 
лет назад играл главного персонажа в спек-
такле Юрия Петровича Любимова «Шарашка». 
Именно в память о той постановке (повторить 
ее невозможно, она была очень масштабной 
и технически сложной) задумали вот эту. На-
талья Дмитриевна не принимала участия в 

подготовке спектакля принципиально, не хо-
тела никак влиять.

На сцене люди в белых арестантских ру-
башках (на которые они потом наденут фуфай-
ки). Фоном на заднем плане — цитата Иосифа 
Бродского: «Возможно, через две тысячи лет 
чтение «ГУЛАГа» будет доставлять то же удо-
вольствие, что чтение «Илиады». Но если не 
читать «ГУЛАГ» сегодня, гораздо раньше, чем 
через две тысячи лет, читать обе книги будет 
некому». 

Арестанты — врачи, педагоги, инжене-
ры, мужчины и женщины, молодые и совсем 
старики — рассказывают о своих судьбах и 
о том, как их потом казнили (под звуки как 
будто бы настоящих выстрелов, от которых 
вздрагивают зрители в зале). Следователи, 
гособвинители… Лица сменяют друг друга. 
Разворачиваются сцены допросов, эпизоды 
со свиданиями перед исполнением смертных 
приговоров, беседы о сокровенном в «шараш-
ках». Миллионы жертв репрессий, кажется, 
предстали в собирательных образах, которые 
актеры гениально показали. 

В финале — цветы им и Наталье Дмитриев-
не, благодаря которой спектакль состоялся. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

СПЕКТАКЛЬ В ПОДАРОК К ЮБИЛЕЮ
85-летие вдовы Александра Солженицына 

отметили на сцене

ЗА ПОЛЦЕНЫ



ДНИ РОЖДЕНИЯ

26 ИЮЛЯ
Андрей Григорьев-Апполонов (1970) — пе-
вец, солист группы «Иванушки International»
Сергей Кириенко (1962) — первый заме-
ститель руководителя Администрации Пре-
зидента РФ
Анатолий Мукасей (1938) — кинооператор, 

народный артист РФ
Роджер Тейлор (1949) — рок-музыкант, ба-
рабанщик группы Queen
Олдос Хаксли (1894–1963) — писатель-
фантаст, новеллист и философ
27 ИЮЛЯ
Денис Давыдов (1784–1839) — поэт, гусар, 
герой Отечественной войны 1812 г.
Александр Дюма-сын (1824–1895) 

— французский писатель и драматург
Юрий Клинских (Хой) (1964–2000) — му-
зыкант, поэт, композитор, основатель и лидер 
группы «Сектор газа»
Тамерлан Тменов (1977) — российский дзю-
доист, многократный чемпион Европы
Олег Трегубов (1935) — известный 
автогонщик
28 ИЮЛЯ
Радик Батыршин (1968) — журналист, пред-
седатель МТРК «Мир»
Наталия Белохвостикова (1951) — киноак-
триса, народная артистка РСФСР
Юлия Меньшова (1969) — актриса театра 
и кино, журналистка, телеведущая, телепро-
дюсер и театральный режиссер
Павел Черенков (1904–1990) — советский 
физик, лауреат Нобелевской премии

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве 11...13°, 
днем 25…27°. Переменная облачность. Пре-
имущественно без осадков. Ветер северо-
восточный, северный, 5–10 м/c. Восход Солнца 

— 4.24, заход Солнца — 20.46, долгота дня 
— 16.22. По данным ИЗМИРАНа и Лаборато-
рии магнитобиологии, ожидаются небольшие 
возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

26 ИЮЛЯ
День парашютиста в России
День дяди и тети
День системного администратора
1709 г. — Пётр I с триумфом после Полтавской 
победы въезжает в Киев, где пробыл месяц
1934 г. — в Москве впервые в СССР состоялась 
игра в поло
1969 г. — в Воздушно-десантных войсках 
утвержден голубой берет 
1974 г. — Франция проводит ядерные испы-
тания на атолле Муруроа
27 ИЮЛЯ
День работников МФЦ
День памяти детей — жертв войны в 
Донбассе
День работников торговли в России
1934 г. — город Верхнеудинск переименован 
в Улан-Удэ

1944 г. — советские войска освободили 
Львов 
1964 г. — образовано общесоюзное Мини-
стерство гражданской авиации СССР
1964 г. — основан Государственный историко-
архитектурный и природно-ландшафтный 
музей-заповедник «Изборск» (Псковская 
область)
28 ИЮЛЯ
День Крещения Руси
День PR-специалиста в России
Всемирный день борьбы с гепатитом
День Военно-морского флота России 

1919 г. — основан Международный астроно-
мический союз
1929 г. — принята Женевская конвенция о 
военнопленных
1944 г. — Брест освобожден от фашистских 
войск
1984 г. — в Лос-Анджелесе открылась 
XXIII Олимпиада, бойкотируемая странами 
соцлагеря

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 26.07.2024.
1 USD — 85,4100; 1 EURO — 93,1711.

ГЛАВНАЯ ТЕМА

ТУРНИР

ГЕРОИ ДНЯ

СКАНДАЛ
СПОРТ

© АО «Редакция газеты «Московский Комсомолец», 2024.
Торговая марка и торговое имя «Московский Комсомолец»,
«МК» является исключительной собственностью 
АО «Редакция газеты "Московский Комсомолец».

Редакция знакомится с письмами 
читателей, не вступая в переписку. 
Рукописи не рецензируются 
и не возвращаются.

СРОК ПОДПИСАНИЯ
ГАЗЕТЫ В ПЕЧАТЬ 20.00

Дежурный редактор:
Андрей ЯШЛАВСКИЙ
НОМЕР ПОДПИСАН В 20.00

Главный редактор
Павел ГУСЕВ

АДРЕС РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕЛЯ:
125993, Москва, 

улица 1905 года, 7, стр. 1.

ЭЛЕКТРОННЫЙ АДРЕС 
РЕДАКЦИИ
info@mk.ru

Перепечатка материалов и использование их в любой 
форме, в т.ч. в электронных СМИ, без письменного 
разрешения редакции не допускается.
Редакция не несет ответственности за достоверность и содержание рекламных материалов.

Контактные телефоны: 
(495) 609-4444, (495) 609-4433
Служба распространения: ООО «Агентство «МК»
тел. (495) 665-40-80

1       2       3       4       5       6       7       8       9       10       11       12       13       14       15       16
Заказ №: 2127
Общий тираж: 1.860.000 

Газета отпечатана офсетным способом в ОАО «Московская газетная типография».
125993, ГСП-5, Москва, Д-22, ул. 1905 года, 7.
Подписные индексы газеты «Московский Комсомолец»: ПН277, ПН301

Еженедельные выпуски «МК» выходят и распространяются в 43 регионах России: Астрахани, Барнауле, Биробиджане, Великом Новгороде, Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Вологде, Горно-Алтайске, Грозном, Донецке, Екатеринбурге, Иркутске, Калининграде, Краснодаре, Кургане, Курске, Магасе, Майкопе, Нальчике, 
Новосибирске, Орле, Оренбурге, Перми, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Санкт-Петербурге, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Челябинске, Черкесске, а также в Канаде, Германии, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

— Что такое вечеринка?
— Как утренник, только ты не зайчик, а 
свинья.

— Ты слегка переигрываешь.
— Это ты не умеешь играть в прятки.
— Настя, я нашел тебя в Краснодаре!

Мой доктор сказал, что утренняя пробежка 
добавит мне годы жизни.
И действительно, после пробежки я чувствую 
себя на 10 лет старше...

«Милый, придешь домой — суп на плите. Газ 
я включила, тебе только поджечь».

Толстый, чумазый мальчик победил сразу 
в двух конкурсах: «Неряха года» и «Ряха 
года».
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РЕКЛАМА

26 июля 33-е по счету Олимпийские 
игры в Париже-2024 зажгут огонь. 
Пятнадцать «индивидуальных 
нейтральных атлетов» от страны 
— это все, что позволил МОК и 
разрешили себе наши спортсмены. 
Таких вычищенных от любой связи 
с Россией Игр еще никогда не было. 
Упоминать страну нельзя никому, 
национальную принадлежность 
надо забыть. Все очень нейтрально 
и индивидуально.

Олимпийские игры начинаются. Без Рос-
сии. Многие не хотели, чтобы мы там были 
на условиях президента МОК Томаса Баха. 
И чтобы остались в стороне от Игр — тоже 
не хотели. Но золотая середина найдена 
не была. Поэтому пятнадцать нейтральных 
спортсменов, которые еще до выступления 
для кого-то уже стали героями, а для других 
превратились в предателей, — это все, что 
увидит Париж. 

Каким он будет, этот Париж-2024? Не 
давлю в себе чувство злорадства. По поводу 
грязной воды в Сене, условий проживания, 
перекрытых улиц, мигрантов — выгнанных и 
оставшихся, забастовок — уже случившихся 
и тех, которыми угрожают. Или по поводу 
обворованных и тех, кто еще будет обчищен 
умелыми руками на Олимпийских играх. Из-за 
еды, которой то ли уже не хватает спортсме-
нам, то ли она не столь разнообразна… 

Не давлю, потому что злорадства и не 
испытываю. Разными были Олимпийские игры 

на моей памяти. В Солт-Лейк-
Сити в традиционно огромной 
толпе (только лишь журналистов) 
на досмотр перед входом на объект 
приложили штативом по голове. А в Ту-
рине — воровство зашкаливало. В Лондоне в 
большущем отеле не было житья от блох… Как 
и в Рио-де-Жанейро от всяких насекомых, где 
к тому же было безумно душно или нестер-
пимо холодно в пресс-центрах, а на улицах 
и в местах проведения стартов… 

Рио — Токио — Париж. Такова эстафета 
последних летних Олимпийских игр. Где не 
было проблем? Байдарочник в Рио врезался в 

затопленный в канале диван, после чего упал 
в воду. А группа спортсменов после прогулки 
вернулась домой раздетая до трусов. И цитаты 
местных жителей били наповал: канализация 
не обрабатывается, мы все это знаем. А Фе-
деральное медико-биологическое агентство 
России предупреждало о фараоновых вшах, 
которые могут влезть под кожу. 

В Токио-2020 ничего ни у кого не ты-
рили, потому что Олимпийские игры жили 
по законам ковидного карантина. Это была 
другая напасть. Не было зрителей, свободы 
передвижения, олимпийского общения, и 
праздника тоже не было. Игры, спрятанные 

под маской. Правда, спрятанные для всех 
одинаково. 

Но все это — безудержное во-
ровство, антисанитария или ковид-

ные решетки были, можно сказать, 
житейскими проблемами. Потому 
что сами Олимпийские игры бу-
шевали в секторах, бассейнах и 
на помостах. И все знали, что мы, 

наши спортсмены, среди которых 
много по-настоящему великих чем-

пионов, в игре. В Играх. 
Наши лидеры поражали, горевали и 

устанавливали рекорды. Помните, например, 
тот день в Токио-2020? Всего через несколько 
часов после того, как мужская команда России 
по спортивной гимнастике перечеркнула 25 
лет без «золота» на Олимпийских играх, пло-
вец Евгений Рылов тоже не стал церемониться 
с четвертью века. «Золото» на дистанции сто 
метров на спине, да еще и «серебро» тут же 
у Климента Колесникова. И это была та же 
история, что и у гимнастов: последний раз до 
Токио наши пловцы выигрывали олимпийское 
«золото» на Играх-1996 в Атланте. В гимна-
стике это была команда Алексея Немова, а 
в плавании — Александр Попов (50 и 100 м 
вольным стилем) и Денис Панкратов (100 и 
200 метров баттерфляем). 

От американских Игр до японских вы-
росло в этих видах целое поколение в России, 
которое подобных побед вживую не видело. 
Новый отсчет достижений должен был пойти 
в Париже.

Но не начнется. Практически для всех 
российских спортсменов он был принуди-
тельно остановлен. Злорадства по поводу 
олимпийских проблем никакого нет, а вот 
чувство опустошения есть. 

Конечно, это не сами Олимпийские игры 
теряют спортивный дух. И те уродливые про-
явления момента — не пожать, например, 

сопернику руку по идейным соображениям 
— случаются, потому что МОК одобрительно 
кивнул головой. Но большинство спортсме-
нов были борцами и остались ими. Им нужна 
победа. И они точно так же признают силу 
чемпионов. 

Да, уже давно и безумно хочется про-
сто получать наслаждение от спорта. Когда 
лицо горит и у того, кто выиграл, и у того, кто 
сопереживал. Болеть — это кайф и ураган 
эмоций. Это пережить прекрасные секунды 
олимпийской победы, чтобы ждать их по-
вторения четыре года. И проигрыш — тоже 
пережить, чтобы четыре года готовиться к 
реваншу. 

■ ■ ■
Пусть я буду наивна. И буду верить, что 

пути назад для олимпийского движения есть. 
Потому что хочу, чтобы все вернулось. Чтобы 
никто не позволил не подать сопернику руки. 
Чтобы звучал наш гимн, а на церемонии от-
крытия Игр мы традиционно ругали или вос-
хищались парадными костюмами российских 
олимпийцев. И не было споров: надо ли ехать? 
И не было разделения своих же спортсменов 
на «предателей» и тех, кто нашел в себе силы 
отказаться от мечты. 

Мы пройдем открывающиеся в Париже 
Олимпийские игры с болью. Все — и спор-
тсмены, лишенные главного старта четырех-
летия. И болельщики, потерявшие многих 
из тех чемпионов, за кого переживали бы 
всей душой. Те пятнадцать участников в ней-
тральном статусе — тоже наши, решение ими 
принято не самое простое. Не все согласны 
с их участием, но и отказываться от них мы 
не вправе. Эту боль, конечно, не заглушить 
так сразу. И не сразу — тоже трудно. Но по-
теря одной цели наполняет смыслом и еще 
большей энергией другую. 

Правда, если остается жажда. У скольких 
лидеров она останется?

…А эту историю можно пересказать очень 
скупыми словами. Потому что сама она — и 
есть спорт, жажда и воля к победе. Дзюдоист 
Инал Тасоев, который к Играм в Париже подо-
шел первым номером мирового рейтинга и по-
лучил запрет на участие в Играх от комиссии 
МОК, передал французу Тедди Ринеру (тому, 
с кем хотел бы выяснить отношения на татами 
в финале Парижа-2024) несколько слов: «у 
нас есть незаконченная работа». А сам себе 
сказал, что обязан пройти свой путь. Олим-
пийские игры остаются его целью, но работать 
он теперь будет в десятки раз больше. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Французское правительство и органи-
заторы Олимпийских игр в Париже ищут 
приемлемое для всех решение, которое 
позволит французской мусульманке-
спринтерке Союкамбе Силле надеть 
хиджаб на церемонию открытия, при 
этом соблюдя законы страны о свет-
скости. На спортсменок-мусульманок 
из других стран подобные запреты не 
распространяются.

Тысячи спортсменов, в том числе те, кто 
носит хиджаб, прибывают на Олимпиаду в 
Париж, привлекая международное внимание 
к напряженности во Франции по поводу на-
циональной идентичности и предполагаемой 
дискриминации в отношении мусульман.

Союкамба Силла, входящая в состав 
сборной Франции по эстафете на 400 метров, 
написала в своем аккаунте в соцсетях 22 
июля, что ее хиджаб — головной убор, кото-
рый носят многие мусульманки, — помешает 
ей появиться на грандиозной церемонии 
открытия в пятницу на реке Сене.

«Вас отобрали для участия в Олимпий-
ских играх, которые организуются в вашей 
стране, но вы не можете принять участие 
в церемонии открытия, потому что носите 
платок на голове», — написала Силла в своем 
аккаунте в социальных сетях.

Франция, где проживает крупнейшее 
мусульманское сообщество в Европе, при-
меняет законы, защищающие принцип свет-
скости, согласно которым государственным 
служащим и школьникам запрещено носить 
религиозные символы и одежду в государ-
ственных учреждениях. Правозащитные груп-
пы утверждают, что эти правила фактически 
дискриминируют мусульман.

Стремясь избежать скандала, за которым 
будет наблюдать весь мир, французское пра-
вительство и должностные лица Олимпиады 
заявили, что готовы найти решение для Сил-
лы, хотя пока неясно, какое именно.

«Наши граждане ожидают, что мы будем 
следовать этим принципам светскости, но 
нам также нужно быть изобретательными в 
отношении решений, чтобы все чувствовали 
себя хорошо», — заявила в среду Амелия 
Удеа-Кастера, министр спорта, Олимпийских 
и Паралимпийских игр, добавив, что Силла 
«понимает наши принципы, наши правила».

Правила светскости не распространяют-
ся на иностранных спортсменов. Это ставит 
французских атлетов и атлетов из других 
стран в заведомо неравное положение.

Президент Французского олимпийского 
комитета Давид Лаппартьен заявил, что сбор-
ная «выполняет общественную миссию и в 
этой связи обязана соблюдать светскость».

Он признал, что французский подход 
«иногда непонятен в других странах», но 
заявил, что еще есть время найти решение 
до торжественной церемонии.

По данным Human Rights Watch, много-
численные спортивные органы Франции 
запретили женщинам носить религиозные 
головные уборы, например, во время занятий 
футболом, баскетболом, дзюдо и боксом.

Международный олимпийский комитет 
(МОК) не запрещает ношение религиозных 
головных уборов.

Мария Уртадо, пресс-секретарь Верхов-
ного комиссара ООН по правам человека, в 
сентябре 2023 года раскритиковала француз-
ское правительство за его позицию в отноше-
нии ношения хиджаба французскими спор-
тсменами во время Олимпийских игр, заявив, 
что «никто не должен навязывать женщине, 
что ей следует носить или не носить».

Газета Le Parisien сообщила, что Силла, 
возможно, примет участие в церемонии от-
крытия Олимпиады в кепке.

● ● ●
Данная проблема существует уже давно. 

В начале сентября 2023 года министр спорта 
Франции Удеа-Кастера заявила, что француз-
ским спортсменкам, входящим в олимпий-
скую сборную страны, на Олимпийских играх 
будет запрещено носить хиджаб — в данном 
случае речь идет о платке, обернутом вокруг 
головы, закрывающем волосы, шею и уши, но 
оставляющем лицо видимым.

«МК» 1 октября 2023 года обратился за 
комментариями к председателю Духовного 
управления мусульман Москвы, муфтию Мо-
сквы, главному имаму Московской соборной 
мечети, магистру исламских наук Ильдару 
Аляутдинову. И его мнение по данному вопро-
су до сих пор остается актуальным. «Анализи-
руя подобные ситуации, важно понимать, что 
ношение хиджаба — это не прихоть отдельно-
го человека, это неотъемлемая часть ислама. 
Это повеление Всевышнего, направленное на 
защиту чести и достоинства женщины, а не 
на дискриминацию, как многие полагают», — 
сказал Ильдар-хазрат Аляутдинов.

Примечательно, что МОК, подвергший 
санкциям российский спорт по политическим 
мотивам, в данном вопросе стыдливо молчит. 
Хотя четвертый пункт первого раздела Олим-
пийской хартии, ссылаться на которую стало 
так модно в последнее время у олимпийских 
чиновников для оправданий санкций против 
российских и белорусских атлетов, прямо 
говорит: «Каждый человек должен иметь воз-
можность заниматься спортом без какой-либо 
дискриминации и в олимпийском духе, что 
требует взаимопонимания в духе дружбы, 
солидарности и честной игры».

Более того, ведущие компании спортив-
ной одежды и экипировки давно уже выпу-
скают специальную форму для спортсменок-
мусульманок, выполненную по новейшим 
технологиям и никак не мешающую им ставить 
рекорды на аренах и стадионах.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

Спортсменов-мусульман подвергли дискриминации 
на Олимпиаде в Париже

Главной звездой открытия предстоящих 
Олимпийских игр может стать певица Се-
лин Дион. Именно она, по словам орга-
низаторов, выступит вечером 26 июля на 
церемонии в Париже.

Одна из самых известных и продаваемых 
франкоговорящих певиц современности, Селин 
Дион не выходила на сцену с середины января 
2022 года. Вначале ее концерты просто пере-
носились, а затем стало известно, что у нее 
диагностировали синдром мышечной скован-
ности. Из-за чего певица периодически теряла 
контроль над мышцами и не могла петь. И вот 
она возвращается. Ради Олимпиады.

56-летняя канадская дива уже прилетела 
во французскую столицу и заселилась в номере 
отеля Royal Monceau недалеко от Елисейских 
Полей. Скучно ей точно не будет: компанию по 
соседству ей составит знаменитая певица Леди 
Гага, которая выступит в качестве хедлайнера 
церемонии открытия Игр.

Певческий номер Селин Дион станет пер-
вым выступлением с тех пор, как она поставила 
на стоп свою карьеру из-за болезни, встречаю-
щейся у одного человека из миллиона. 

СМИ уже сообщили размер гонорара ка-
надской певицы. По данным информационного 
агентства Eurasia Daily (EADaily), за исполнение, 

предположительно, одной песни на церемонии 
открытия Дион получит 2 млн долларов. Что уже 
само по себе необычно, поскольку за участие 
в таких мероприятиях знаменитости не 
получают гонорар, указывает портал 
Page Six.

Опасная 
безопасность

Министр внутренних дел 
Франции Жеральд Дарманен 
не раз обещал сделать Игры в 
Париже самыми безопасными в 
истории. Для чего даже пригла-
сил коллег-полицейских и военных 
из соседних европейских стран. Центр 
французской столицы, где будет проходить 
большая часть соревнований, весь перего-
рожен барьерами, кафе и магазины закрыва-
ются, их владельцы несут большие убытки, а 

многие парижане покидают свой город, чтобы 
переждать олимпийское безумие где-нибудь 
на расстоянии. Российских журналистов не 

аккредитовывают на Игры, оправдывая та-
кие беспрецедентные решения опасе-

ниями, что они устроят массовые 
кибератаки.

Но оказывается, что все эти 
телодвижения французских си-
ловиков напрасны.

24 июля в конце матча 
между сборными Аргентины 
и Марокко на стадионе имени 

Гишара в Сент-Этьене марок-
канские болельщики закидали 

аргентинских футболистов пласти-
ковыми бутылками и другими предме-

тами прямо на поле. Из-за чего шведскому 
судье Гленну пришлось останавливать игру и 
уводить команды в подтрибунное помещение. 
Некоторые болельщики выбегали на поле. И 
еще хорошо, что игроки не получили серьезных 

травм. При этом присутствовавшие на матче 
полицейские и стюарды не сумели остановить 
это насилие.

Позднее стало известно, что перед матчем 
у полузащитника сборной Аргентины Тьяго Аль-
мады украли вещи. Украли с самого охраняемо-
го места (так предполагается) — стадиона, на 
котором проходят олимпийские соревнования. 
Рассказал о происшествии главный тренер 
национальной команды Хавьер Маскерано. 
Как передает комментарий Маскерано теле-
канал TyC Sports, у футболиста пропали часы 
и кольца. Однако сообщать об этом аргентин-
цы не хотели. Видимо, не надеясь на помощь 
французских силовиков.

На сладкое...

По словам президента Франции Эммануэ-
ля Макрона, всех спортсменов на Олимпиаде 
будут кормить хорошо и очень вкусно. В столо-
вой Олимпийской деревни уже все готово: на 

ежедневной основе будет подаваться около 40 
тысяч порций еды. Кроме этого на территории 
всего комплекса установят фудтраки (фургон 
либо автомобильный прицеп, специально обо-
рудованный для приготовления, хранения и 
продажи готовой еды. — Прим. ред.). 

Меню будет состоять из 500 рецептов 
блюд: от простых макарон до изысканных 
блюд от шеф-поваров из мишленовских ре-
сторанов. Упор местные кулинары сделали на 4 
кухни: французскую, азиатскую, африканскую 
и карибскую. Также все участники Олимпиады 
смогут без всякого стеснения поедать горячую 
выпечку и даже научатся печь знаменитый 
французский багет. 

К слову, спортсмены, уже приехавшие 
в Париж и обосновавшиеся в Олимпийской 
деревне, успели высказать претензии к ко-
личеству еды. Так, они отметили медленное 
пополнение запасов некоторых продуктов. 
И отметили нехватку яиц во время завтраков.

Мария ПАТИ.

Селин Дион победила
Две самые популярные певицы современности объединятся 
в столице Франции

Главный тренер московского «Спартака» 
Деян Станкович отстранил нападающего 
Александра Соболева от тренировок с ко-
мандой. Об этом сообщил спортивный ди-
ректор клуба Томаш Амарал. Футбольный 
сезон в России только-только стартовал, 
а в «Спартаке» уже полыхает.

Слухи о возможном уходе Александра 
Соболева из «Спартака» усилились в летнее 
межсезонье. Новый главный тренер столичного 
клуба серб Деян Станкович начал формировать 
состав на новый сезон, и хотя Александр входил 
в его планы, сам форвард уже не видит себя 
в «Спартаке». Перед 2-м туром РПЛ ситуация 
такова: Соболев не тренируется с командой и 
ждет переезда в Петербург.

Александр Соболев, один из ветеранов 
красно-белых, перешел в команду в январе 
2020 года из самарской «Крылья Советов». За 
это время он не завоевал ни одного трофея, а 
его игра в последнее время оставляет желать 
лучшего. Он не забивал в матчах чемпионата 
страны с апреля, и его неудачная серия длится 
уже девять встреч.

На фоне всех проблем в «Спартаке» инте-
рес к Соболеву проявляет «Зенит» — об этом 
сообщают с начала лета. Питерский клуб, по 
слухам, предложил футболисту значительно 
бóльшую зарплату, чем у него в московской 
команде, и реальную возможность выигрывать 
трофеи (очевидно, не по слухам). Теперь все 
зависит от переговоров между двумя клубами. 
Сам Соболев, по информации Ивана Карпова, 

признался после поражения от «Оренбурга» 
(0:2) Станковичу, что ему тяжело сосредото-
читься на футболе в преддверии возможного 
переезда в Санкт-Петербург.

● ● ●
«Зенит» никогда не скрывал своего инте-

реса к Александру. Главный тренер команды 
Сергей Семак недавно заявил, что игрок такого 
плана, как Соболев, пригодился бы команде в 
новом сезоне:

«Футболист такого амплуа, как Соболев, 
конечно, нужен команде. Нам точно не поме-
шали бы игроки, в том числе и такие, как Алек-
сандр, которые соответствуют тем целям, что 
стоят перед клубом», — отмечал Семак.

После всех инсайдов спортивный дирек-
тор московского «Спартака» Томаш Амарал 
подтвердил, что Соболев действительно не 

участвует в тренировочном процессе основ-
ного состава. Честно говоря, такое решение 
спартаковского руководства трудно понять.

Что будет, если трансфер Соболева в «Зе-
нит» не состоится? На данный момент ведь 
даже нет официального предложения, известно 
только об интересе питерского клуба к напа-
дающему. Станковичу придется снова вводить 
Александра в состав или он до зимы просидит 
в дубле, как это было с Круговым в «Зените»? 
Да и вообще, почему игрок может просто так 
подойти к тренеру и отпроситься с тренировок 
из-за того, что думает о другом клубе? Такое 

возможно только в случае, когда клубы уже 
вот-вот совершат сделку, а игрока берегут от 
травм. Но ведь можно почти точно сказать, что 
до 2-го тура РПЛ Соболев не станет игроком 
«Зенита», а значит, он должен был сыграть за 
«Спартак» еще как минимум раз.

Отрезок Станковича в «Спартаке» пока что 
хуже некуда: ужасная игра против «Оренбурга» 
и потеря основного форварда из-за, кажет-
ся, надуманной причины. Надежда только на 
трансферы, которые, как сообщают инсайдеры, 
совсем скоро состоятся.

Дмитрий ГЛУХОВ.

Спартаковский футболист 
объяснил свою плохую игру 

против «Оренбурга» 
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